
Samsung уходит 
в параллельный 
мир
Российский завод  
будет работать через ЕАЭС

Зарубежные поставщики, раз-
вернувшие производство в Рос-
сии и не избавившиеся от активов 
в стране после начала военных 
действий на Украине, начинают 
осваивать непрямые схемы по-
ставок. Один из вариантов — экс-
порт продукции в ЕАЭС, с тем 
чтобы затем вернуть ее в РФ че-
рез параллельный импорт. В ре-
зультате производитель может 
официально заявить об отказе 
от поставок на российский ры-
нок. По данным „Ъ“, так уже на-
чал работать южнокорейский 
Samsung, который производит 
телевизоры и другую технику. 
Эксперты отмечают, что схема 
решит часть проблем, но придет-
ся искать аналогичную для ввоза 
в РФ комплектующих.

Источник „Ъ“, близкий к прави-
тельству, рассказал, что зарубежные 
компании, которые продолжают 
производить электронику в России, 
планируют официально вывозить 
ее для продажи в страны ЕАЭС (кро-
ме РФ в него входят Белоруссия, Ка-
захстан, Армения, Киргизия), чтобы 
снять хотя бы часть риска вторич-
ных санкций. Затем, по его словам, 
техника будет возвращаться для 
продажи в РФ путем параллельно-
го импорта.

Так, в частности, уже начал ра-
ботать завод Samsung в Калуж-
ской области, который производил 
большую часть всех продаваемых 
в России телевизоров бренда и ряд 
позиций бытовой техники. О том, 
что завод компании частично возоб-
новил работу, „Ъ“ сообщили в адми-
нистрации области в начале июня 
(см. „Ъ“ от 3 июня). В минэкономи-
ки региона уточнили, что офици-
альных сведений о закрытии завода 
Samsung не поступало, хотя в июле 
на предприятии «предполагается 
ежегодный летний отпуск».

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке электроники, на заводе Samsung 
лежат собранные телевизоры, кото-
рые вендор не позволяет продавать 
в России, «предполагается, что их мо-
гут экспортировать в страны СНГ, по-
сле чего ввозить по схеме параллель-
ного импорта». Аналогично, по его 
словам, могут поступить и другие 
производители. Собеседник „Ъ“ по-
лагает, что продажа местных пред-
приятий остается «менее предпоч-
тительным вариантом». Хотя таких 
примеров все больше. Так, амери-
канская Whirlpool 28 июня объяви-
ла, что продаст российские активы 
(АО «Индезит Интернэшнл» и ООО 
«Вирлпул Рус») турецкой Arcelik.

Российский завод Samsung рабо-
тает, но «неизвестно, на каких ком-
понентах, официально сейчас южно-
корейская компания не поставляет 
запчасти», говорит глава российско-
го представительства Candy-Hoover 
Group (входит в китайскую Haier 
group) Глеб Мишин. Он подтвержда-
ет, что запасы телевизоров в России 
Samsung продает в страны СНГ, но, 
возвращается ли эта техника на оте-
чественный рынок, господин Ми-
шин не знает.
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Достояние рассталось с состоянием
«Газпром» поделился прибылью только с одним акционером

«Газпром» впервые с кризиса 1998 года 
полностью отказался от выплаты диви-
дендов, причем сделал это в последний 
момент — решение принял основной ак-
ционер в лице государства вопреки ре-
комендации государством же сформи-
рованного совета директоров. Власти 
решили изъять все предназначенные 
для выплаты дивидендов 1,2 трлн руб. 
в бюджет через внеплановое повыше-
ние НДПИ. Такой неожиданный шаг 
обрушил котировки компании и рос-
сийского фондового рынка, а также, 
по мнению аналитиков, и долгосрочную 
инвестиционную привлекательность 
бумаг монополии.

«Газпром» впервые в этом веке решил во-
обще не выплачивать дивиденды. 30 июня 
основной акционер компании в лице госу-
дарства (50,23% акций) проголосовал про-
тив выплаты за 2021 год, тем самым отка-
завшись следовать рекомендации совета 
директоров. Тот 26 мая рекомендовал акци-
онерам выплатить рекордные за всю исто-
рию дивиденды в размере 52,53 руб. за ак-
цию, общий объем дивидендных выплат 
должен был составить 1,24 трлн руб., или 
50% от скорректированной чистой прибы-
ли по МСФО.

Официально в монополии решение ак-
ционеров объяснили смещением приори-
тетов в пользу исполнения инвестпрограм-
мы, в том числе газификации, подготовкой 
к зиме и необходимостью выплаты повы-
шенного НДПИ. После решения собра-
ния акционеров бумаги «Газпрома» в рам-
ках панической распродажи на Мосбирже 
рухнули на треть, завершив день падени-
ем на 30% и потянув за собой весь россий-
ский фондовый рынок (см. стр. 1). Объ-
явление о том, что «Роснефть» одобрила 
итоговые дивиденды за 2021 год в ожидав-
шемся объеме (441,5 млрд руб. вместе с про-
межуточными дивидендами за первое по-
лугодие), было опубликовано уже после 
завершения торгов.

Одновременно по инициативе Мин-
фина у «Газпрома» планируется изъять 
1,25 трлн руб. в виде разового повышения 
НДПИ в сентябре—ноябре 2022 года. Такое 
решение позволяет правительству полу-
чить в бюджет всю сумму потенциальных 
дивидендов и не делиться ими с минорита-
риями. Это полностью рушит дивидендную 
концепцию «Газпрома», формировавшуюся 
в последние годы, в которой декларировал-
ся переход на выплату акционерам 50% чи-
стой прибыли. 

Поправки к Налоговому кодексу, пре-
дусматривающие разовое повышение 
НДПИ для «Газпрома», Госдума приняла 
во втором чтении 30 июня — в тот же день, 
когда компания проводила собрание 
акционеров. Изначально предполага-
лось, что объем изъятий составит лишь 
416 млрд руб. (см. „Ъ“ от 22 июня), одна-

ко 30 июня представитель Минфин впер-
вые пояснил, что речь идет о сумме изъ-
ятий за один месяц. Отметим, что, если 
бы такие пояснения были даны ранее, 
рынку стало бы очевидно, что выплаты ди-
видендов не будет, поскольку компании 

было бы крайне сложно их осуществить 
при таком росте НДПИ. 

Повышение НДПИ лишит «Газпром» 24% 
прогнозной EBITDA в 2022 году и снизит ди-
виденд на акцию на 18 руб. (минус 8% диви-
дендной доходности) за 2022 год, если он бу-
дет выплачен, в чем сейчас уверенности 
нет, посчитали аналитики Telegram-канала 
«Твердые цифры» (его ведут бывшие анали-
тики бывшего «ВТБ Капитала»). По их мне-
нию, отсутствие дивидендов негативно по-

влияет на настроения участников рынка 
акций, поскольку акции «Газпрома» форми-
ровали третью часть портфелей российских 
частных инвесторов. «Дивидендная тема 
становится малопредсказуемой, снижая ин-
терес к рынку акций со стороны частных ин-
весторов и негативно отражаясь на ликвид-
ности в целом»,— подчеркивают они.

Решение акционеров подрывает инве-
стиционную привлекательность «Газпро-
ма», отмечает Кирилл Бахтин из инвест-
банка «Синара». Худший вариант, по его 
мнению, если правительство решит на по-
стоянной основе получать средства из де-
нежного потока компании путем повыше-
ния НДПИ, что сократит будущие выплаты 
дивидендов.

Напомним, в 2015 году Минфин уже уве-
личивал НДПИ для «Газпрома», вводя повы-
шающие коэффициенты в формулу исчи-
сления налога (так называемые нашлепки). 
Подобная практика продолжилась в 2016 
году, а часть повышения НДПИ, объявляв-
шаяся временной, потом стала постоянной. 
Вероятно, «Газпром» может перейти к нара-
щиванию инвестпрограммы для того, что-
бы избежать высоких изъятий прибыли че-
рез налоги.

Татьяна Дятел
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РЫНОК ОБВА ЛИЛСЯ ВСЛЕ Д ЗА «ГАЗПРОМОМ»
И Н Д Е КС  М О С КО В С КО Й  Б И Р Ж И  О Т К АТ И Л С Я  Н А  Д В А  М Е С Я Ц А  Н А З А Д

Отказ акционеров «Газпрома» одобрить предложенные советом директоров дивиденды при-
вел к обвалу не только котировок акций монополии, но и всего российского фондового рынка. 
По итогам дня индекс Московской биржи потерял более 7%, вернувшись к значениям конца 
апреля. Инвесторы активно продавали, закладывая в свои модели возможный отказ собраний 
акционеров от дивидендов и других госкомпаний.

Российский рынок 30 июня накрыла сильнейшая за последние месяцы волна распродаж. Первый час торгов 
индекс Московской биржи оставался выше уровня 2400 пунктов. Однако на фоне неожиданного решения акци-
онеров «Газпрома» отказаться от выплат рекордных дивидендов (см. стр. 1) индекс стремительно пошел вниз. 
К 11:30 он потерял более 9%, опустившись до 2184,81 пункта, минимума с 25 апреля. По итогам дня индекс 
остановился на отметке 2204,85 пункта, что на 7,3% ниже значений закрытия 29 июня.

Когда 26 мая, совет директоров «Газпрома» рекомендовал выплатить дивиденды в размере 52,53 руб. 
на акцию на общую сумму 1,244 трлн руб., это привело к росту котировок почти на 10%, до 296 руб., а к середи-
не июня цена поднялась до 318 руб. Решение ГОСА стало для рынка неожиданностью, хотя про рост 
НДПИ стало известно на прошлой неделе (см. „Ъ“ от 22 июня). с8

В РАНХиГС нашли 
«мертвые души»
Владимир Мау помещен под домашний арест 
по делу о мошенничестве

Тверской суд Москвы отправил под до-
машний арест до 7 августа ректора Рос-
сийской академии народного хозяйства 
и государственной службы при прези-
денте РФ (РАНХиГС) Владимира Мау. 
Он обвиняется в мошенничестве: как 
считает следствие, ученый был прича-
стен к хищению 21 млн руб. бюджетных 
средств путем фиктивного трудоустрой-
ства в вуз более десятка человек. Пре-
тензии к господину Мау появились в ходе 
расследования уголовного дела, по ко-
торому проходят бывший замминист-
ра просвещения Марина Ракова и ректор 
Московской высшей школы социальных 
и экономических наук (Шанинка) Сер-
гей Зуев. Владимир Мау вины не призна-
ет, его защита, предлагавшая отпустить 
ученого под залог, считает, что основа-
ний для домашнего ареста нет, и будет 
судебное решение обжаловать.

С решением процессуальных вопросов 
с ректором РАНХиГС Владимиром Мау следст-
вие уложилось за один день. Утром 30 августа 
пришедшему по вызову следователя в ГСУ ГУ 
МВД РФ по Москве ученому предъявили обви-
нение в особо крупном мошенничестве, по-
сле чего ходатайство о его помещении под до-
машний арест было направлено в Тверской 
суд столицы. Заседание было назначено на 
16:00, однако началось спустя два часа — рек-
тор и его адвокат Алексей Дудник все это вре-

мя изучали материалы, представленные на 
процесс следствием. Господин Мау находил-
ся в медицинской маске, однако было замет-
но, что она ему в душном помещении меша-
ла, и он время от времени то поправлял ее, то 
пытался снять, но возвращал на место.

Заседание началось с того, что судья Ксе-
ния Панова проверила личные данные об-
виняемого, причем он передал председатель-
ствующей паспорт, а на уточняющий вопрос 
подтвердил, что работает ректором академии. 
После этого адвокат передал суду и попросил 
приобщить к делу две объемные папки, в ко-
торых, как пояснил господин Дудник, нахо-
дятся грамоты с благодарностями за вклад 
в науку от президента и правительства РФ. Как 
известно, ректор РАНХиГС является одним из 
самых известных в России экономистов. Вла-
димир Мау начал работу в правительстве РФ 
в 90-е годы, на посту советника он занимал-
ся экономическими реформами. В 2001 году 
стал действительным государственным совет-
ником России первого класса, в 2002 году Вла-
димир Мау возглавил Академию народного 
хозяйства (при объединении с Академией го-
сударственной службы образовала РАНХиГС). 
В 2008 году Владимир Мау выступил одним 
из авторов новой стратегии развития России. 
Ее основы затем вошли в предвыборную про-
грамму Владимира Путина в 2012 году.
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Зерна вопрос
Его задал Владимиру Путину в Кремле  
Джоко Видодо

30 июня президент России Владимир 
Путин встретился в Кремле с президен-
том Индонезии Джоко Видодо, получил 
от него послание от президента Украины 
Владимира Зеленского и публично об-
судил историю с поставками зерна с Ук-
раины, на что Джоко Видодо, рассказы-
вает специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников, совершенно не рас-
считывал. Зато рассказал, что передал 
российскому коллеге послание от Вла-
димира Зеленского.

Индонезийские журналисты, одетые 
на всякий случай уже в униформу «двадцат-
ки» (саммита G20.— „Ъ“), которую Индоне-
зия проведет только в ноябре на острове 
Бали (черные костюмы, белые рубашки, ма-
линовые галстуки, специальные медицин-
ские маски с логотипом саммита — оди-
наково одели и даже, кажется, причесали, 
причем под президента Индонезии, жур-
налистов и журналисток, то есть это с ног 
до головы «унисекс»), приехали в Кремль 
на два с лишним часа позже российских 
журналистов, и при этом совершенно 
не торопились.

Они шли на контакт только друг с дру-
гом, но не очень-то и хотелось. Казалось 
(а может, и было), что их переполняют чув-
ства, связанные с председательством Индо-
незии на «двадцатке», где будет диктовать 
свою, очевидно, железную волю их прези-
дент. Они сидели в небольшом коридор-
чике на выходе из пресс-центра и не от-

кликались на призывы посмотреть начало 
встречи их президента с российским — 
а вообще-то, что еще здесь могло быть 
им интересно? В общем, вели себя немно-
го странно.

— Очень рад вас видеть в России, в Мо-
скве. Знаю, что это первый ваш визит 
в нашу страну,— встретил коллегу в Пред-
ставительском кабинете господин Путин.

Вообще-то, Джоко Видодо уже приезжал 
в Россию и был замечен в Сочи в мае 2016 
года на российско-индонезийских перего-
ворах в Бочаровом Ручье с участием Вла-
димира Путина (в ходе саммита Россия—
АСЕАН.— „Ъ“). Но с другой стороны, всех-то 
разве упомнишь?

— Мы с вами по телефону разгова-
ривали, и вы проявляли озабоченность 
и интерес к вопросам урегулирования, 
связанным с кризисом на Украине, в Дон-
бассе,— обратил внимание президент Рос-
сии.— И конечно, я подробно вас проин-
формирую обо всем, что там происходит.

Джоко Видодо прилетел в Москву как раз 
с Украины, но узнать о том, что там проис-
ходит, ему предстояло все-таки из уст пре-
зидента России, а не Украины. И своим 
глазам президенту Индонезии тоже, надо 
полагать, не стоило верить.

Впрочем, про Донбасс Владимир Пу-
тин действительно мог сообщить коллеге 
что-то новое.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,3

процента составило сокращение объема реального ВВП России в мае 2022 года по сравнению 
с маем 2021-го, оценило Минэкономики. По сравнению с апрелем темпы сжатия экономики ускорились на 1,5 
процентного пункта. «Основными факторами снижения ВВП по-прежнему остаются транспортно-логистиче-
ские ограничения и сокращение внутреннего спроса»,— отмечают в министерстве. Из числа базовых отраслей 
ускорилось падение в оптовой торговле (минус 15,5% год к году в мае после минус 11,9% месяцем ранее). 
Ухудшение динамики фиксируется и в грузообороте транспорта: минус 1,8% в годовом выражении в мае после 
снижения на 1,5% в апреле (данные за апрель Росстат пересмотрел — ранее снижение составляло 5,9%).

ФИНАНСИРОВАНИЕ НАУКИ

Наука о зарплатах  
больших, но разных

Значительная межрегиональная 
дифференциация заработной пла-
ты научных сотрудников создает 
риск их миграции в столицу или за 
рубеж, указывают эксперты Инсти-
тута статистических исследований 
и экономики знаний (ИСИЭЗ) НИУ 
ВШЭ, проанализировавшие раз-
мер оплаты труда ученых в 2015–
2021 годах. Аналитики отмечают, 
что показатель в субъектах РФ мо-
жет отличаться в несколько раз. 
Например, в Кабардино-Балкарии 
в 2021 году заработная плата науч-
ных сотрудников составила 48 тыс. 
руб., в Ингушетии — 49 тыс. руб., 
в Республике Северная Осетия—
Алания — 51 тыс. руб., а в Москве 
и Сахалинской области — 158 тыс. 
руб., в Магаданской области — 
183 тыс. руб., а в Ямало-Ненецком 
автономном округе — 209 тыс. руб. 
Аналогично средняя зарплата уче-
ных в вузах составила 145,5 тыс. 

руб., в организациях здравоохра-
нения — 124,1 тыс. руб., в научных 
организациях —114,9 тыс. руб. Су-
щественные различия наблюдают-
ся и в отношении заработной пла-
ты ученых к средней по региону — 
так, в Камчатском крае в 2021 году 
оно составляло 187%, а в Белго-
родской области — 422%. По май-
скому указу президента №597 от 
7 мая 2012 года средняя зарпла-
та ученых должна была достигнуть 
к 2018 году 200% средней по ре-
гиону и по дальнейшим поручени-
ям — сохраняться на этом уров-
не. «По итогам 2021 года в целом 
по стране достигнутое соотноше-
ние сохранялось, однако в отдель-
ных регионах целевое значение 
не выполняется»,— подчеркивают 
в ИСИЭЗ. 

По данным Росстата, в 2015–
2018 годы численность науч-
ных работников в РФ сократи-
лась с 81,7 тыс. до 71 тыс. человек, 
при этом две трети снижения при-
шлось на 2018 год. В 2019–2021 
годах показатель практически не 
изменился (около 72 тыс. человек). 
При этом на фоне сокращения ка-
дров в 2016–2017 годах прирост их 
средней зарплаты к 2015 году со-
ставил 22,5%. «В 2019–2021 годах 
среднемесячная заработная пла-
та продолжила расти в номиналь-
ном выражении. При этом темпы 
ее прироста по сравнению с 2015–
2018 годами существенно снизи-
лись, но соотношение со сред-
ним трудовым доходом по стра-
не сохранялось»,— подчеркивают 
в ИСИЭЗ. 

Сами же представители науч-
ного сообщества неоднократно жа-
ловались на формальный подход 
к выполнению майского указа и то, 
что рост заработной платы достига-
ется «дроблением» ставок при со-
хранении номинала выплат.

Венера Петрова

СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА 
НАУЧНЫХ СОТРУДНИКОВ (ТЫС. РУБ.)
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В условиях неэффективности нынешних 
реабилитационных процедур при банкрот-
стве и «подвешенной» ситуации с новым 
регулированием, власти и бизнес ищут 
новые способы восстановления плате-
жеспособности должников. Предложен-
ные вчера в ходе обсуждения на площад-
ке Петербургского юридического фору-
ма (ПМЮФ) меры носят как временный ха-
рактер (уже существующая возможность 
рассрочки долга в рамках моратория на 
банкротства), так и постоянный — отдель-
ное регулирование механизма досудеб-
ной санации и создание специальной пло-
щадки для содействия реструктуризации. 

Пока комплексный законопроект о рефор-
мировании механизмов банкротства, наце-
ленный на повышение шансов должников 
на восстановление платежеспособности, «ви-
сит» в Госдуме (см. „Ъ“ от 18 мая 2021 года), 
власти и бизнес обсуждают альтернативные 
способы восстановления платежеспособно-
сти должников. Как сообщил вчера на ПМЮФ 
первый замглавы Минэкономики Илья Торо-
сов, этот законопроект может быть принят до 
конца года — и до тех пор ведомство будет 
«толкать» бизнес к реструктуризации. Про-
блема, как отметил замдиректора департа-
мента законотворческой деятельности Торго-
во-промышленной палаты (ТПП) Александр 
Селиванов, заключается в том, что реабили-
тационные процедуры, предусмотренные 
действующим законом о несостоятельности, 
не работают — на финансовое оздоровление 

и внешнее управление приходятся 1,7% об-
щего числа «банкротных» процедур. 

При этом и их эффективность вызывает со-
мнения — из-за затягивания запуска банкрот-
ных процедур шансы восстановить платеже-
способность сильно снижаются. Другая при-

чина, по словам господина Селиванов,— от-
сутствие доверия между должником, который 
порой скрывает свое реальное финансовое 
положение, и кредитором, который, не имея 
достоверной информации, хочет получить 
«хотя бы какой-то кэш», но в итоге ему достает-
ся меньше двух копеек на каждый рубль заяв-
ленных требований.

Постепенно приучить компании к ре-
структуризации, по словам Ильи Торосова, 
должен мораторий на банкротство, в рамках 
которого внешние кредиторы не могут пода-
вать заявления о несостоятельности должни-
ка. Механизм позволяет в случаях, когда заяв-
ление о банкротстве подано самим должни-
ком и введена процедура наблюдения, требо-
вать судебной рассрочки, при которой долг 
уплачивается равными долями. Но этот меха-
низм действует до 1 октября этого года (про-
тив его продления в ходе ПМЮФ уже выска-
зался Центробанк).

Сейчас, сообщил Илья Торосов, Минэконо-
мики готовит постоянный механизм досудеб-
ной санации — он предполагает, что креди-
торы, на которых приходится более двух тре-
тей долга, смогут принять решение о заклю-
чении такого соглашения. Суть договоренно-

стей может заключаться в изменении поряд-
ка и сроков исполнения обязательств, кото-
рые будут распространяться и на всех осталь-
ных кредиторов (за исключением тех, чьи 
требования обеспечены залогом и долг перед 
которыми возник уже позже заключения со-
глашения). Однако подобные процедуры тре-
буют переговоров — участники дискуссии по-
считали необходимым появление некой ор-
ганизации-посредника.

Проект создания такой площадки, разрабо-
танный ФНС, Корпорацией МСП, ТПП и Ассо-
циацией банков России (Центр содействия ре-
структуризации долгов), вчера же был пред-
ставлен на форуме. Как поясняют в Корпо-
рации МСП, задачей центра станет выработ-
ка мер по «комфортному» погашению задол-
женности, разрешению споров и сохранению 
компании. Его информационным ядром, судя 
по выступлению замглавы ФНС Константина 
Чекмышева, может стать Система комплекс-
ного управления и администрирования дол-
га, которая позволяет налоговикам собирать 
«цифровой портрет» должника — включая 
активы и пассивы, аффилированность лиц, 
а также «производные активы», исходя из ко-
торых можно рассчитать риски оспаривания 
сделок должника и привлечения контролиру-
ющих его лиц к субсидиарной ответственно-
сти. Минэкономики идею поддержало, но, по 
словам Ильи Торосова, «без регуляторики это-
го будет недостаточно».

Евгения Крючкова;  
Екатерина Волкова, Санкт-Петербург

Бизнес приучают к реструктуризации
На Петербургском юрфоруме обсудили способы восстановления платежеспособности 

Бухгалтерское сообщество 
 изучает возможность измене-
ния законодательства о бухуче-
те — на этом рынке растет спрос 
на упрощение нынешних пра-
вил игры. В частности, речь идет 
об отказе от жесткой привязки 
стандартов бухучета к между-
народной системе финансовой 
отчетности (МСФО). Де-факто 
мнение профсообщества отра-
жает происходящие в РФ про-
цессы адаптации к новой реаль-
ности: международная изоляция 
снизила актуальность задачи по 
приведению российских прак-
тик в области бухучета и отчет-
ности в соответствие мировым. 
Вместо этого для упрощения до-
кументооборота бухгалтеры хо-
тели бы добиться гармонизации 
правил подготовки бухгалтер-
ской и налоговой отчетности — 
в «закрытой» экономике эта 
идея выглядит логичной. Проект 
обсуждается в профильном ко-

митете Госдумы, но против него 
выступает Минфин — ведомство 
настаивает на сохранении дви-
жения отрасли к МСФО.

Наличие дискуссии в сообществе 
бухгалтеров выявил опрос издатель-
ства «Актион» (выпускает специали-
зированные издания для практику-
ющих бухгалтеров). В нем приняли 
участие более 5,7 тыс. респонден-
тов, из которых согласны с тем, что 
российский бухучет должен быть ос-
нован на МСФО, лишь 12,5%, против 
выступают 36%, а еще 51% допуска-
ет необходимость этого только для 
крупных компаний. Сложные расче-
ты и оценки, которых требуют ФСБУ, 
по мнению 55% бухгалтеров, не нуж-
ны их начальству, еще 38% сомнева-
ются в их необходимости. В то же 
время 87% опрошенных хотели бы 
сближения стандартов бухгалтерско-
го и налогового учета, что объясняет-
ся желанием уйти от необходимости 
выполнения де-факто одной и той 
же работы по разным правилам.

Как поясняют в «Актионе», по-
следние федеральные стандарты бу-
хучета опираются на МСФО и требу-
ют от компаний сложных расчетов, 
прогнозов и оценок, часто субъек-
тивных. Так, профессиональное су-
ждение бухгалтера предполагает 
оценку вероятности событий и их 
количественных параметров для ин-
весторов и собственников — и, как 
правило, остается невостребован-
ным: инвесторов в таких предприя-
тиях обычно нет, а директора и соб-
ственники редко разбираются в бух-
галтерской отчетности. При этом бу-
хучет по новым ФСБУ использовать 
для расчета налогов нельзя. 

По словам руководителя объе-
диненной редакции «Актион Бух-
галтерия» Светланы Ковалевской, 
ФСБУ «действительно нужно отме-
нить или сделать их добровольны-
ми. Бизнес должен иметь возмож-
ность вести бухучет так, чтобы тру-
дозатраты и финансовые затраты 
на это ведение не превышали полу-

чаемый эффект. А сейчас получает-
ся, что бухгалтер тратит время на от-
четность, которая, по сути, никому 
не нужна».

Тема, в частности, обсуждалась 
на ряде круглых столов при участии 
региональных властей. Их итогом 
стало предложение разработать но-
вую редакцию ФЗ «О бухгалтерском 
учете», разделив его на общую (теку-
щие нормы закона) и специальную 
части (правила стандартов, вклю-
чая упрощенные нормы для МСП), 
и пересмотреть действующие нор-
мы для сближения закона с реаль-
ной практикой корпоративного 
управления. Поддержано и приве-
дение к единообразию норматив-
ной базы по учету расходов в бух-
галтерском и налоговом учете. «Еди-
ный подход к учету расходов в нало-
говом и бухгалтерском учете — это, 
безусловно, благо, которое позво-
лит существенно сэкономить тру-
дозатраты компании на подготовку 
бухгалтерской и налоговой отчетно-

сти, направив усилия бухгалтера на 
выполнение главной своей функ-
ции — осуществление учета и кон-
троля за движением активов и воз-
никновением и погашением обяза-
тельств»,— говорит управляющий 
партнер «Докар-Консалтинг» Вла-
дислав Карастелин.

По данным „Ъ“, к обсуждению бу-
дущего законопроекта подключил-
ся и специально созданный подко-
митет по бухучету и аудиту бюджет-
ного комитета Госдумы. «Сам факт 
создания подкомитета уже говорит 
о серьезности намерений депута-
тов. Однако Минфину вряд ли при-
дутся по душе предложения рабо-
чих групп, потому что эти предло-
жения идут вразрез со всем тем, что 
делал Минфин в бухучете последние 
20 лет»,— говорит госпожа Ковалев-
ская. В Минфине на запрос „Ъ“ об от-
ношении к инициативам бухгалте-
ров вчера не ответили.

Юлия Пославская,  
Олег Сапожков

Бухучет с нижегородского не переводится 
Профильное сообщество хотело бы забыть о международной финансовой отчетности

В январе—мае этого года в России 
находилось в разы больше трудо-
вых мигрантов, чем в аналогичный 
период прошлого года, следует из 
данных МВД и расчетов института 
им. Гайдара. Большая часть при-
ехавших на заработки при этом 
была готова работать легально — 
благодаря «миграционным амни-
стиям» в период пандемии. За-
метной конкуренции россиянам 
мигранты не составляют: отсут-
ствие массовых увольнений со-
храняет безработицу на историче-
ски минимальных уровнях, а при-
езжие, вероятно, закрывают по-
требности экономики в найме для 
адаптации к новой реальности.

Как следует из опубликованной 
МВД миграционной сводки за ян-
варь—май, число иностранцев и лиц 
без гражданства, которые с нача-
ла года встали на учет в миграцион-
ной службе, составляет 6,6 млн чело-

век, что почти вдвое выше, чем год 
назад (3,9 млн человек). Данные же 
мониторинга экономической ситуа-
ции в России Института экономиче-
ской политики им. Гайдара фиксиру-
ют: в 2019 году численность находив-
шихся на территории РФ иностран-
ных граждан колебалась от 9,6 млн до 
11,2 млн человек, в 2020-м она сокра-
тилась до 7,1 млн, а в 2021 году колеба-
лась в пределах от 5,5 млн до 6,9 млн 
человек. Статистика МВД де-факто 
означает, что «ковидный» минимум 
пройден и число иностранных работ-
ников в России возвращается к преж-
ним уровням.

По данным погранслужбы, за пер-
вый квартал в Россию с целью трудо-
устройства въехали 842 тыс. человек 
(более чем в четыре раза выше дан-
ных 2021 года, но на 27% ниже уров-
ня допандемийного 2019 года), а в це-
лом на 1 мая этого года в стране на-
ходилось 3,35 млн трудовых мигран-

тов — лишь на 18% меньше, чем до 
пандемии. При этом с начала 2022 
года, по данным МВД, мигранты 
оформили 845 тыс. патентов на рабо-
ту (538 тыс. годом ранее), а общее чис-
ло действительных патентов на ко-
нец этого периода составило 2,1 млн 
(в прошлом году — 1,05 млн). По оцен-
кам мониторинга экономической си-
туации в России, как и раньше, абсо-
лютное большинство среди находя-
щихся в РФ иностранцев составляют 
граждане стран СНГ, однако по срав-
нению с 2019 годом их доля выросла 
с 86% до 91%.

Как отмечает ведущий научный со-
трудник Лаборатории исследований 
демографии и миграции Института 
социального анализа и прогнозиро-
вания РАНХиГС Юлия Флоринская, 
несмотря на ухудшение экономиче-
ской ситуации в РФ, трудности с бан-
ковскими переводами в другие стра-
ны и падение заработков (в валюте), 

текущая статистика трудовой мигра-
ции пока их не отражает. Аналогич-
ные выводы позволяет сделать пилот-
ный опрос трудовых мигрантов, про-
веденный ИНСАП РАНХиГС 23–25 
марта в многофункциональном ми-
грационном центре «Сахарово»: толь-
ко 6% всех работавших респондентов 
заявили, что после 24 февраля оста-
лись без работы, отмечает она. «Ко-
личество мигрантов, которое уехало 
в конце февраля — начале марта, вряд 
ли превышает несколько сотен чело-
век»,— соглашается глава Федерации 
мигрантов России Вадим Коженов.

При этом, по словам госпожи Фло-
ринской, большинство опрошенных 
отметили, что намерены продолжать 
работать в России (41%) или даже зая-
вили, что собираются стать ее посто-
янными жителями (30%). Около 93% 
всех находившихся в это время в Рос-
сии трудовых мигрантов имели пра-
во легально выйти на российский ры-

нок труда, «что также демонстриру-
ет серьезность намерений», отмеча-
ет она. Как поясняет Вадим Коженов, 
главную роль в интересе мигрантов 
к легализации сыграли «миграцион-
ные амнистии», объявленные прави-
тельством в пандемию, когда выезд из 
РФ был ограничен. «Благодаря им на 
миграционный учет встали даже те, 
кто находился в РФ нелегально уже 
несколько лет»,— говорит он.

Увеличение числа мигрантов 
в России, очевидно, говорит о суще-
ствующем достаточно высоком спро-
се на их услуги — даже на фоне не-
высокого роста ВВП страны в янва-
ре—мае этого года (0,5% по данным 
Минэкономики). Спрос на труд рос-
сиян при этом также остается высо-
ким — по данным Росстата, с нача-
ла года уровень безработицы в стра-
не ежемесячно снижался, сократив-
шись до 3,9% в мае этого года.

Анастасия Мануйлова

Трудящийся как неродной
Число иностранных работников в РФ выросло за год

Первый заместитель главы Мин-
экономики Илья Торосов полагает, 
что мораторий на банкротство должен 
постепенно приучить компании 
к реструктуризации   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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— Мы встретились в 2016 году,— 
напомнил все же российскому пре-
зиденту его индонезийский кол-
лега.— И позвольте мне сказать не-
сколько вещей! Я очень рад, что вы 
сказали, что будете с нами на G20, 
потому что война оказала огромное 
воздействие на все, в том числе на 
рынок продовольствия, потому что 
Россия и Украина являются одними 
из мировых производителей.

Переводчик президента Индоне-
зии не очень хорошо умел по-русски 
и переводил как получалось, глотая 
слова и вовсе пропуская предложе-
ния шефа, если не успевал их услы-
шать. Переводил он то, что считал 
действительно важным.

— Поэтому усилия по поставкам 
невозможны без восстановления 
украинских поставок зерна,— заме-
тил переводчик.— И мы надеемся, 
что Россия не продлит запрет на по-
ставки прежде всего пшеницы!

Какая пшеница имелась в виду, 
российская или украинская, пере-
водчик не пояснил. В какой степени 
он опирался на слова своего прези-
дента, тоже теперь было неясно.

— И мы бы хотели добиться гаран-
тий того, что российские удобрения 
будут освобождены от санкций,— 
продолжил переводчик.

Становилось захватывающе инте-
ресно. От кого переводчик намерен 
был добиться этих гарантий?

И на чьей стороне он вообще был?
Но становилось уже ясно главное: 

именно от него сейчас зависит все — 
и будущее двусторонних отношений 
Индонезии и России, и поставки удо-
брений, и украинского и российско-
го зерна тоже.

Но тут, к счастью, начал отвечать 
господин Путин, и его было легче 
понять.

— Хочу сказать, что у нас нет ог-
раничений на поставки российских 
удобрений,— заявил он.— У нас в на-
чале прошлого года... Мы задумыва-
лись, чтобы обеспечить поставки соб-
ственного сельского хозяйства… Но 
на сегодняшний день объемы собст-
венных удобрений таковы, что нет 
никаких ограничений на поставку за 
рубеж! Что касается пшеницы, Россия 
надежно удерживает первое место по 
поставкам этого продукта в мире.

Господин Путин подробно пере-
сказал переводчику все, что он ду-
мает по этому поводу и что уже рас-
сказал пару недель назад в интер-
вью ВГТРК. Про количество украин-
ского зерна, которое, по данным аме-

риканского Минсельхоза, «никак не 
влияет на мировые рынки. Это при-
мерно 2,5%! А от всего производимо-
го в мире продовольствия — 0,5%…».

— Тем не менее мы не препятст-
вуем вывозу украинского зерна,— 
не в первый раз сообщил он.— Укра-
инские военные власти заминирова-
ли подходы к своим портам, и никто 
не мешает им разминировать и выво-
дить оттуда суда с зерном. Мы гаранти-
руем обеспечение безопасности. Су-
ществуют другие возможности выво-
за: через Румынию, Дунай, последую-
щее движение по Черному морю, че-
рез Польшу, Белоруссию, через порты 
Азовского моря… Я подробно расска-
зывал об этом нашим друзьям из Аф-
риканского союза… Мы находимся 
в плотном контакте с нашими друзья-
ми из профильного комитета ООН…

Тут была также история о пробле-
мах со страхованием российских гру-
зов, а также с фрахтом судов. Господин 
Путин подробно излагал эти пробле-
мы коллеге, можно даже сказать отчи-
тывался ему в них. Владимир Путин 
хотел, чтобы коллега, а главное, пе-
реводчик ушли успокоенными. Они 
были еще нужны господину Путину.

— Нет, к сожалению, безопасно-
сти,— прокомментировал перевод-
чик, опираясь на какие-то слова сво-
его президента.— И продовольствие, 
и удобрения не входят в санкции!

Господин Путин соглашался 
и опять объяснял, что суда-то при 

этом под санкциями. И под санкции 
поставили владельцев компаний, ко-
торые производят удобрения, и даже 
членов их семей, что осложняет за-
ключение контрактов… То есть фор-
мально не ввели санкции, но выста-
вили такие условия, что поставлять 
удобрения стало труднее…

Президент Индонезии только 
успевал кивать. Впрочем, через не-
которое время перестал. Это насто-
раживало.

Ситуация казалось странной пре-
жде всего оттого, что разговор про-
должался уже четверть часа, и это был 
уже никакой не протокол, а полно-
ценные переговоры, свидетелями ко-
торых стали журналисты.

Этого с самого начала не предпо-
лагалось, но господин Путин не давал 
сигнала остановить видеозапись, как 
он это обычно делает. Он с головой 
ушел в историю вопроса, а президент 
Индонезии, кажется, уже совсем отча-
ялся уследить за полетом мысли пре-
зидента России.

— Денег напечатали, раздали, и за 
эти деньги покупают продовольст-
вие,— рассказывал президент Рос-
сии уже про США.— А развивающие-
ся страны остались ни с чем…

— Но надо предпринимать ка-
кие-то действия, чтобы ситуация не 
стала трагической! — неожиданно за-
явил господин Путин.

Он имел в виду, что события на Ук-
раине ни при чем, конечно, но угро-

за голода существует, и она связана 
с действиями западных стран, пре-
жде всего США. И с этим необходимо 
что-то делать. Надо спасать мир!

И кто, если опять не он? И хорошо, 
плюс президент Индонезии.

Съемочная группа уже пару раз на 
цыпочках ушла было из Представи-
тельского кабинета, но российский 
президент усилием воли возвращал 
ее обратно.

Он, видимо, чувствовал, что в исто-
рии с дефицитом продовольствия его 
позиции крепки, и что президент Ин-
донезии должен усвоить это, и что 
время тут не властно над Владимиром 
Путиным, тем более протокольное.

Но все-таки и оно вышло.
А уже через несколько минут 

в пресс-центре можно было застать 
разгневанного высокопоставленно-
го индонезийского сотрудника, от-
вечающего за связи с прессой, ко-
торый выговаривал всем, кого толь-
ко встречал, что договаривались же 
на первые несколько протокольных 
фраз, а тут вон что!

— Вы понимаете, что такое дипло-
матические протокольные слова?! — 
слышалось, казалось, отовсюду.

Индонезийцу объясняли, что 
в Представительском кабинете Крем-
ля решает, когда закончить протокол 
в открытом режиме, только один че-
ловек, и в данном случае это не прези-
дент Индонезии.

И то же происходило среди сотруд-
ников российского и индонезийско-
го протокола. Или даже хуже.

Да, индонезийские чиновники 
продолжали сокрушаться. Их, оче-
видно, не устраивало, что господин 
Путин заставил выслушать коллегу 
все, что он знал про это украинское 
зерно, а президент Индонезии так ни-
чего толком и не сказал по этому по-
воду, не возразил, притом что начал 
очень бойко.

Российские организаторы пе-
реговоров вели себя, как ни стран-
но, сдержанно: они, видимо, пони-
мали, что с этими людьми работать 
еще до ноября включительно и что 
от них немало зависит на «двадцат-
ке». И что обиженный президент 
или даже его пресс-секретарь им 
не нужен совсем. Его, короче гово-
ря, успокаивали как ребенка. А он, 
как ребенок, еще больше от этого ка-
призничал.

Президенты к этому времени пе-
решли к обеду, который закончил-
ся в разумные сроки, как и сами пе-
реговоры, и им оставалось зачитать 
свои заявления (вопросов к президен-
там не предполагалось, да и не было, 

в том числе к Владимиру Путину — 
после всего вчерашнего, в Ашхабаде).

— Напомню, что наша страна по-
могала становлению индонезийской 
государственности, укреплению по-
зиций молодой республики на между-
народной арене,— Владимир Путин 
начал свое заявление, по сути, с этого 
замечания и, кажется, в очередной раз 
не воодушевил этим коллегу.

Между тем в свое время, в 1947 
году, когда авторитет Советского Сою-
за был еще более или менее непрере-
каемым в мире (по крайней мере при-
мерно таким, к какому сейчас лишь 
стремится Владимир Путин в случае 
с Россией), СССР и в самом деле актив-
но поддержал суверенитет Индоне-
зии (она боролась за него прежде все-
го с голландцами), и дело в конце кон-
цов, но не сразу, и главным образом 
при поддержке все-таки ООН, реши-
лось в пользу Индонезии.

И вряд ли президенту Индонезии 
сейчас могло понравиться напомина-
ние о том, что его страна кому-то долж-
на быть лишний раз обязана своей 
независимостью, которую она заво-
евала, по мнению индонезийцев, на 
поле боя с оружием в руках.

Тем более что куда тут деваться от 
бесконечных параллелей, которые по 
любому случаю лезли в голову.

— При участии наших специали-
стов, инженеров, строителей в Индо-
незии были возведены крупные объ-
екты транспортной и промышлен-
ной инфраструктуры, стадионы, го-
спитали, другие важные учреждения, 
многие из которых продолжают рабо-
тать и по сей день,— настаивал Влади-
мир Путин.

Российский президент предлагал 
свои услуги и будущей Индонезии:

— Имеются хорошие перспекти-
вы для деловых контактов по раз-
витию транспортно-логистической 
инфраструктуры. В частности, ком-
пания РЖД могла бы подключиться 
к реализации масштабной инициа-
тивы руководства Индонезии о пе-
реносе столицы страны на остров Ка-
лимантан. В этой работе — масштаб-
ной, безусловно — могла бы прини-
мать участие и российская столи-
ца, Москва, которая демонстриру-
ет очень хорошие темпы и качество 
собственного развития.

То есть Владимир Путин мог бы 
помочь в переносе столицы Индоне-
зии из одного города в другой. Мас-
штабный инфраструктурный про-
ект. Опасная своей заразительно-
стью практика.

— Обсуждается возможность воз-
обновления прямого авиасообще-

ния из Москвы на курортный остров 
Бали,— высказался Владимир Путин 
о наиглавнейшем.

А вот этого бы хотелось многим, 
если не всем. По крайней мере из тех, 
кто прочитает эти строки.

Между тем Владимиру Путину 
мало было того, что он уже сказал про 
поведение западных коллег в начале 
встречи.

— Западные страны, не желая при-
знавать ошибочность своего эконо-
мического курса, еще больше деста-
билизируют глобальное производст-
во сельхозпродукции, вводя ограни-
чения на поставки российских и бе-
лорусских удобрений, затрудняя экс-
порт на мировые рынки российского 
зерна, усложняя страхование перево-
зящих зерно сухогрузов и проведение 
банковских оплат по торговым кон-
трактам. Подчеркну еще раз: Россия 
была и остается одним из основных 
мировых производителей и экспорте-
ров продуктов питания (возможно, те-
перь это не навсегда.— А. К.). Постав-
ки наших сельхозтоваров осуществ-
ляются в 161 страну мира. В прошлом 
году экспортировали более 43 млн 
тонн зерновых, из них только пшени-
цы — 33 млн тонн. В нынешнем году 
прогнозируем хорошие урожаи зер-
на, что даст нам возможность нара-
щивать наши поставки на внешние 
рынки — до 50 млн тонн соответству-
ющей продукции.

Индонезия нуждается в россий-
ских удобрениях и не скрывает это-
го. И господин Путин опять повторял:

— Точно так же готовы в полной 
мере удовлетворить спрос аграри-
ев из Индонезии и других дружест-
венных государств на азотные, фос-
форные, калийные удобрения и сы-
рье для их производства. Как извест-
но, доля России на мировом рынке 
минеральных удобрений составляет 
11%, а по некоторым наименовани-
ям превышает 20%. В прошлом году 
поставили за рубеж 37 млн тонн этой 
продукции.

И казалось, это будет продолжать-
ся бесконечно.

Но слово наконец получил пре-
зидент Индонезии. Впрочем, из его 
длинного заявления можно было из-
влечь не много информации. Пре-
жде всего он сообщил, что привез из 
Киева послание президента Украи-
ны Владимира Зеленского Владими-
ру Путину.

Еще узнать бы, ознакомился ли 
с ним господин Путин. 

Расстались не врагами.
Похоже, что расстались никем.
Андрей Колесников

Зерна вопрос
с1

Завершающийся в пятницу в Санкт-Пе-
тербурге международный юридический 
форум прошел под знаком национально-
го суверенитета. Количество зарубежных 
гостей по понятным причинам оказалось 
ограничено, зато рассуждали участники 
форума в основном о новом месте России 
в изменившемся мире. А на пленарном 
заседании впервые говорили только о ме-
ждународном праве, резюмировал заме-
ститель председателя Совета безопасно-
сти РФ Дмитрий Медведев. Сам он уве-
ренно следовал общей повестке, высту-
пив с серией жестких заявлений.

Это первый юридический форум, который 
проходит не в центре Петербурга, а за чертой 
города — на площадке КВЦ «Экспофорум». 
«Шушары — это, конечно, не Дворцовая пло-
щадь! — поделился впечатлениями в соцсетях 
экс-глава Высшего арбитражного суда Антон 
Иванов.— Отрыв от культурных ценностей 
чувствуется. Тем более когда видишь колю-
чую проволоку, ограждающую территорию». 
Сам форум «вроде такой же, но есть нюансы», 

отметил господин Иванов. И привел пример: 
«На одном из прошлых форумов была выстав-
ка судейских и адвокатских мантий. Здесь же 
представлена форма Службы исполнения на-
казаний в разные исторические периоды».

Уже из программы форума следовало, что 
корпоративные проблемы отошли на задний 
план и свелись в основном к вопросу: как со-
хранить бизнес? Именно под таким названи-
ем проходила одна из секций, которую моде-
рировал начальник управления обеспечения 
процедур банкротства ФНС. Но куда больше 
участники говорили о новом месте России 
в изменившемся мире.

С заявления о том, что прежняя система от-
ношений рушится и возврата к старому миру 
уже не будет, начал свое выступление на пле-
нарном заседании 30 июня и Дмитрий Медве-
дев. Происходит это не по вине России: ини-
циаторами прекращения международных 
соглашений чаще всего выступали страны 
НАТО, напомнил он. Тем не менее ООН долж-
на сохранить свою центральную роль, наста-
ивал зампред Совбеза: хотя эта организация 

«не лишена недостатков», во многом благода-
ря ее механизмам в свое время удалось не до-
пустить третью мировую войну. Одновремен-
но, по мнению господина Медведева, следу-
ет думать над созданием альтернатив дискре-
дитировавшим себя площадкам вроде ОБСЕ 
и Совета по правам человека ООН.

Отдельно господин Медведев затронул 
тему «наказания» России. Так, попытки созда-
вать трибуналы для расследования тех или 
иных событий на площадках «отдельных 
наднациональных органов» он назвал бес-
смысленными. «Они действительно верят 
в возможность уголовных трибуналов про-
тив страны, обладающей крупнейшим ядер-
ным потенциалом?» — удивился зампред 
Совбеза. А введенные в обход Совбеза ООН за-
падные санкции он считает примером дегра-
дации международного права. Цель этих ре-
стрикций — причинить максимальный эко-
номический вред самым широким слоям на-
селения, и такие враждебные действия при 
определенных обстоятельствах могут быть 
квалифицированы как акт международной 

агрессии и даже как casus belli (формальный 
повод для начала войны), после чего у госу-
дарства возникает право на индивидуальную 
и коллективную самооборону, предупредил 
Дмитрий Медведев.

Тему самообороны развил профессор меж-
дународного права, член Комитета ООН про-
тив пыток, бывший судья международных 
трибуналов ООН по Руанде и Югославии Бах-
тияр Тузмухаммедов. Он напомнил, что Устав 
ООН признает неотъемлемое право на ин-
дивидуальную и коллективную самооборо-
ну, а если взглянуть на вопрос чуть шире, чем 
принято, то для реализации этого права го-
сударство не обязано дожидаться наступле-
ния катастрофических последствий нападе-
ния. «Если считать моментом начала нападе-
ния окончательное сформирование источни-
ка угрозы, то воздействие на него может быть 
упреждающим»,— доказывал профессор, 
подкрепляя свои выводы цитатами из Эмера 
де Ваттеля и Иммануила Канта.

Внешняя политика не отпускала участ-
ников форума, даже когда они переходили 

к вопросам внутренней. «Давайте говорить 
откровенно, мы еще не почувствовали боль-
шую часть санкций, это еще впереди,— гово-
рил председатель Ассоциации юристов Рос-
сии, бывший премьер и экс-глава несколь-
ких силовых ведомств Сергей Степашин.— 
Понятно, на что они направлены: люди вый-
дут на Майдан, поменяется власть, и все бу-
дет, как на Украине. Поэтому нам сегодня 
нужно очень внимательно проанализиро-
вать наше экономическое законодательст-
во. Давайте посмотрим то, о чем много раз 
говорил президент: дайте людям зарабаты-
вать! Я и сейчас против того, чтобы по всем 
мелким нарушениям втягивать правопри-
менительный блок. В том числе организа-
цию с Лубянки!» Господин Степашин так-
же заявил, что с импортозамещением всех 
«надули», и призвал к откровенности в об-
щении с согражданами: людям надо объяс-
нить, «что мы цивилизованное государство, 
а не сторонники идеи чучхе с опорой на соб-
ственные силы».

Анастасия Корня

Западу пригрозили самообороной
Участники Петербургского форума обсудили юридическое будущее России

Минобороны РФ в четверг подтвердило 
информацию о проведенном на Украи-
не обмене пленными в формате «144 
на 144». В Киеве накануне сообщили, 
что среди обменянных были и 43 бойца 
полка «Азов», которых в России называ-
ют «неонацистами». Этот факт вызвал 
негодование в Госдуме, где ранее пред-
лагали «запретить обмен нацистских 
преступников». Спикер Вячеслав Воло-
дин в ответ заверил, что меняют только 
«тяжелораненых и неспособных участ-
вовать в боевых действиях».

О том, что 29 июня на Украине «состоял-
ся обмен 144 на 144 военнослужащих», сооб-
щил 30 июня представитель Минобороны 
РФ Игорь Конашенков. Подчеркнув, что это 
произошло «по прямому указанию верхов-
ного главнокомандующего РФ», генерал до-
бавил, что «все освобожденные — раненые 
или тяжелораненые», но других подробно-
стей не привел.

Зато их огласило накануне Главное управ-
ление разведки Минобороны Украины. По 
его данным, среди обменянных военно-
служащих были 95 человек, оборонявших-
ся в Мариуполе на заводе «Азовсталь», в том 
числе 43 бойца «Азова». «Большинство осво-

божденных украинцев имеют тяжелые по-
вреждения: огнестрельные и осколочные 
ранения, взрывные травмы, ожоги, перело-
мы, ампутации конечностей»,— говорится 
в пресс-релизе, где этот обмен назван круп-
нейшим с 24 февраля.

Вечером 29 июня факт обмена украин-
ских пленных на «бойцов ДНР и РФ» под-
твердил глава Донецкой народной респу-
блики Денис Пушилин. Он признал, что «не-
сколько» из переданных Украине людей — 
«рядовые националистических батальонов», 
и уточнил, что «их состояние плачевное: ра-
нения тяжелые, с ампутацией конечностей 
и прочими осложнениями».

Отметим, что ранее в Донбассе говорили 
о желании отдать бойцов «Азова» под «между-
народный трибунал», а глава МИД ДНР Ната-
лья Никонорова заявляла „Ъ“, что устав для 
него уже готовится. Примечательно также, 
что за несколько часов до обмена Верховный 
суд РФ, рассматривающий ходатайство Ген-
прокуратуры о признании полка «Азов» тер-
рористической организацией, без объясне-
ния причин перенес заседание на 2 августа.

Сообщение об обмене вызвало негодова-
ние у части российских депутатов. Как на-
помнил в начале пленарного заседания Гос-

думы 30 июня Сергей Обухов (КПРФ), в мае 
спикер Вячеслав Володин заявил, что на-
цистские преступники не должны подле-
жать обмену, и поручил профильным коми-
тетам проработать вопрос о запрете подоб-
ных обменов. Сейчас же по украинским ка-
налам показывают, как с «радостью и торже-
ством» встречают из плена «азовцев», посе-
товал коммунист. Он также предложил ор-
ганизовать встречу «наших бойцов, освобо-
жденных из плена». Господин Володин с этой 
идеей согласился, а по поводу обмена заве-
рил, что «обменивают на очень тяжелоране-
ных, тех, кто находится в таком состоянии, 
что правильно их взять и передать, обменяв 
на наших ребят».

Спикер также выразил недовольство вы-
несением этой темы на публичное обсужде-
ние и поручил главам комитетов по оборо-
не и безопасности «проводить встречи с де-
путатами по запросам и объяснять, что про-
исходит». Позже в своем Telegram-канале 
он отметил, что «по каждому участнику 
„Азова“ ведутся предметные следственные 
мероприятия» и тех, у кого «руки в крови», 
ждет суд. Председатель Думы также сооб-
щил, что «киевский режим намеренно пу-
бликует дезинформацию, чтобы подчерк-

нуть свои псевдопобеды», и призвал «не 
лить воду на вражескую мельницу».

Напомним, с предложением принять по-
становление, запрещающее обмен «нацист-
ских преступников», на заседании Думы 17 
мая выступил член фракции «Справедливая 
Россия — За правду» (СРЗП) Анатолий Вассер-
ман. Так он отреагировал на заявления Киева 
о намерении обменять сдавшихся в Мариупо-
ле 265 украинских военных. Вечером того же 
дня глава комитета по обороне Андрей Карта-
полов предложил включить в план работы 18 
мая подготовленный по поручению спикера 
проект постановления, но этого так и не про-
изошло. Источники „Ъ“ в «Единой России» на-
звали это предложение «несвоевременным», 
а собеседник „Ъ“ в администрации президен-
та пояснил, что депутаты «выступили в вер-
ном русле», но «слегка поторопились».

Депутат Дмитрий Кузнецов (СРЗП) счи-
тает, что история с обменом выявила про-
блему коммуникации власти с населением. 
«Мы, по сути, от главного управления раз-
ведки Украины узнаем новости про обмен 
„азовцев“,— заявил он „Ъ“.— Такое впечат-
ление, что наши власти просто не смогли от-
строить качественную эффективную рабо-
ту по общению с собственным населением. 

Граждане ждут уважения, чтобы им расска-
зывали новости и к их мнению прислушива-
лись». Недовольство депутатов вызвано тем, 
что никто ничего не сказал, согласен госпо-
дин Обухов. «Сначала заявляют, что они на-
цисты, а теперь оказывается, что там есть хо-
рошие и плохие. А где гарантии, что те хоро-
шие? Гражданскому обществу ничего не объ-
ясняют»,— сказал коммунист „Ъ“.

Тема непубличных обменов поднима-
лась и ранее, в том числе в связи с историей 
украинского волонтера-медика Юлии Паев-
ской с позывным Тайра, после ее пленения 
в России и в Донбассе давали понять, что счи-
тают ее влиятельным лидером украинских 
националистов и не сомневаются в наличии 
оснований для привлечения к уголовной от-
ветственности. Об обмене Юлии Паевской 
17 июня рассказал президент Украины Вла-
димир Зеленский. После этого некоторые 
Telegram-каналы утверждали, что Тайру яко-
бы без санкции российских властей обменя-
ли на сына чеченского чиновника. Глава Чеч-
ни Рамзан Кадыров эти слухи категорически 
опроверг, пригрозив их распространителям 
уголовной ответственностью.

Кирилл Кривошеев,  
Мария Макутина

Обмен особого назначения
Российские парламентарии поспорили о выдаче бойцов «Азова» Украине

Президент Индонезии в самом конце встречи решил отдать 
должное президенту России
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К семи годам колонии строгого режи-
ма Хамовнический суд Москвы при-
говорил бывшего первого заместите-
ля начальника главного управления по 
обеспечению охраны общественного 
порядка МВД РФ Александра Мельни-
кова, признав его виновным в покуше-
нии на получение особо крупной взят-
ки. Как было установлено в суде, вместе 
с начальником криминальной  милиции 
ОМВД «Пресненский» Иваном  Виковым 
он добился возбуждения  уголовного 
дела в отношении предпринимателя 
 Артура Панюшкина, у которого потом 
 через посредников стал вымогать взят-
ку в 100 млн руб. Генерал и его сообщни-
ки получили не только большие сроки, 
но и штрафы в размере 30 млн руб.

Как следовало из описательной части 
приговора, идея вымогательства взятки 
пришла в голову генерал-майору полиции 
Мельникову в 2018 году. Тогда он узнал, что 
ранее судимый московский предпринима-
тель Артур Панюшкин, отбывший срок за 
незаконное завладение акциями на 405 млн 
руб., проверялся в 2015 году в рамках друго-
го дела о мошенничестве. Тогда генерал вме-
сте со своим знакомым — начальником кри-
минальной милиции ОМВД «Пресненский» 
Иваном Виковым добился в УМВД по Запад-
ному округу Москвы привлечения госпо-
дина Панюшкина к делу о мошенничестве, 
с тем чтобы начать вымогать деньги за пре-
кращение уголовного преследования.

При этом высокопоставленные полицей-
ские решили действовать через «решаль-
щиков» Андрея Фролова и Андрея Викола. 
Последний был хорошо знаком с Артуром 
Панюшкиным. Встретившись с предприни-
мателем, он уведомил того, что против него 
возбуждено уголовное дело, и предложил за 
его прекращение заплатить должностным 
лицам ГУ МВД России по Москве не менее 
100 млн руб. Выслушав приятеля, господин 
Панюшкин согласился передать требуемые 
деньги, но только после получения фотоко-
пий процессуальных документов, подтвер-
ждающих факт возбуждения дела и ход его 
расследования. В результате генерал Мель-
ников убедил замначальника столичного 
следственного управления ГУ МВД Петра Бо-
гатырева возобновить следственные дейст-
вия против Артура Панюшкина по уголовно-
му делу. В июле 2019 года генерал получил от 
господина Богатырева по WhatsApp инфор-
мацию о ходе расследования, а также фото-
копию постановления о приостановлении 
предварительного следствия по делу. Эти 
данные Александр Мельников переслал Ан-
дрею Фролову, а тот — Андрею Виколу. После 
чего в конце июля 2019 года «решальщик» 
Викол встретился с господином Панюшки-

ным в гостинице «Золотое кольцо», где пере-
дал тому данные о ходе расследования. 

Ознакомившись с документами, бизнес-
мен заверил Андрея Викола, что готов отдать 
требуемые 100 млн руб., но в два транша: 
22 августа 30 млн руб., а остальные 70 млн 
руб.— после того, как будет принято поста-
новление о прекращении уголовного дела. 
Тем временем сам он обратился с заявлени-
ем о вымогательстве крупной взятки в Глав-
ное управление собственной безопасности 
МВД РФ. Все дальнейшие переговоры сторон 
проходили под контролем оперативников.

22 августа Артур Панюшкин назначил 
встречу Андрею Виколу, Ивану Викову и Ан-
дрею Фролову в баре «Даймонд» гостиницы 
«Золотое кольцо», где передал им 30 млн руб., 
большая часть которых являлась «куклой». 
После чего все трое были задержаны. Задер-
жанные (а позже арестованные) Виков, Викол 
и Фролов отрицали причастность кого-либо 
еще к вымогательству денег. Но в конце сен-
тября 2019 года Викол и Виков дали показа-
ния на генерала, и 24 сентября тот был за-
держан. Правда, в связи с тем, что следствие 
решило, что Александр Мельников не имел 
возможности каким-то образом повлиять на 
прекращение дела, кроме обвинения в поку-
шении на получение особо крупной взятки 
(ст. 30 и ч. 6 ст. 290 УК РФ) ему вменили и поку-
шение на мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Аналогичное обвинение в мошен-
ничестве было предъявлено и остальным 
фигурантам дела, Андрею Фролову и Ивану 
Викову добавили статью о покушении на по-
средничество в даче взятки (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 291.1, УК РФ), а подельнику Андрею Вико-
лу — покушение на дачу особо крупной взят-
ки (ст. 30 и ч. 5 ст. 291 УК РФ).

В ходе прений адвокат господина Мельни-
кова Александр Карабанов убеждал суд, что 
в деле нет доказательств причастности его 
подзащитного к инкриминируемому пре-
ступлению. При этом адвокат говорил, что 
следствием были допущены неверные «ква-
лификация деяний и оценка совокупности 
собранных по делу доказательств, что в ито-
ге привело к вменению подзащитному Мель-
никову не совершенных им преступлений». 
Исходя из этого господин Карабанов требо-
вал подзащитного полностью оправдать. 

Но суд не внял этому мнению, однако 
снял статью о мошенничестве. В результате 
генерал-майора приговорили к семи годам, 
Андрея Фролова и Ивана Викова — к семи 
с половиной годам каждого, а Андрея Ви-
кола — к восьми годам. Одновременно осу-
жденных обязали выплатить штраф — по 
30 млн руб. 

Защитники уже заявили, что обжалуют 
приговор.

Алексей Соковнин

Взятку вынули 
из уголовного дела
Генерал МВД получил семь лет  
по делу о коррупции

Сейчас занимает пост зампре-
да Высшей аттестационной ко-
миссии Минобрнауки, входит 
в состав Российского совета по 
международным делам. Награ-
жден орденом «За заслуги перед 
отечеством» 3-й и 4-й степени, 
орденами Александра Невско-
го и Почета, другими наградами.

Адвокат Дудник также заявил 
ходатайство о закрытии процес-
са от журналистов, пояснив, что 
в ходе заседания им будут предо-
ставлены медицинские справ-
ки о состоянии здоровья подза-
щитного, а такая информация 
не подлежит разглашению. Рез-
ко против выступила прокурор 
Гаянэ Григорян. «Никто не тре-
бует называть диагноз, здесь не 
консилиум»,— сказала она. Суд 
согласился с прокурором, и жур-
налистов в зале оставили.

Затем госпожа Панова зачита-
ла ходатайство следствия и дру-
гие предоставленные ГСУ доку-
менты. Из них следовало, что 28 
июня в одно производство были 
объединены сразу несколь-
ко дел, в которых фигурируют 
бывший замминистра просве-
щения Марина Ракова, ректор 
Шанинки Сергей Зуев и их пред-
полагаемые сообщники. После 
этого у обвиняемых были про-
ведены обыски, а также меж-
ду ними провели очные ставки. 
Что касается Владимира Мау, то, 
по данным следствия, он явля-
ется активным участником пре-
ступной группы, расхищавшей 
бюджетные средства. Обосновы-
вая необходимость его домаш-
него ареста, следствие указа-
ло, что он обвиняется в тяжком 
преступлении, имеет загранпа-
спорт, а на 2 июля купил билет 
на авиарейс в Турцию. «Сущест-
вует вероятность, что он укроет-
ся в стране, экстрадиция из ко-
торой невозможна,— считают 
в ГСУ.— Его жена и дочь уже на-
ходятся за рубежом, и он может 
присоединиться к ним. Матери-
альное положение позволяет 
ему покинуть место жительства». 
Кроме того, отметило следствие, 
оставаясь на свободе, ректор мо-
жет оказать давление на своих 
подчиненных, которые являют-
ся свидетелями по делу.

Прокурор Григорян поддер-
жала ходатайство, указав, что 
«домашний арест позволит 
контролировать местонахожде-
ние обвиняемого и оградить его 
от других участников расследо-
вания, которые от него зависят».

Как следует из оглашенных 
в суде документов, господина 

Мау уже несколько раз допраши-
вали в качестве свидетеля.

Как ранее рассказывал „Ъ“, 
уголовное дело о хищении бюд-
жетных средств, выделенных на 
образовательные программы 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ — мошенниче-
ство, совершенное группой лиц 
в особо крупном размере), ГСУ 
ГУ МВД по Москве возбудило осе-
нью прошлого года. Основным 
фигурантом этого дела являет-
ся предполагаемый организа-
тор преступной группы бывший 
замминистра просвещения Ма-
рина Ракова. По делу проходят 
ректор Шанинки Сергей Зуев, 
исполнительный директор вуза 
Кристина Крючкова, бывшие 
глава Фонда новых форм разви-
тия образования Максим Инкин 
и его заместитель Евгений Зак.

Эпизод, к которому, по вер-
сии следствия, имеет отноше-
ние господин Мау, относится 
к 2018–2020 годам. По материа-
лам дела, Владимир Мау, Марина 
Ракова и Сергей Зуев, занимав-
ший пост директора Института 
общественных наук РАНХиГС, 
вступили в сговор, в результате 
были заключены подложные до-
говоры между РАНХиГС и рядом 
граждан, среди которых были 
и сотрудники Минпросвещения, 
о их фиктивном трудоустройст-
ве. Ранее следствие говорило 
о 12 «мертвых душах». В результа-
те они незаконно получали зар-
плату, чем и причинили РАН-
ХиГС ущерб на сумму 21 млн руб.

Как следует из зачитанных 
в суде документов, о причастно-
сти господина Мау к этой исто-
рии в своих показаниях гово-
рили госпожа Ракова, господин 
Зуев и другие фигуранты. Были 
допрошены и фиктивно трудо-
устроенные лица, которые яко-
бы также подтвердили версию 
следствия. Некоторые из них 
утверждали, что были знакомы 
с ректором.

Владимир Мау выступил про-
тив удовлетворения ходатайст-
ва следствия. Ученый снял ма-
ску, и, хотя говорил уверенно, 
было заметно, что он сильно 
нервничает. Подследственный 
заявил суду, что скрываться 
или как-то иначе противодей-
ствовать правосудию не наме-
рен, а обвинение в свой адрес 
назвал «абсурдным». «Обрати-
те внимание на мои допросы, 
я там все подробно пояснил 
следствию»,— сказал он, отме-
тив, что люди, которые упоми-
наются в деле, к академии давно 
не имеют отношения. Господин 
Мау подчеркнул, что в послед-
нее время не раз выезжал за ру-
беж, буквально на днях побывал 
в Армении и Турции, но скры-
ваться не собирался, хотя о рас-
следовании знал с самого нача-
ла. «В понедельник я написал 
в правительство заявление об 
уходе в отпуск, но не указал, что 
он мне нужен для лечения,— 
сказал ректор.— Но я это ясно из 
моих документов… Я гаранти-

рую, что не буду приближаться 
к фигурантам дела и посещать 
вуз». Господин Мау предложил 
отпустить его под залог «на сум-
му ущерба».

Адвокат Алексей Дудник под-
держал своего подзащитного 
и также попросил о залоге. Кро-
ме того, он указал, что с 27 по 29 
июня по делу проходили обы-
ски, но никакого компромата 
на Владимира Мау найдено не 
было. 29 июня, отметил защит-
ник, между Владимиром Мау 
и Мариной Раковой была прове-
дена очная ставка, но уже на сле-
дующий день ученый по звонку 
следователя, хотя такой способ 
вызова противоречит процес-
суальным нормам, сам пришел 
для предъявления ему обвине-
ния, поскольку скрываться не 
собирается.

Однако суд посчитал более 
убедительными доводы следст-
вия и отправил Владимира Мау 
под домашний арест до 7 августа. 
Проживать он будет в своей квар-
тире на Трубной улице. Из суда 
ученого увезли на серебристой 
полицейской Skoda. Его адвокат 
заявил, что будет обжаловать су-
дебное решение.

В пресс-службе РАНХиГС огра-
ничились коротким коммента-
рием: «Следственные действия 
проходят по делу, возбужденно-
му в прошлом году. Сотрудники 
вуза оказывают всестороннее со-
действие и помощь следствию».

Владислав Трифонов

В РАНХиГС  
нашли «мертвые души»

Как стало известно „Ъ“, ГСУ СКР по Мо-
скве возбудило уголовное дело по фак-
ту хищения у «Роскосмоса» денежных 
средств, выделенных на реализацию 
федеральной космической программы 
России на 2016–2025 годы, в рамках ко-
торой ведется создание космического 
комплекса с многоразовым многофунк-
циональным крылатым кораблем под ко-
довым названием «Авангард (Пилот)—
ММКК». По версии следствия, один из 
субподрядчиков предоставил заказчи-
ку «заведомо неисправное программное 
обеспечение», похитив таким образом 
выделенные на его разработку 27 млн 
руб. Представитель компании претензии 
следствия назвал необоснованными, от-
метив, что над проектом работал целый 
коллектив, включая известных ученых. 

По данным „Ъ“, уголовное дело по факту 
особо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) ГСУ СКР по Москве возбудило по ма-
териалам проверки 4-го управления МВД, 
обеспечивающего правопорядок на режим-
ных объектах и закрытых территориях. 
В основу расследования лег контракт, заклю-
ченный в июле 2016 года госкорпорацией 
«Роскосмос» с ее головным предприятием 
ФГУП «ЦНИИмаш» в рамах реализации фе-
деральной космической программы России 
на 2016–2025 годы. Одной из ее составных 
частей является работа по созданию косми-
ческого комплекса с многоразовым много-
функциональным крылатым кораблем (ко-
довое название «Авангард (Пилот)—ММКК»). 
Согласно условиям договора, исполнитель 
должен был произвести научно-исследова-
тельские работы на тему «Системные пред-
проектные исследования по обоснованию 
и реализации целевых программ создания 
космических средств для пилотируемых по-
летов». Из бюджета на эти цели ЦНИИмашу 
было выделено почти 440 млн руб. 

У кого именно созрел преступный умысле 
на хищение бюджетных денег, из материалов 
расследования пока неясно. В деле пока речь 
идет о том, что неустановленные сотрудники 
ФГУП «ЦНИИмаш» вступили в преступный 
сговор с другими неустановленными лицами 
из числа работников подрядчика — АО НТПП 
«Комплексное развитие технологий» (КРТ). 12 
октября 2016 года между сторонами был за-

ключен контракт «на выполнение состав-
ной части научно-исследовательской работы 
для государственных нужд». По данным „Ъ“, 
в его рамках АО НТПП КРТ обязалось разрабо-
тать программное обеспечение, которое пла-
нировалось использовать в российской про-
грамме по освоению Луны, рассчитанной на 
период с 2021 по 2040 год. С ее помощью мож-
но рассчитать все возможные варианты при-
земления на Луну космических аппаратов. 
В итоге, по версии следствия, субподрядчик 
получил за свою услугу 27 млн руб., но предо-
ставил заказчику якобы «заведомо неисправ-
ное программное обеспечение».

В АО НТПП КРТ о возбуждении уголов-
ного дела узнали от „Ъ“. Там категорически 
отвергли обвинения в свой адрес. Испол-
нительный директор компании Наталия 
Яременко заявила, что все работы ими были 
выполнены качественно и в срок. «В тече-
ние месяца мы устранили все выявленные 
заказчиком недочеты, и работа была им при-
нята. После этого нам даже пришлось заку-
пить спецоборудование, на котором мы про-
водили обучение сотрудников ЦНИИмаша, 
так что говорить о нерабочем программном 
обеспечении просто неуместно»,— отмети-
ла госпожа Яременко. По ее словам, за два 
года по созданию ПО была проведена огром-
ная работа, в которой задействовали поряд-
ка 20 специалистов, включая известного уче-
ного в области баллистики, работу которых 
проверяли в том числе и представители «Ро-
скосмоса». «Все документы по этой разработ-
ке у нас находятся в целости и сохранности, 
все акты были подписаны, и весьма стран-
но, что к сданной заказчику еще в 2018 году 
программе претензии возникли только сей-
час»,— добавила Наталия Яременко. 

В ЦНИИмаше комментировать ситуацию 
не стали, посоветовав обратиться в «Роскос-
мос». Там „Ъ“ оперативно оценить ситуацию 
не смогли. 

Отметим, что претензии «Роскосмоса» 
по этому контракту к ЦНИИмашу возникли 
только из-за просрочки исполнения обяза-
тельств на 21 день. В связи с этим госкорпора-
ция пыталась отсудить через арбитраж у ис-
полнителя 2,3 млн руб. Впрочем, претензии 
«Роскосмоса» суды, включая кассационную 
инстанцию, признали необоснованными.

Олег Рубникович

Следствие включилось 
в космическую программу
Подрядчиков заподозрили  
в хищении средств у «Роскосмоса»

Госдума приняла в первом 
чтении законопроект, сокра-
щающий втрое срок, в тече-
ние которого переселенец по 
программе реновации в Мо-
скве должен заключить до-
говор на новое жилье. Сей-
час на это отводится 90 дней. 
Авторы поясняют поправ-
ку необходимостью «опти-
мизировать сроки пересе-
ления граждан» и желанием 
поддержать девелоперов 
«в условиях санкционного 
давления». За 30 дней реше-
ние могут не успеть принять 
отпускники, тяжелобольные 
и командировочные гражда-
не, которые потом обратятся 
в суд и затормозят переселе-
ние дома, указывают критики 
инициативы.

Проект поправок к закону 
«О статусе столицы РФ» и дру-
гие нормативные акты в Госду-
му внесли депутаты Петр Тол-
стой, Ирина Белых, Светлана 
Разворотнева и Татьяна Буцкая 
(все — «Единая Россия»). Парла-
ментарии предлагают, в част-
ности, поправить ст. 7.3 закона, 
где говорится о сроках, в тече-
ние которых переселенец по 
программе столичной ренова-
ции обязан заключить договор 
о переходе прав собственно-
сти на жилье. Сейчас законом 
на эту процедуру отводится 90 
дней. Лишь после их истече-
ния столичные власти вправе 
обратиться в суд с иском о при-
нудительном выселении соб-
ственника из старой квартиры 
и «понуждению к заключению 
договора» на новое жилье. По-

правками предлагается сокра-
тить этот период до 30 дней.

В пояснительной записке го-
ворится о необходимости под-
держки «строительной отрасли 
в условиях внешнего санкцион-
ного давления» и «оптимизации 
сроков переселения граждан». 
Сейчас в Москве в стадии пере-
селения находятся 269 многок-
вартирных домов (188 — уже 
расселены). Здания включались 
в программу «на основании во-
леизъявления собственников», 
последние, указывают депута-
ты, «заинтересованы в более бы-
стром получении квартир».

«Срок прохождения всех про-
цедур составляет около года. Это 
совершенно точно не то, что нуж-
но людям, ждущим переселения 
в большие и светлые кварти-
ры»,— пояснила в Госдуме соав-
тор поправок Татьяна Буцкая. Ее 
коллега Светлана Разворотнева 
сослалась на данные столичного 
Фонда реновации, что 85% собст-
венников определяются с реше-
нием о переселении в течение 30 
дней. «Оставшихся» 15% госпожа 
Разворотнева описала как гра-
ждан, не живущих в квартирах 
под снос или «надеющихся по-
лучить дополнительные префе-
ренции». «Но все обстоятельства 
принимает и обсуждает суд»,— 
добавила она.

• Программа реновации ут-
верждена столичными властя-
ми в 2017 году. В списке под снос 
значатся 5175 домов площадью 
16,4 млн кв. м — около 350 тыс. 
квартир, в которых прожива-
ют до 1 млн человек. Переселен-
цы получают равнозначное жи-

лье в своем районе (за исключени-
ем Зеленограда и Новой Москвы, 
где расселяют в пределах округа) 
либо равноценную квартиру или 
денежную компенсацию (на вы-
бор). Утверждено 556 старто-
вых площадок, запланировано 
построить 8,8 млн кв. м недви-
жимости. Программа должна 
быть выполнена в 2032 году.
Депутат Нина Останина 

(КПРФ) сочла, что законопроект 
«не про граждан, а лишь про ин-
тересы застройщиков». В при-
мер она привела 46-этажное зда-
ние в Мукомольном проезде, 2 
(туда переселяли жителей мос-
ковского района Камушки, не-
которые из них жаловались на 
недоделки в небоскребе). «Нель-
зя сокращать сроки. Людям 
надо понимать, куда они едут, 
им надо познакомиться с терри-
торией»,— рассудила госпожа 
Останина. Светлана Разворот-
нева на это сообщила, что боль-
шинство собственников знают, 
куда переселяются, так как го-
родской Фонд реновации «на-
чинает работать с ними за год» 
до переезда. «У меня на Варшав-
ке есть общежитие, где по во-
семь плит на кухне. Закон ждут 
именно эти люди»,— подытожи-
ла депутат.

Примечательно, что в 2017 
году, во время первого чтения 
законопроекта о реновации 
в Госдуме, в документе фигури-
ровал 60-дневный срок заклю-
чения договора. Однако глава 
думского комитета по законо-
дательству Павел Крашенинни-
ков предложил увеличить его 
до 90 дней. Эту идею тогда под-

держала и уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова. «Девяносто дней 
в законе родились не просто так. 
Эти нормы содержатся в Жилищ-
ном кодексе и законодательстве 
Москвы»,— напомнила в Госду-
ме глава парламентской комис-
сии по обеспечению жилищных 
прав граждан справедливоросс 
Галина Хованская.

Депутат упомянула о недав-
ней вспышке коронавируса, 
«когда люди по три-четыре меся-
ца лежали в больницах», отпуск-
никах и командировочных гра-
жданах. «Сокращением срока 
мы добьемся, что эти 15% вышед-
ших из больниц и командировок 
пойдут в суды. И у них будет ува-
жительная причина затормозить 
процесс переселения дома»,— 
пояснила госпожа Хованская.

Вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой заверил, что законо-
проект принимается прежде 
всего в интересах москвичей, 
а не строителей. «Жители при-
ходят к нам на прием и говорят, 
что просто не доживут, посколь-
ку их дом стоит в графике пере-
селения на 2030 год»,— сказал 
он. Господин Толстой признал 
аргументацию Галины Хован-
ской о переболевших гражда-
нах и отпускниках, но не согла-
сился с тем, что они затормозят 
процесс переселения. «В каждом 
доме всегда есть один принци-
пиальный сосед, с которым нель-
зя договориться. Мы не должны 
ставить его интересы выше ин-
тересов 99% жителей дома»,— 
пояснил он.

Александр Воронов

Московским переселенцам  
дают новый срок
Договор на реновационное жилье их обяжут подписать втрое быстрее

Адвокат Алексей Дудник (слева) защищал в суде Владимира Мау (справа) и от следствия, 
и от журналистов  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Власти США выступили с громкими обличени-
ями Китая, сообщив о его тайной помощи  
Москве в «специальной военной операции»  
на Украине. По словам директора Националь-
ной разведки США Эврил Хейнс, «Китай за ку-
лисами помогает России различными спо-
собами». Этому заявлению предшествовало 
введение Минфином США санкций против 
пяти компаний КНР, подозреваемых в сотруд-
ничестве с вооруженными силами РФ. Пекин 
факт военной помощи Москве отрицает. Атака 
на Китай разворачивается на фоне принятия 
новой стратегии НАТО. Документ называет 
партнерство России и КНР угрозой интересам 
альянса, однако предусматривает «конструк-
тивный диалог» с Пекином, который с Моск- 
вой, по мнению Брюсселя, уже невозможен.

Громкое заявление о сотрудничестве Китая 
с Россией в условиях спецоперации на Украине, 
каким его видит руководство разведывательно-
го сообщества США, прозвучало в Вашингтоне 
в рамках дискуссии на тему вызовов в области на-
циональной безопасности. Мероприятие прош-
ло на площадке компании Google. Выступившая 
докладчиком директор Национальной разведки 
США Эврил Хейнс утвердительно ответила на во-
прос о том, известны ли американским спецслуж-
бам факты оказания Пекином материальной под-
держки Москве в свете спецоперации на Украине, 
в том числе путем обхода антироссийских санк-
ций. «Китай находится в очень неудобном поло-
жении, когда он изо всех сил старается публично 
не занимать критическую позицию в отношении 
России очевидным и четким образом, как это де-
лают многие наши союзники. И в то же время мы 
видим, что они помогают России различным обра-
зом за кулисами, иногда более или менее очевид-
но»,— сообщила Эврил Хейнс (цитата по ТАСС).

Признанию директора Национальной разведки 
предшествовало введение Минфином США санк-
ций против пяти китайских компаний, подозре-
ваемых в сотрудничестве с вооруженными силами 
РФ. Как сообщила газета Financial Times, в черный 
список попали Connec Electronic, King Pai Technol-
ogy, Sinno Electronics, Winninc Electronic и World 
Jetta (HK) Logistics. По мнению американских вла-
стей, эти фирмы «оказывали поставки компаниям 
оборонного сектора РФ». Принятое решение озна-
чает запрет для компаний США на экспортные опе-
рации с попавшими под санкции фирмами Китая.

«Такая мера посылает четкий сигнал физиче-
ским и юридическим лицам во всем мире, что 
если они хотят поддержать Россию, то США их 
остановят»,— прокомментировал это решение 

замминистра торговли США Алан Эстевес. Для 
оказавшихся в санкционном списке китайских 
компаний вводятся ограничения на приобрете-
ние товаров, произведенных в США, а также за 
рубежом с американским участием или по амери-
канским технологиям. Ранее высокопоставлен-
ные представители администрации президента 
Джо Байдена неоднократно предупреждали, что 
США примут решительные меры против Китая, 
если обнаружат, что он предоставляет вооруже-
ние или военную помощь России.

Новые ограничительные меры вызвали реши-
тельный протест китайской стороны, отвергшей 
факт оказания военной помощи России. В заявле-
нии посольства КНР в США отмечается, что Россия 
и Китай поддерживают «обыкновенное сотруд-
ничество в сферах энергетики и торговли», при 
этом китайская сторона стремится играть кон-
структивную роль в поиске дипломатических пу-
тей урегулирования украинского кризиса. В свя-
зи с этим, как отмечается в заявлении, «законные 
интересы китайских компаний не должны нару-
шаться». «Китай примет все необходимые меры 
для защиты законных прав и интересов своих 
предприятий»,— говорится там же.

Санкции против пяти китайских компаний 
прокомментировал и официальный представи-
тель МИД КНР Чжао Лицзянь, указавший на то, что 
«США под предлогом так называемой поддержки 
Китаем российского военного и оборонного секто-
ра» пытаются ограничить его торговое сотрудниче-
ство с Россией. По словам китайского дипломата, 
вводя санкции против китайских компаний, «США 
реализовали односторонние санкции и экстерри-
ториальную юрисдикцию», при этом «у них не 
было полномочий на такие действия, полученных 
от ООН». «Призываем США осознать свои ошиб-
ки, отменить соответствующие ограничитель-
ные меры и прекратить осуществлять экстеррито-
риальную юрисдикцию в отношении китайских 
предприятий и накладывать на них односторон-
ние санкции»,— добавил представитель МИД КНР.

Атака на Китай разворачивается на фоне при-
нятия на мадридском саммите НАТО новой стра-
тегической концепции альянса (см. „Ъ“ от 30 
июня). Авторы документа называют партнерст-
во России и КНР угрозой ценностям и интересам 
альянса, однако при этом используют по отноше-
нию к Москве и Пекину формулировки, замет-
но отличающиеся по смыслу. Официально пере-
ставшая быть партнером альянса Россия названа 
«наиболее значительной и прямой угрозой» для 
безопасности союзников, а также в целом миру 
стабильности в Евро-Атлантическом регионе. 

А вот Китай, по сути, признан системным оппо-
нентом и конкурентом НАТО.

В связи с этим в отношениях с Пекином альянс 
намерен применять три принципа: сотрудничест-
во, сдерживание и диалог. «Заявленные амбиции 
Китая и его политика принуждения бросают вы-
зов нашим интересам, безопасности и ценностям. 
КНР использует широкий перечень политических, 
экономических и военных инструментов для уве-
личения своего глобального присутствия и мощи. 
В то же время Китай остается непрозрачным в от-
ношении своей стратегии, намерений и наращи-
вания военной мощи»,— говорится в докумен-
те. Кроме того, там указывается на «вредоносные 
гибридные и кибероперации КНР, а также кон-
фронтационную риторику и дезинформацию, на-
целенную на союзников (по НАТО.— „Ъ“) и направ-
ленную на то, чтобы нанести ущерб безопасности 
альянса». Среди прочего в вину Пекину поставле-
но стремление «контролировать инфраструктуру 
и логистику», а также «подрывать базирующийся 
на правилах международный порядок, в том числе 
в космической, кибер- и морской сферах». Одна-
ко меры прямого военного сдерживания Пекина 
(в отличие от Москвы) новой стратегией НАТО не 
предусмотрены. Более того, отмечается, что альянс 
«открыт для конструктивного диалога с КНР».

Одним из препятствий для проведения более 
жесткой линии по отношению к Пекину, кото-
рую пытаются проводить США, остается позиция 
Европы. Она заинтересована в сохранении парт-
нерских деловых отношений с КНР и не спешит 
подключаться к жесткому санкционному прес-
сингу Китая. «Отношения, которые мы все под-
держиваем с Китаем,— одни из самых сложных 
и значимых среди всех отношений, которые мы 
поддерживаем с другими странами. Есть аспекты 
отношений, которые носят явно конкурентный ха-
рактер. И мы должны быть уверены, что эта кон-
куренция будет честной, и участвовать в ней весь-
ма решительно» — так госсекретарь США Энтони 
Блинкен попытался сформулировать в Мадри-
де общий подход евро-атлантических союзников 
к Китаю. По словам главы американской дипло-
матии, «если Китай будет бросать вызов», члены 
альянса будут «противостоять этому», но при этом 
они надеются продолжить сотрудничество с КНР.

Таким образом, в будущих отношениях НАТО 
с Пекином все еще рассматриваются два сцена-
рия, уже не предусмотренные для России. Она по 
итогам завершившегося в четверг саммита НАТО 
окончательно перешла в разряд главной прямой 
угрозы.

Сергей Строкань

Заместитель председателя  
Совбеза РФ Дмитрий Медведев 
назвал угрозой для России огра-
ничение Литвой транзита в Кали-
нинградскую область грузов, по-
павших в санкционные списки 
Евросоюза. По словам господина 
Медведева, ответная реакция РФ 
может как лежать в экономиче-
ской плоскости, так и быть «асси-
метричной». Между тем, по дан-
ным европейских СМИ, Брюссель 
и Берлин склоняются к тому, что-
бы создать для перевозимых «из 
России в Россию» товаров специ-
альный коридор. В Вильнюсе эту 
идею, однако, пока отвергают. 

Дмитрий Медведев в четверг вы-
сказался по проблеме ограничения 
транзита подсанкционных грузов 
через территорию Литвы в Калинин-
градскую область и из нее. «Это пол-
ноценный кризис, угроза нашей 
стране. Если она сохранится, мы вы-
нуждены будем дать ответ»,— заявил 
он в ходе пленарного заседания Пе-
тербургского юридического форума.

По словам Дмитрия Медведева, от-
вет предполагается дать «прежде все-
го в экономической плоскости». «Что 
можно сделать, все прекрасно пред-
ставляют. Имею в виду то, что мы со-
седние страны. У нас есть товарообо-
рот, у нас есть коммуникации. Этот 
ответ может просматриваться в этом 
направлении»,— намекнул он, не 
вдаваясь в подробности.

В то же время Дмитрий Медведев 
дал понять, что реакция России на 
действия Литвы может быть «ассиме-
тричной». «Это за гранью экономиче-
ского сотрудничества. Это уже совсем 
сложная история»,— отметил зампред 
Совбеза РФ, добавив лишь, что речь 
может идти о «праве на самооборону».

При этом он призвал дождаться ре-
зультатов переговоров по вопросу ка-
лининградского транзита между вла-
стями Литвы и Еврокомиссией. «Они 
между собой советуются, пытаются 
найти развязки. Куда это все выплы-
вет, мы не понимаем,— сказал госпо-
дин Медведев.— Может быть, все-таки 
удастся охладить пыл (Литвы.— „Ъ“) 
и эти решения будут сняты. Если они 
не будут сняты, ответ будет дан».

• Как ранее сообщал „Ъ“, Еврокомис-
сия не против создания транспорт-
ного коридора для обеспечения россий-
ского эксклава, в том числе товара-
ми, которые ЕС запретил импорти-
ровать и перевозить по своей терри-
тории после ввода войск РФ на Украи-
ну. В Брюсселе считают, что достав-
ку подсанкционных грузов из одного 
российского региона в другой нужно 
контролировать, но не запрещать. 
Власти Литвы, однако, считают, 

что конечный получатель не важен: 
раз сказано, что транзит подсанк-
ционных товаров из России запрещен, 
значит, такие грузы вообще не долж-
ны перевозиться по территории 
стран—членов ЕС, включая их собст-
венную. Поэтому литовские власти 
с 18 июня перестали пускать по своей 
железной дороге российские составы с 
подсанционными грузами, а с 21 июня 
ограничили автомобильные перевоз-
ки. В ожидании официального разъяс-
нения Еврокомиссии власти Калинин-
градской области пытаются нара-
стить поставки грузов морским пу-
тем (см. „Ъ“ от 27 июня). 
Тематика калининградского 

транзита вчера поднималась так-
же на встрече президента Белорус-
сии Александра Лукашенко с при-
бывшим в Минск главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым. Белорусский 
президент назвал ограничение тран-
зита грузов «экономической вой-
ной», подчеркнув в то же время, что 
у Белоруссии и России «достаточно 
сил и средств для того, чтобы доста-
вить грузы в Калининград без всяких 
войн и напряжений». По словам бе-

лорусского президента, они вместе 
с российским лидером Владимиром 
Путиным «очень серьезно обсуждали 
эти вопросы». Александр Лукашенко 
также выразил мнение, что в вопро-
се санкций Литва «всегда бежит впе-
реди паровоза» и готова действовать 
в ущерб самой себе.

Между тем в среду агентство Re-
uters со ссылкой на источники сооб-
щило, что Еврокомиссия до 10 июля 
объявит о необходимости создать «зе-
леный коридор» для снабжения Ка-
лининградской области. «Торговля 
через Литву с российским эксклавом 
может вернуться в нормальное русло 
в течение нескольких дней, европей-
ские чиновники стремятся к компро-
миссной сделке с прибалтами, чтобы 
разрядить конфликт с Москвой»,— 
сказано в материале. По данным 
агентства, наиболее активно среди 
всех стран—членов Евросоюза за де-
эскалацию ситуации через компро-
мисс выступает Германия. 

«Мы должны смотреть правде 
в глаза»,— сказал один из информи-
рованных собеседников Reuters, на-
звав Калининград «священным» для 

Москвы. «У Путина гораздо больше 
рычагов влияния, чем у нас. В наших 
интересах найти компромисс»,— от-
метил он, признав, что конечный 
результат многим может показаться 
несправедливым. Ранее литовские 
власти говорили о недопустимости 
уступок России, настаивая на том, что 
смягчение санкционного регламента 
негативно скажется на авторитете ЕС. 

Вчера немецкий журнал Der Spie-
gel подтвердил, что правительст-
во ФРГ пытается самым активным 
образом способствовать разреше-
нию конфликта вокруг Калинин-
града. По данным издания, в Берли-
не «раздражены» жесткой позицией 
Вильнюса по поводу транзита гру-
зов в этот регион. Оценку литовцев 
о том, что транзит санкционирован-
ных грузов не должен осуществлять-
ся через территорию ЕС даже в Ка-
лининград, в Берлине не разделяют. 
«Это транзит из России в Россию, счи-
тают в федеральном правительстве 
(Германии.— „Ъ“). Он должен быть 
разрешен»,— говорится в статье.

Как следует из публикации, влас-
ти ФРГ всерьез допускают, что Рос-
сия может «применить силу, чтобы 
создать сухопутный коридор» в свой 
эксклав, и стремятся избежать эска-
лации конфликта, тем более что на 
территории Литвы размещены не-
мецкие военнослужащие (в составе 
контингента НАТО). 

Собеседники издания в Вильню-
се, в свою очередь, не скрывают раз-
дражения тем, что Берлин пытает-
ся давить на Еврокомиссию, чтобы 
смягчить правила транзита грузов 
в Калининград. По мнению литов-
ской стороны, это не Вильнюс невер-
но интерпретирует санкционный 
регламент ЕС в вопросах перевозок то-
варов из черного списка в российский 
эксклав, а Еврокомиссия и страны, 
«позволяющие России запугать себя».

Президент Литвы Гитанас Наусе-
да в четверг в интервью немецкому 
агентству DPA сказал, что Вильнюс 
«тесно сотрудничает с Еврокомис-
сией, которая, как ожидается, через 
несколько дней объявит о принци-
пах обращения с транзитными това-
рами». При этом он в очередной раз 
подчеркнул, что его страна против 
«зеленого коридора для специаль-
ных грузов».

Решения Брюсселя по калинин-
градскому транзиту ждут и в Кремле. 
Об этом в четверг журналистам сказал 
пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. «Еврокомиссии хорошо 
известно обо всех наших озабоченно-
стях, о де-факто положении дел. Бу-
дем ждать их реакцию»,— отметил он.

Елена Черненко

Двусторонние переуговоры
Москва и ЕС одновременно давят на Вильнюс  
по вопросу калининградского транзита 

Враг врагу рознь
НАТО поместило Россию и Китай в разные категории

Заместитель председателя Совбеза РФ Дмитрий Медведев  
намекнул, что Россия может дать «ассиметричный ответ»  
на действия Литвы, реализовав свое «право на самооборону»

В Израиле появился новый глава 
правительства. Нафтали Бенне-
та на премьерском посту сменил 
его партнер по коалиции и глава  
МИДа Яир Лапид. Как долго он 
будет оставаться в этой долж-
ности, никто не знает. 1 ноября 
в Израиле пройдут уже пятые за 
три с половиной года парламент-
ские выборы, в результате ко-
торых должно смениться пра-
вительство. Пока же господину 
Лапиду предстоит не только тя-
желая избирательная кампания, 
но и решение острых внутренних 
и внешнеполитических проблем. 
В частности, под вопросом буду-
щее российско-израильских от-
ношений. За последние месяцы 
в качестве главы МИДа Яир Ла-
пид стал для Москвы едва ли не 
наименее приемлемым израиль-
ским политиком.

«Эта особая должность и государст-
во принадлежат не одному человеку, 
а всему народу Израиля. И я тебе пе-
редаю этот посох и ответственность 
за государство. Я желаю, чтобы ты со-
хранил его, и Господь хранил тебя» — 
с такими словами уходящий с долж-
ности премьер-министра Израиля 
Нафтали Беннет обратился к своему 
преемнику Яиру Лапиду на церемо-
нии передачи власти в канцелярии 
главы правительства.

Это произошло через несколько 
часов после того, как Кнессет боль-
шинством голосов утвердил реше-
ние о самороспуске и назначил пар-
ламентские выборы на 1 ноября. Они 
станут пятыми за три с половиной 
года, так как ни одна из сформиро-
ванных за это время правящих коали-
ций не прошла тест на устойчивость. 
Договоренность о смене премьеров 
на переходный период была достиг-
нута между Нафтали Беннетом и Яи-
ром Лапидом еще год назад, во время 
формирования коалиции. Измени-
лись лишь нюансы — Яир Лапид оста-
вил за собой пост главы МИДа, а На-
фтали Беннет стал вице-премьером, 
отвечающим за иранское досье.

Нафтали Беннет занимал пост 
премьер-министра чуть больше года. 
Для сравнения: его предшествен-
ник, лидер правой партии «Ликуд» 
Биньямин Нетаньяху непрерывно 
находился на премьерском посту на 
протяжении 12 лет.

Коалиции Беннета—Лапида пред-
рекали развал с самого первого дня 
существования — слишком из раз-
ных сил она состояла. Ради того, что-
бы положить конец эпохе Нетаньяху, 
правые партии («Наш дом Израиль» 
во главе с Авигдором Либерманом 
и возглавляемая господином Бенне-
том «Ямина», представляющая ин-
тересы поселенческого движения) 
объединились со своими идеологи-
ческими противниками из левого 
лагеря (партиями «Авода», «Мерец» 
и арабской РААМ Мансура Аббаса). 
Скрепили эту политическую мозаи-
ку центристские партии «Йеш Атид» 
Яира Лапида и «Кахоль-Лаван» Бени 
Ганца. Возглавивший оппозицию го-
сподин Нетаньяху сделал все возмож-
ное, чтобы расшатать ряды коали-
ции. И это у него получилось.

За время пребывания у власти 
из партии Нафтали Беннета ушли 
два депутата, что в итоге приве-
ло к потере нынешней коалицией 
большинства в Кнессете. Как сам по-
литик сказал в интервью израиль-
скому 12-му телеканалу, ему следо-
вало бы больше сосредоточиться 
на управлении собственной парти-
ей и внутренней политике, а не на 
достижении прогресса в общении 
с международными лидерами, на-
пример президентом Украины Вла-
димиром Зеленским и правителем 
ОАЭ Мухаммедом бен Зайдом. Поте-
ряв большинство, премьер-министр 
не стал дожидаться, когда оппози-
ция попробует взять власть в свои 
руки, и принял решение о роспуске 
Кнессета. Об этом он объявил еще на 
прошлой неделе.

Понадобилась еще неделя, что-
бы депутаты Кнессета смогли до-
говориться о новой дате выборов 
и решить все горячие вопросы. Не 
обошлось и без скандалов, когда оп-
позиция из принципа заблокировала 
несколько важных законопроектов, 
решив не давать правящей коали-
ции никаких дополнительных бону-
сов на время предстоящей предвы-
борной кампании.

Согласно опросам общественно-
го мнения, проведенным в Израиле 
на прошлой неделе, партия Бинья-
мина Нетаньяху по-прежнему оста-
ется самой популярной, но может 
рассчитывать только на 34 мандата, 
что недостаточно для формирования 
правительства. Правящая коалиция 
должна получить как минимум 61 из 
120 депутатских мандатов. Опросы 
показывают, что блок под руководст-
вом «Ликуда», состоящий из правых 
и религиозных партий, и блок из 
восьми партий уходящей коалиции 
по итогам выборов могут получить 

равное количество мандатов. В этом 
случае страна столкнется с той же 
проблемой, что и по итогам преды-
дущих избирательных кампаний,— 
начнутся мучительные переговоры 
по формированию правящей коали-
ции. Вопрос также в том, сохранятся 
ли партнерские соглашения между 
партиями действующей правой ко-
алиции. Нафтали Беннет объявил 
на этой неделе, что на время уходит 
из политики и не будет участвовать 
в выборах. Его партию «Ямина» воз-
главит Айелет Шакед, занимающая 
пост министра внутренних дел. Из-
раильские эксперты не исключают, 
что по итогам выборов она может 
присоединиться к блоку Нетаньяху.

Впрочем, пока избирательная 
кампания только начинается и, как 
бывает в Израиле, скорее всего, 
преподнесет немало сюрпризов. 
Для 48-летнего Яира Лапида — это 
шанс проявить себя на посту пре-
мьера. Бывший журналист, писа-
тель и боксер-любитель шел к этому 
много лет — с тех пор как его партия 
«Йеш Атид» в 2013 году сформирова-
ла вторую по численности фракцию 
в Кнессете. За эти годы он занимал 
посты министра финансов и ино-
странных дел, а также возглавлял оп-
позицию. Карьере не помешало даже 
отсутствие школьного аттестата зре-
лости. Теперь Яиру Лапиду предсто-
ит сложная задача — вести активную 
избирательную кампанию, одновре-
менно решая внутренние и внешне-
политические проблемы. К внутрен-
ним относится рост цен и ситуация 
в сфере безопасности, среди внеш-
них — иранская угроза и сложности 
в отношениях с Россией, возникшие 
на фоне конфликта на Украине.

За последние месяцы господин Ла-
пид стал наименее приемлемой для 
Москвы фигурой в израильской влас-
ти. В то время как Нафтали Беннет 
пытался посредничать между Росси-
ей и Украиной, поддерживая диалог 
с президентами обеих стран, зани-
мавший пост главы МИДа господин 
Лапид последовательно осуждал ввод 
российских войск на Украину. «Рос-
сийское нападение на Украину — 
это серьезное нарушение междуна-
родного порядка. Израиль осуждает 
это нападение и готов оказать гума-
нитарную помощь гражданам Укра-
ины. Израиль — это страна, которая 
пережила войны. И война — это не 
путь решения конфликтов»,— зая-
вил он сразу после начала «специаль-
ной военной операции». В апреле гла-
ва израильской дипломатии назвал 
действия российской армии в Буче 
«военным преступлением».

Все это вызвало резкую критику 
со стороны МИД РФ. Слова израиль-
ского министра были расценены как 
«антироссийский выпад». В дипло-
матическом ведомстве указали, что 
Израиль пытается «воспользоваться 
ситуацией вокруг Украины», чтобы 
отвлечь внимание международного 
сообщества от палестино-израиль-
ского конфликта. В МИДе также на-
помнили о «незаконной израильской 
оккупации» и «ползучей аннексии» 
палестинских территорий. И с этого 
момента упоминания палестино-из-
раильского конфликта стали звучать 
из уст российских дипломатов гора-
здо чаще, чем раньше.

Следующий скандал возник в дву-
сторонних отношениях из-за гипо-
тезы министра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова о еврейском проис-
хождении Адольфа Гитлера. Яир Ла-
пид был среди тех, кто требовал из-
винений от коллеги. Конфликт был 
улажен после телефонного разгово-
ра между Нафтали Беннетом и пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным.

Еще одна проблема между Израи-
лем и Россией — ситуация в Сирии. 
Москва всегда была недовольна из-
раильскими ударами по сирийской 
территории, но в целом им не меша-
ла. Сейчас в Москве считают, что Из-
раиль перешел красные линии по-
сле удара по взлетно-посадочным 
полосам аэропорта в Дамаске, после 
чего аэропорт прекратил работу. На 
этой неделе Россия безуспешно по-
пыталась добиться принятия Сов-
безом ООН заявления для прессы 
с осуждением Израиля. «Складыва-
ется впечатление, что Израиль полу-
чил карт-бланш на односторонние 
неправомерные действия в регионе 
с молчаливого согласия Вашингто-
на, по сути заблокировавшие любые 
возможности для реанимирования 
мирного процесса»,— сказал жур-
налистам первый заместитель по-
стпреда РФ при ООН Дмитрий По-
лянский.

На этом фоне Яиру Лапиду будет 
непросто разговаривать с Москвой. 
Пока же ему предстоят встречи с за-
падными партнерами. На следующей 
неделе политик проведет перегово-
ры в Париже с президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном, а в середи-
не июля будет ждать с визитом прези-
дента США Джо Байдена.

Марианна Беленькая

Израиль выбрал выборы
Новому премьер-министру, успевшему 
поссориться с Москвой, предстоит тяжелая 
избирательная кампания
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свыше 17,801 млрд руб. В 2022 году (на 30 июня) собрано 
739 152 976 руб., помощь получили 530 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
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бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

София Григорьева, 12 лет, последствия 
перенесенной нейроинфекции, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
173 275 руб.
Внимание! Цена лечения 197 275 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 24 тыс. руб.

София в девять месяцев перенесла острый гной-
ный менингоэнцефалит. Болела очень тяжело, начи-
нался отек мозга, судороги. Состояние дочки удалось 
стабилизировать, но произошел полный откат в раз-
витии. Она перестала держать голову, разучилась хо-
дить и говорить. Мы начали лечение в московском 
Институте медтехнологий (ИМТ). Оплачивали сами, 
помогли благотворители. София научилась садиться, 
переворачиваться, произносит звуки и слоги, у нее 
появился интерес к окружающим. Врачи говорят, что 
лечение надо продолжать. Но его стоимость слишком 
велика для нас. Елена Григорьева, Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Девоч-
ке требуется продолжить лечение. Нужно научить 
ее ползать и сидеть без опоры, развить активный 
словарный запас и навыки самообслуживания, сни-
зить мышечный тонус».

Артем Шевчук, 9 лет, расщелина нёба 
и альвеолярного отростка, сужение верхней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
149 400 руб.
Внимание! Цена лечения 450 400 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 130 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 21 тыс. руб.

Сын родился с расщелиной верхней губы, нёба 
и альвеолярного отростка. Зубы у него росли криво. 
Заговорил он поздно и невнятно, и до сих пор верх-
няя челюсть отстает в развитии, сужена. И хотя сын 
научился вполне внятно говорить, общаться с одно-
классниками ему трудно. В московском Центре че-
люстно-лицевой хирургии врачи сказали, что вос-
становить верхнюю челюсть поможет операция. 
Но прежде требуется серьезное ортодонтическое ле-
чение. Операцию проведут по госквоте, но лечение 
она не покрывает, а нам его не оплатить — воспиты-
ваем пятерых детей. Ольга Шевчук, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии 
Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику требуется 
комплексное ортодонтическо-хирургическое лечение 
с помощью съемной и несъемной техники. Лечение на-
правлено на устранение скученности зубов и подготов-
ку к костной пластике альвеолярного отростка».

Альбина Косарева, 17 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются датчики для системы 
непрерывного мониторинга глюкозы. 
129 728 руб.
Внимание! Цена датчиков на год 156 728 руб. 
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 27 тыс. руб.

В три года у дочки обнаружили диабет, назначи-
ли уколы инсулина и строгую диету. Но уровень саха-
ра был нестабильным, ее самочувствие ухудшалось, 
возникли осложнения на почки и глаза. Только по-
сле установки системы непрерывного мониторинга 
глюкозы нам удалось взять ситуацию под контроль. 
Огром ное спасибо вам за помощь! Но сейчас у нас за-
канчиваются сменные датчики для системы, а самой 
мне их купить сложно: в семье четверо детей, а воспи-
тываю я их одна. Наталья Косарева, Мурманская область
Эндокринолог детской поликлиники Цен-
тральной районной больницы Елена Балачина 
(Северо морск): «Болезнь протекает нестабильно, 
Альбина нуждается в эффективном контроле уров-
ня сахара крови с помощью системы непрерывного 
мониторинга глюкозы».

Андрей Пинаев, 9 лет, врожденная деформация 
обеих стоп, требуется хирургическое лечение. 
264 610 руб.

Врожденную двустороннюю косолапость сына 
мы лечили с месячного возраста. В результате сто-
пы выправились, но после года стали возвращаться 
в исходное положение. Благодаря Русфонду мы по-
пали к доктору Вавилову, который вылечил сына, 
и до недавнего времени все было неплохо. Но в ноя-
бре прошлого года Андрей получил травму позво-
ночника, у него отказали ноги, и стопы опять под-
вернулись. Доктор Вавилов сказал, что у сына реци-
див, ему необходима операция в ближайшее время, 
а у нас нет возможности ее оплатить. Помогите нам! 
Наталья Пинаева, Московская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Андрея произо-
шел рецидив деформации стоп. Планируется курс 
этапных гипсований по методу Понсети и хирурги-
ческое лечение. Так мы выведем стопы в правиль-
ное положение».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мечты о настоящем 
мороженом
Шестилетнего мальчика спасет  
трансплантация костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 24.06.22–30.06.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 64 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 48
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Конверт жизни
Донором костного мозга теперь можно стать через маркетплейс

Приволжский регистр доноров костного мозга 
( Приволжский РДКМ) запустил совместный проект 
с компанией KazanExpress. Каждый здоровый житель 
Поволжья в возрасте от 18 до 45 лет может стать по-
тенциальным донором костного мозга, заказав на сай-
те или в мобильном приложении компании конверт 
с набором для взятия образца буккального эпителия 
(мазка с внутренней стороны щеки), чтобы затем от-
править его в регистр. Один из инициаторов  проекта, 
заместитель генерального директора KazanExpress 
по коммуникациям Ксения Лукичева рассказывает, 
как устроен этот проект.

Некоторое время назад наш сотрудник получил от При-
волжского РДКМ конверт через Почту России, стал потенци-
альным донором костного мозга и рассказал нам об этом. 
Мы подумали, а почему бы и нам не пополнить список доно-
ров? Связались с Приволжским РДКМ, познакомились. И уже 
через неделю, 1 апреля, провели совместную акцию в офисе. 
Послушали лекцию, нам показали, как заполнить докумен-
ты, как взять образец буккального эпителия, как правильно 
упаковать конверт. Национальный регистр доноров костно-
го мозга имени Васи Перевощикова в этот день пополнился 
28 нашими сотрудниками. Потом с 12 по 15 апреля прошла 
новая акция — на этот раз в нашем логистическом центре. 
В регистр вступили еще 78 сотрудников. Когда было меро-
приятие в офисе, мы позвали журналистов, и один из них 
предложил: «А почему бы вам не доставлять эти конверты 
вашим покупателям?» А мы ему: «Это гениально, сделаем». 
И вот 20 июня мы запустили проект. Сначала хотели попро-
бовать реализовать 100 конвертов, но их удалось раздать 
за полтора дня, и пришлось срочно завозить еще 200, а по-
том — 600. Очень много людей откликнулось. 

В конверте находятся специальные палочки, чтобы взять 
у себя мазок за щекой, инструкция по применению, анкета 
о состоянии здоровья, договор о вступлении в регистр и со-

гласие на обработку персональных данных. Конверт мож-
но заказать через приложение KazanExpress — точно так же, 
как любой товар. Он бесплатный: нужно по кнопке «Свя-
заться с продавцом» запросить промокод, который действу-
ет только на конверт. Его доставляют, как и все остальные 
заказы наших покупателей, в пункт выдачи уже на следую-
щий день. В примерочной можно произвести нехитрые ма-
нипуляции, заполнить анкету, вложить все в новый конверт 
(он тоже есть в наборе), отдать администратору, который от-
правит его обратно к нам. Из логистического центра мы от-
возим конверты в Приволжский РДКМ.

Чтобы люди узнали об этой возможности, мы разворачи-
ваем информационную кампанию: в СМИ во всех регионах, 
где мы работаем,— Татарстан, Башкортостан, Самарская об-
ласть (компания работает в 19 регионах России); в федераль-
ных изданиях; в соцсетях; у нас на сайте и в приложении.

На наших основных площадках — на сайте и в приложе-
нии — висят баннеры, и один из них посвящен этой акции. 

Основатели нашей компании Линар Хуснуллин и Кевин 
Ханда верят, что самое главное — это человек, его жизнь 
и уровень этой жизни. Миссию нашей компании мы фор-
мулируем так: «Повышаем уровень жизни и самооценку лю-
дей». А люди хотят быть причастны к чему-то большому, со-
циально значимому.   

Компания может существовать и развиваться без уча-
стия в благотворительности, но какой в этом смысл? Нужна 
некая социальная ответственность, которую берет на себя 
бизнес. Это то, что помогает компаниям получать инвести-
ции, это нужно для того, чтобы в обществе уважали и чтобы 
мы уважали сами себя.

Валерия Гречина,  
редактор региональных проектов Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/society/386

Владик Маринин живет  
вместе с родителями 
в Нижнем Новгороде. 
У  него редкое генетиче-
ское заболевание — вро-
жденный дискератоз. 
Мальчик постоянно боле-
ет и очень быстро устает. 
Спасти его может только 
трансплантация костно-
го мозга. Саму процеду-
ру проведут бесплатно, 
но подбор и активацию до-
нора Маринины должны 
оплатить сами. У них таких 
денег нет.

У разных детей разные меч-
ты. Кто-то грезит новым кон-
структором, кто-то — самока-
том, кто-то — смартфоном. 

У Владика всегда были 
два заветных желания. Пер-
вое уже сбылось: он побывал 
в Москве. А вот со вторым все 
гораздо сложнее. Владик, ко-
торый из-за болезни нахо-
дится на строжайшей диете, 
мечтает съесть мороженое. 

— Настоящее мороже-
ное,— тихим голосом уточ-
няет он.

Папа мальчика, Влади-
мир, родом из Казахстана, 
мама Надежда — из Ива-
новской области. Их по-
знакомили общие друзья. 
Поженились, потом ро-
дился сын. Имя придумы-
вали всей семьей и сошлись 
на Владиславе. 

Родился мальчик с дис-
трофией ногтевой пласти-
ны на ноге, а по всему те-
лу были пятна серого цвета. 
В полтора года начались но-
совые кровотечения. Стали 
крошиться и чернеть зубы, 
а язык покрылся пятнами. 
Анализы крови каждый раз 
выявляли низкий уровень 
гемоглобина и тромбоцитов. 
Зубы не могли лечить из-за 
опасности кровотечений.

Что же касается диагноза, 
то медики не могли его поста-
вить несколько лет. Когда Вла-
дику было два года, после оче-
редного обследования врачи 
предположили анемию не-
уточненной этиологии. На-
значили переливание кро-
ви, после него стало гораз до 
лучше. Но сразу после выпи-
ски анализы крови снова упа-
ли, и мальчика опять госпи-
тализировали. Они с ма-
мой ложились в больницу 
несколько раз в год. 

В три года у Владика стал 
сильно болеть живот. Вра-
чи обнаружили разрастание 
ткани слизистой кишечни-
ка, которое может предше-
ствовать онкологии, и за-
подозрили гене тическое 
заболевание, сопровождаю-

щееся разрушением клеток 
костного мозга. Окончатель-
ный диаг ноз удалось поста-
вить лишь в прошлом году 
после генетического анали-
за: врожденный дис кератоз. 
Это очень тяжелое и редкое 
наслед ственное заболева-
ние, при котором на коже 
появляются пятна, развива-
ется дистрофия ногте вых 
пластин, поражаются слизи-
стые. И угнетается функция 
костного мозга.

— С одной стороны, это 
был сильный удар — такой 
непростой диагноз,— вспо-
минает Надежда.— С другой, 
было и облегчение: наконец 
стало ясно, что именно с сы-
ном и что теперь делать.

А что делать, врачи ска-
зали сразу — транспланта-
цию костного мозга. Никто 
из близких родственников 
в качестве донора не подо-
шел. Тогда Надежда и Вла-
димир обратились в Нацио-
нальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи 

Перевощикова — и нерод-
ственного донора удалось 
найти. Есть и клиника, где 
готовы провести эту непро-
стую процедуру,— москов-
ский Национальный меди-
цинский исследовательский 
центр (НМИЦ) онкологии 
имени Н.Н. Блохина.

Несмотря на болезнь, Вла-
дик спокойный и общитель-
ный мальчик. Умеет читать, 
но книжки предпочитает ис-
ключительно с картинками. 
Легко заводит друзей.  

Трансплантацию нужно 
делать как можно скорее. 
Дело в том, что в последний 
год здоровье Владика серьез-
но ухудшилось. На теле по-
явилось еще больше пятен 
серого цвета. Стали атрофи-
роваться ногти — ломать-
ся, отслаиваться. Язык по-
крыт красными язвочка-
ми, которые периодически 
кровоточат. Выпали почти 
все зубы. Уровень гемогло-
бина и тромбоцитов низ-
кий. Мальчик плохо ест, ап-

петит ненадолго появляется 
только после переливаний 
крови. И очень быстро уста-
ет. Иногда сил хватает толь-
ко на то, чтобы спуститься 
во двор, сесть на качели, на-
чать раскачиваться — и тут 
же прямо на них уснуть.

Лучше бы мечта Владика 
о Москве сбылась каким-то 
другим образом и он оказался 
в столице не из-за страшной 
болезни. Сейчас сил придают 
только мечты о мороженом — 
родители пообещали купить 
его, когда сын поправится.

А недавно Владик ска-
зал, что у него есть еще одно 
желание: стать как все. Как 
все — это быть здоровым. Бе-
гать и прыгать вдоволь, гу-
лять в парке, ходить в школу, 
кататься на велосипеде, за-
ниматься спортом, есть все, 
что захочется. Включая, ко-
нечно же, настоящее моро-
женое. Давайте сделаем так, 
чтобы это произошло.

Артем Костюковский, 
Москва

Владик плохо ест, аппетит ненадолго появляется только после  
переливаний крови  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Договариваемся 
о словах
Нужен понятийный аппарат 
донорства костного мозга.  
Пока получается не очень

ФМБА — Русфонд. Хроники. Как мы уже 
 сообщали (см. „Ъ“ от 17 июня, «Вера, лю-
бовь — и донорство»), Федеральное меди-
ко-биологическое агентство России  (ФМБА) 
не доложило в срок Правительству РФ об усло-
виях включения Национального регистра до-
норов костного мозга (Национального РДКМ) 
в Федеральный регистр доноров  костного 
мозга. Срок истек 15 июня. Нет доклада 
 ФМБА и сейчас. Но начаты переговоры  ФМБА 
и Рус фонда, создавшего Национальный 
РДКМ. Загвоздка в том, что Национальный 
РДКМ — некоммерческая организация (НКО), 
он организован и действует иначе, чем приня-
то в ФМБА. Отсюда и разногласия. В дискус-
сии 23 июня выяснилось, что у нас различные 
представления о том, что такое рекрутинг, 
кто поставщик и кто пользователь Федераль-
ного регистра, а финансирование НКО из гос-
бюджета ФМБА вовсе исключает.

• По данным ФМБА, в 2021 году в РФ выполнено 
140 неродственных трансплантаций костного моз-
га. В том числе 100 пересадок от отечественных 
 доноров, в том числе: 50 — из донорской базы ФМБА, 
29 — из базы Национального РДКМ. Кроме того, На-
циональный РДКМ в 2021 году обеспечил 22 пересад-
ки от зарубежных доноров: организовал и профинан-
сировал их подбор, активацию и доставку транс-
плантатов. За шесть месяцев 2022 года он обеспечил 
27 трансплантаций: 21 — от доноров из своей базы 
и шесть — из международной. С 2020 года по просьбам 
семей пациентов Национальный РДКМ оказывает 
 новую услугу: подобрал 59 родственных доноров, опла-
тил их обследование и семейное HLA-типирование, 
проезд и проживание. В том числе в 2022 году — 
40 родственных доноров.
Напомню, нет вопроса, войдут ли доноры На-

ционального РДКМ в Федеральный регистр, веде-
ние которого поручено ФМБА. Войдут, но на ка-
ких условиях? Разногласия возникли с появле-
нием Правил ведения Федерального регистра, 
утвержденных 12 апреля правительственным По-
становлением №640. В ФМБА полагают, что НКО 
вправе пополнять Федеральный регистр, зани-
маясь информированием населения и рекрутин-
гом, и никаких поправок в Правила не требуется 
(письмо замруководителя ФМБА Игоря Борисеви-
ча от 25 мая).

Русфонд считает иначе. В правительстве при-
слушались к нашим предложениям, вице-премьер 
Татьяна Голикова поручила агентству их рассмо-
треть и доложить «при необходимости с проектом 
нормативного правового акта». Так вот, проблемы 
начинаются с понятия «рекрутинг». Мы объедини-
ли в нем все процессы — от пропаганды донор-
ства до внесения генотипов в информационную 
систему. Включая сбор биоматериалов и их типи-
рование. Сведение процессов под одну крышу ро-
ждает наивысший уровень ответственности ис-
полнителей и качества результатов, снижает ито-
говую стоимость. 

То есть рекрутинг Национального РДКМ включа-
ет его в число поставщиков Федерального ре гистра. 
А Правила — исключают. По ним поставщиками яв-
ляются лишь учреждения с лицензиями на клини-
ческие исследования, на забор и трансплантацию 
костного мозга. У Национального же РДКМ лицен-
зия на организацию здравоохранения и обществен-
ное здоровье.

Иными словами, по Правилам Национальный 
РДКМ может довести добровольца до медпункта 
для забора биообразца — и рекрутинг закончен. 
Мы настаиваем на внесении в Правила нашей ли-
цензии — ФМБА против: «не стоит ради одной 
НКО». Во-первых, Национальный РДКМ — са-
мый крупный на сегодня и быстрорастущий ре-
гистр в РФ, именно его система включения гра-
ждан в регистр (его рекрутинг!) обеспечила наи-
высшую экономическую эффективность в этом 
секторе здравоохранения. А во-вторых, кто ска-
зал, что назавтра, когда мы вместе с ФМБА сдела-
ем НКО полноправным строителем Федерального 
регистра, у нас не появятся последователи? 25 лет 
назад только ленивый не критиковал „Ъ“ за под-
держку писем Русфонда. А теперь редкое СМИ 
в России обходится без фандрайзинговых публи-
каций, а ежегодные пожертвования миллионов 
читателей и телезрителей оцениваются в десятки 
миллиардов рублей.

Другая серьезная претензия к Правилам — они 
обязывают поставщиков безвозмездно передавать 
донорские базы в Федеральный регистр. Это спра-
ведливо, когда речь идет о поставщиках из  ФМБА: 
они строят свои базы на средства госбюджета. На-
циональный РДКМ строится на свои. Мы гото-
вы безвозмездно передать донорскую базу, если 
при этом Национальный РДКМ также получит 
госфинансирование. Если же мы строим на свои, 
то предлагаем концессионное соглашение, где 
концедент — государство — возмещает наши за-
траты. Такую поправку мы и предлагаем внести 
в Правила. ФМБА категорически против. Госбюд-
жет-де уже определен: ФМБА получит на 2023 год 
деньги на включение 4 тыс. доноров.

Но разве Правила утверждаются правитель-
ством на год? И потом, как ФМБА намерено добить-
ся поставленной цели — создать Федеральный ре-
гистр на 1 млн доноров? С бюджетом на 4 тыс. но-
вых доноров в год потребуется 250 лет.

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Л А Д И К А  М А Р И Н И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 6  0 5 1  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «У Владика редкое 
генетическое заболевание — врожденный дискератоз. Течение болезни тяжелое. По жизненным показаниям 
мальчику необходима трансплантация костного мозга от неродственного донора. Подбор и активацию нерод-
ственного донора, доставку трансплантата в клинику организует Национальный регистр доноров костного мозга 
имени Васи Перевощикова». 

Стоимость подбора и активации донора, доставки трансплантата 849 051 руб. Телезрители ГТРК «Нижний 
Новгород» соберут 43 тыс. руб. Не хватает 806 051 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Владика Маринина, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус фонд или на банковский 
счет мамы Владика — Надежды Валерьевны Марининой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобиль-
ного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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Nikkei 225 26393,04 (-411,56)
РТС 1345,01 (-68)
FTSE 100 7169,28 (-143,04)

DAX 30 12783,77 (-219,58)
DJIA* 30893,06 (-136,25)
NASDAQ Composite* 11116,25 (-61,64)

*На 21:01.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.07.22
Австралийский доллар 36,1757
Английский фунт 63,6502
Белорусский рубль 28,2370
Датская крона 74,2381

Доллар США 52,5123
Евро 54,6405
Индийская рупия** 67,0945
Казахский тенге** 11,2910

Канадский доллар 40,7768
Китайский юань* 82,8897
Норвежская крона* 52,7529
СДР 69,9926

Сингапурский доллар 37,7298
Новая турецкая лира* 31,4745
Украинская гривна* 17,7865
Шведская крона* 51,3849

Швейцарский франк 54,9464
Японская иена** 38,4339
*За 10. **За 100. 

Первые на вылет
Авиакомпании попросили разрешения вернуть часть самолетов за границу

Как выяснил „Ъ“, впервые с начала 
действия санкций два российских пе‑
ревозчика обратились в Минтранс 
с просьбой вернуть самолеты ино‑
странным лизингодателям. S7 наме‑
рена избавиться от двух не сертифи‑
цированных в РФ Boeing 737‑8 МАХ, 
а грузовая AirBridgeCargo планирует 
эксплуатировать самолеты совместно 
с эмиратской Etihad. Заявления были 
поданы в Минтранс в апреле и мае, 
но министерство, по данным „Ъ“, 
до сих пор не ответило. Эксперты гово‑
рят, что смысла оставлять эти самоле‑
ты в РФ нет.

Как рассказал источник „Ъ“, близкий 
к Минтрансу, в апреле и мае S7 и грузовая 
AirBridgeCargo (входит в ГК «Волга-Днепр») 
обратились в Минтранс за разрешением вер-
нуть свои самолеты лизингодателям. Ответа 
авиакомпании пока не получили.

В пресс-службе S7 Airlines подтверди-
ли „Ъ“ эту информацию, уточнив, что пода-
ли заявку на возврат лизингодателю двух 
Boeing 737-8 МАХ «ввиду отсутствия серти-
фиката типа в РФ и, соответственно, невоз-
можности его эксплуатации». Эксплуатация 
737-8 МАХ была запрещена в России из-за 
произошедших в Индонезии и Эфиопии ка-
тастроф с участием самолетов этого типа, 
а повторная сертификация так и не была 
проведена.

Источник „Ъ“, близкий к ГК «Вол-
га-Днепр», рассказал, что AirBridgeCargo пла-
нирует вернуть 14 из 16 грузовых Boeing 747, 
все они хранятся в Шереметьево. Еще один 
Boeing с февраля остается в Шардже, дру-
гой, согласно Flightradar24,— в аэропорту 
Марана (США). В мае источник „Ъ“ рассказы-
вал о начале переговоров с лизингодателем 
Dubai Aerospace Enterprise (ОАЭ) о возврате 

самолетов для последующей передачи в фи-
нансовый лизинг Etihad. В ГК «Волга-Днепр» 
рассчитывали, что смогут совместно эксплу-
атировать эти самолеты, перерегистриро-
вав российскую компанию на новое юрли-
цо в рамках совместного предприятия.

«Успех предприятия будет зависеть 
от того, найдут ли юристы обеих сторон спо-

соб, как эксплуатировать самолеты с учетом 
наложенных на них санкций США, а также 
британских санкций против (председателя 
совета директоров грузовой авиакомпании 
„Волга-Днепр“.— „Ъ“) Алексея Исайкина»,— 
говорит источник „Ъ“. По его словам, из 12 
самолетов, исходно попавших под запрет 
Минпромторга США на техобслуживание, 

в списке осталось шесть. По словам друго-
го источника „Ъ“, «решение по AirBridgeCar-
go предварительно согласовано на уровне 
правительства» и может быть принято в ав-
густе или сентябре. Официально в ГК «Вол-
га-Днепр» „Ъ“ не ответили.

В то же время ряд собеседников „Ъ“ в от-
расли расценивают затяжное рассмотрение 
заявок в Минтрансе как «негласный запрет 
на возврат самолетов». Предполагалось, что 
вывоз самолетов регламентируется прика-
зом Минтранса от 24 марта о вывозе самоле-
тов в страны ЕАЭС (см. „Ъ“ от 31 марта), го-
ворит собеседник в отрасли. Но этот приказ 
не распространяется на вывоз за пределы 
ЕАЭС. Разрешение можно получить «через 
правительство по согласованию с Минтран-
сом», пояснил „Ъ“ источник в министерстве, 
не уточнив сроки и порядок согласования.

«При вывозе воздушных судов или ком-
плектующих для обеспечения их техни-
ческой эксплуатации за рубежом целесоо-
бразно обращаться в правительство через 
Минтранс. В этом случае подготовленные 
Минтрансом предложения согласовываются 
Минэкономики и Минпромторгом»,— сооб-
щил „Ъ“ источник в Минпромторге. Офици-
ально Минпромторг и Минтранс на момент 
публикации „Ъ“ не ответили. „Ъ“ направил 
запрос в аппараты вице-премьера Юрия Бо-
рисова и премьера Михаила Мишустина.

Решение вернуть МАХ и грузовые самоле-
ты выглядит более чем оправданным, счита-
ет исполнительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев. В случае с грузоперевозка-
ми объем российского рынка «явно недоста-
точен» для эффективной загрузки самолетов, 
отмечает он, при этом на мировом рынке 
спрос сохраняется.
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Санкции Великобритании в отноше-
нии Владимира Потанина могут раз-
дуть притихшие в последнее время 
споры ключевых акционеров «Нор-
никеля» — «Интерроса» и «Русала». 
Принадлежащий Владимиру Потани-
ну «Интеррос» владеет 36% «Норнике-
ля», а сам бизнесмен его возглавляет. 
Попадание в санкционный список со-
здает серьезный формальный повод 
для того, чтобы заставить Владимира 
Потанина покинуть пост президен-
та «Норникеля». Так, в конце концов, 
уже сделали многие крупные рос-
сийские бизнесмены, оказавшиеся 
в подобной ситуации,— например, 
Вагит Алекперов. В результате госпо-
дин Потанин утратит часть рычагов 
управления «Норникелем», а судьба 
истекающего в конце года акционер-
ного соглашения «Интерроса», «Руса-
ла» и Crispian Романа Абрамовича ста-
нет еще менее определенной.

Пока неясно, означает ли попада-
ние Владимира Потанина под бри-
танские санкции, что теперь под 
ними находится и сам «Норникель». 
Как рассказывают мои источники, 
30 июня состоялась неформальная 
встреча членов совета директоров 
компании, на которой обсуждались 
возможные последствия санкций 
против господина Потанина для биз-
неса «Норникеля». При этом вопрос 
о его отставке якобы не поднимался.

Каковы могут быть позиции ос-
новных акционеров? «Русал», доля 
которого в капитале «Норникеля» со-
ставляет 26,25%, имеет богатый опыт 
работы с санкциями. В 2018 году ком-
пания и ее на тот момент основной 
акционер Олег Дерипаска попали 
в SDN-лист США. Господин Дерипа-
ска ценой отказа от контроля над сво-
ими основными активами смог вы-
вести их из-под санкций, но не себя 
лично. Фактически в этот момент 
длительная борьба Олега Дерипаски 
за контроль над «Норникелем» завер-
шилась, поскольку ее невозможно 
было продолжать в статусе санкцион-
ного лица. Владимир Потанин в ок-
тябре 2018 года называл господина 
Дерипаску «травмированным сопер-
ником». Теперь стороны в некотором 
смысле поменялись ролями. Вероят-
но, «Русал» будет настаивать, чтобы 
Владимир Потанин сделал все, что-
бы бизнес «Норникеля» не пострадал 
от санкций. То есть ушел в отставку.

Сам же Владимир Потанин вряд 
ли захочет менять текущее поло-
жение вещей. Во-первых, британ-
ский черный список — это далеко 
не SDN-лист, а во-вторых, ключевая 
роль «Норникеля» на рынке цветных 
металлов сама по себе может быть 
для бизнесмена защитой от более 
чувствительных персональных санк-
ций США и Евросоюза. Ведь потен-
циальные ограничительные меры, 
если они коснутся «Норникеля», вы-
зовут мощный рост цен на палладий, 
от которого зависит американский 
и европейский автопром.

Судя по всему, нам еще предсто-
ит увидеть, как фактор санкций бу-
дет оказывать все большее влияние 
на развитие корпоративных кон-
фликтов. И это касается не только 
«Норникеля», но и других частных 
компаний, где еще остались акци-
онеры, не попавшие под ограничи-
тельные меры Запада.

Санкции против  
Владимира Потанина 
могут изменить  
баланс сил в давнем 
конфликте акционе-
ров «Норникеле»
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Nvidia перестала продлевать и прода‑
вать российским компаниям лицен‑
зии на свое программное обеспечение 
для облачного гейминга. Лицензии по‑
зволяли оптимизировать работу обо‑
рудования и подключать больше иг‑
роков одновременно. Из‑за решения 
Nvidia цены на услуги облачного гей‑
минга уже начали расти. Проблемы 
могут начаться и в работе суперком‑
пьютеров Сбербанка, «Яндекса» и МТС, 
которые основаны на решениях 
от Nvidia, предупреждают эксперты.

Основатель сервиса Loudplay (оказывает 
услуги облачного гейминга на базе техноло-
гий Nvidia) Виталий Стародубов рассказал 
„Ъ“, что Nvidia перестала продлевать и про-
давать российским компаниям новые ли-
цензии на программное обеспечение для 
разделения ядер на серверной видеокарте. 
Речь идет о системе Nvidia Grid. Информа-
цию подтвердил собеседник „Ъ“ в крупном 
российском IT-холдинге. С сайта Nvidia так-
же удалены российские партнеры, обратил 
внимание „Ъ“. В Nvidia отказались от ком-
ментариев.

Американская Nvidia в числе других зару-
бежных вендоров объявила о приостановке 

поставок своего оборудования в Россию по-
чти сразу после начала военных действий 
на Украине (см. „Ъ“ от 6 марта). Лицензия да-
вала возможность использовать физическую 
видеокарту сразу на нескольких виртуаль-
ных машинах, что позволяло подключать 
большее количество пользователей к облач-
ному сервису, пояснил Виталий Стародубов: 
«Для тех компаний, которые в большей сте-
пени используют систему Nvidia Grid, пре-
кращение действия лицензий будет озна-
чать повышение цен на услуги. Так, если 
раньше компания могла обеспечивать с од-
ного сервера с двумя картами Nvidia Grid сра-
зу восемь игроков, то теперь — только двух». 
По его мнению, компании, купившие боль-
шой объем оборудования Nvidia, попытают-
ся найти способы технологического обхода 
проверок лицензирования.

Российским партнером Nvidia по ока-
занию сервиса облачного гейминга Ge-
Force NOW (позволяет играть в видеоигры 
на компьютерах со слабым «железом» за счет 
того, что вычислительную нагрузку берет 
на себя удаленный сервер) была GFN.ru (вхо-
дит в холдинг SFI). Компания сотрудничает 
с крупнейшими операторами связи — «Ро-
стелекомом», Tele2, МТС.

Ранее GFN.ru оказывал услуги облач-
ного гейминга и абонентам «Вымпелко-
ма», но оператор закрыл сервис 9 февраля. 
С GFN.ru сотрудничал и «МегаФон», но сей-
час в операторе „Ъ“ сообщили, что у него 
нет действующих проектов, в которых ис-
пользуется аппаратное обеспечение Nvid-
ia. В GFN.ru не предоставили комментарии. 
В марте сервис увеличил цены на подписку 
с 999 руб. в месяц до 1,4 тыс. руб.

Технологии Nvidia использует My Game 
Cloud (входит в VK). В мае 2021 года холдинг 
приобрел провайдера облачного гейминга 
Playkey. В VK отказались от комментариев. 
До начала военных действий аналитики про-
гнозировали сегменту облачного гейминга 
заметный рост. По данным PwC, в 2020 году 
этот рынок в России оценивался в $4,6 млн 
(более свежих данных не приводилось) и мо-
жет к 2024 году вырасти до $68 млн.

Остановка лицензий Nvidia может так-
же осложнить работу суперкомпьютеров 
«Яндекса», Сбербанка и МТС, которые ис-
пользуют графические процессоры A100 
и DGX-2. Однако, по словам собеседни-
ка „Ъ“ на IT-рынке, пока Nvidia не спешит 
блокировать действующие лицензии, ве-
роятно рассчитывая вернуться к работе 

с российскими партнерами. В МТС „Ъ“ за-
верили, что на качестве сервисов и работе 
суперкомпьютера решение Nvidia не отра-
зится. В «Яндексе» заявили лишь, что супер-
компьютеры компании «продолжают ра-
ботать в стандартном режиме». В «Сбере» 
отказались от комментариев.

По словам заместителя директора Цент-
ра компетенций НТИ «Технологии доверен-
ного взаимодействия» Руслана Пермякова, 
вероятнее всего, для российских разработ-
чиков суперкомпьютеров решение амери-
канской компании означает прекращение 
техподдержки и, как следствие, сложности 
с заменой вышедших из строя карточек, 
с обновлением программного обеспечения: 
«Со временем может начать падать произво-
дительность облаков, может нарастать коли-
чество сбоев». Все будет зависеть от условий 
контракта, добавляет господин Пермяков: 
«Если компания брала модули для вычисле-
ний как HaaS (Hardware as Service), то могут 
быть проблемы, поскольку правообладатель 
может отключить „железо“ в соответствии 
с договором, но такая схема не распростра-
нена в мире и в России».

Тимофей Корнев,  
Никита Королев

С Nvidia не поиграешь
Американская компания перестала продавать и продлевать лицензии на свой софт

Как и ожидалось, крупнейшие про‑
изводители нефти в рамках сделки 
ОПЕК+ договорились увеличить добы‑
чу в августе на 648 тыс. баррелей в сут‑
ки. Несмотря на санкции, повлекшие 
трудности с экспортом сырья, Рос‑
сия надеется летом выйти с нынеш‑
них 9,9 млн баррелей добычи нефти 
в сутки на 11 млн баррелей, соответ‑
ствующий ее квоте. Наиболее острым 
остается вопрос, сохранится ли коор‑
динация усилий участников ОПЕК+ 
после сентября, когда сделка фор‑
мально завершится.

Страны ОПЕК+ сохранили договорен-
ность об увеличении добычи в августе на 
648 тыс. баррелей в сутки (б/с), сообщается 
на сайте ОПЕК. На аналогичную величину 
участники сделки по ограничению добычи 
увеличивают производство в июле. «Мы счи-
таем, что те решения, которые были приня-
ты и ранее, и сегодня — на август месяц,— 
они позволяют нам говорить о том, что это 
позволит иметь сбалансированный ры-
нок»,— заявил вице-премьер РФ Александр 
Новак в эфире «России 24». Следующая встре-
ча ОПЕК+ намечена на 3 августа.

Александр Новак выразил уверенность, 
что летом РФ сможет увеличить добычу в со-
ответствии со своей квотой в 11 млн б/с, что 
пока не удается сделать из-за проблем с экс-
портом после начала боевых действий на 
Украине. По его словам, в июне Россия до-
бывала 9,9 млн б/с, тогда как в феврале до 
санкций — 10,2 млн б/с. Вице-премьер при-
водит данные по добыче нефти без учета га-
зового конденсата (поскольку именно так 
рассчитываются квоты в рамках сделки 
ОПЕК+). Как писал „Ъ“, в июне добыча неф-
ти вместе с конденсатом выросла по отно-
шению к маю примерно до 10,7 млн б/с, но 
все еще остается ниже февральского уровня 
в 11,2 млн б/с.

По условиям соглашения в августе РФ 
и Саудовской Аравии разрешено добы-
вать по 11 млн б/с нефти (без учета газово-
го конденсата), в июле квота составляла 
10,8 млн б/с. Таким образом, пока что добы-
ча в России отстает от уровня, допускаемо-
го квотой, почти на 1 млн б/с. Наибольшее 
падение добычи нефти из-за отказа евро-
пейских трейдеров закупать сырье из РФ 
наблюдалось в апреле: добыча нефти со-
ставляла 9,2 млн б/с. В мае против «Роснеф-

ти» и «Газпром нефти» начали действовать 
блокирующие санкции ЕС, а в июне обна-
родован шестой пакет санкций, предпола-
гающий введение с декабря эмбарго на рос-
сийскую нефть.

В условиях санкций российские нефте-
компании стремятся переориентировать 
экспорт в Азию. По словам Александра Но-
вака, спрос на российскую нефть увеличива-
ется за счет выхода Китая из локдауна. Пока, 
как сообщал „Ъ“ 29 июня, на фоне санкций 
экспорт нефти в июне относительно мая 
снизился лишь на 3%. Несмотря на это, РФ 
удается увеличивать добычу на фоне повы-
шения внутреннего спроса на топливо в вы-
сокий сезон.

Президент США Джозеф Байден 30 июня 
в ходе саммита НАТО пообещал РФ «огром-
ные проблемы» в доставке нефти клиен-
там из-за потенциальных ограничений на 
страховку танкеров. «Я призвал все страны 
Персидского залива, я указал им на то, что 
считаю, что им необходимо повысить добы-
чу нефти, а не только Саудовской Аравии, 
и я надеюсь, что они сделают это»,— напом-
нил президент США. Сейчас проблема высо-
ких цен на нефть и бензин в США становит-

ся одной из ключевых для Джозефа Байдена 
в преддверии выборов в Конгресс осенью.

Тем острее становится вопрос о том, будут 
ли РФ и Саудовская Аравия координировать 
усилия по регулированию рынка нефти по-
сле сентября, когда сделка ОПЕК+ должна за-
вершиться. По мнению Василия Тануркова 
из АКРА, стороны перестанут тесно коорди-
нировать свои действия на рынке, но это не 
столь существенно, поскольку у подавляюще-
го большинства стран ОПЕК+ уже нет свобод-
ных мощностей для значимого увеличения 
добычи. Он считает, что цены на нефть могут 
стабилизироваться, но это будет скорее свя-
зано с замедлением глобальной экономики, 
а не с ростом предложения на рынке.

По мнению Антона Усова из Kept, стра-
ны ОПЕК+ продолжат придерживаться пара-
метров сделки даже после ее формального 
завершения. Он даже не исключает вероят-
ность формальной пролонгации договорен-
ностей с целью поддержания приемлемой 
цены, «пока есть возможность заработать». 
Аналитик подчеркивает, что участники 
альянса заинтересованы в поддержании вы-
сокой цены для роста своих доходов.

Дмитрий Козлов

ОПЕК+ не смотрит в будущее
Судьба пакта остается неясной
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Неоправдавшиеся ожидания при-
вели к массовой распродаже акций 
компании. К 11:48 цена акций упала 
до 200 руб., потеряв почти треть сто-
имости. По итогам дня котировки 
остановились на отметке 207 руб., 
потеряв за день более 30%.

Распродажа коснулась и других 
ценных бумаг, хотя и в меньшем 
объеме. Котировки ряда наиболее 
ликвидных акций эмитентов с го-
сучастием потеряли более 5%, дру-
гие «голубые фишки» снизились 
в цене до 3%. Объем торгов по ито-
гам дня приблизился к 113 млрд 
руб., что в три-четыре раза выше, 
чем в предыдущие дни месяца, и со-
поставимо со средними объемами 
торгов в январе—феврале. Свыше 
половины всего объема торгов при-
шлось на акции «Газпрома» (почти 
70 млрд руб.).

По словам одного из портфель-
ных управляющих, полученный 
сигнал от ГОСА инвесторы интер-
претировали как признак того, что 
выплат можно не ждать и в следую-
щем году. Тем более что по итогам 
2022 года участники рынка ожидали 

еще большую сумму выплат. «Исходя 
из уплаченной пошлины, выручка 
от экспорта газа в дальнее зарубежье 
уже превышает 5 трлн руб.— столь-
ко „Газпром“ заработал за весь 2021 
год»,— отмечает главный аналитик 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Вик-
тор Тунев.

Учитывая, что вес акций Газпро-
ма в индексе Московской биржи со-
ставляет 15%, корпоративное дей-
ствие стало роковым для многих 
российских активов, отмечает ди-
ректор департамента по работе с ак-
циями УК «Система Капитал» Конс-
тантин Асатуров. «Чтобы избежать 
принудительного закрытия пози-
ций, инвесторы продают другие ак-

ции. К тому же многие просто жела-
ют переложиться в подешевевшие 
акции „Газпрома“»,— отмечает экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Дмитрий Бабин.

Само решение по дивидендам 
вызвало вопросы относительно 
перспектив для миноритарных ак-
ционеров и других госкомпаний, 
отмечает аналитик «КСП Капитал 
Управление активами» Михаил Бес-
палов. Хотя многие эмитенты после 
изменения экономических условий 
не рекомендовали выплаты акцио-
нерам, в частности Сбербанк и ВТБ, 
но ряд крупных компаний собира-
лись выплатить дивиденды. В част-
ности, совет директоров «Роснефти» 

рекомендовал направить на диви-
денды 50% чистой прибыли. После 
решения акционеров «Газпрома» 
акции нефтяной компании упали 
в цене на 5,7%.

Дивидендная история, как счита-
ют аналитики, еще не закончилась, 
и результаты ГОСА других компа-
ний могут еще оказать влияние на 
рынок. Но, как считает Виктор Ту-
нев, в других госкомпаниях суммы 
к выплате не столь большие, чтобы 
отказываться от них. Поэтому в слу-
чае одобрения выплат и их посту-
пления на рынок он получит пусть 
небольшую, но поддержку. Допол-
нительную поддержку рынку мо-
жет оказать приток на рынок новых 
средств частных инвесторов на фоне 
дальнейшего снижения ключевой 
ставки ЦБ и, как следствие, ставок 
по вкладам. «В пользу этого драйве-
ра также говорят текущие ограниче-
ния на вывод капитала и в целом не-
благоприятная внешняя среда для 
„русских“ денег за рубежом. Однако 
этот триггер также будет реализовы-
ваться только постепенно в течение 
длительного срока»,— отмечает Кон-
стантин Асатуров.

Виталий Гайдаев

Рынок обвалился вслед за «Газпромом»

Увеличение объема перево-
дов за рубеж до $1 млн, которое 
выглядело как ослабление ва-
лютного регулирования, вряд 
ли окажет существенное вли-
яние на позиции рубля. Объ-
ем таких переводов невелик, 
а сами они будут находиться под 
жестким контролем как со сто-
роны российских, так и со сто-
роны западных банков. Поэто-
му в ближайший месяц экспер-
ты ожидают колебаний курса 
доллара в диапазоне 45–55 руб./$ 
даже с учетом введения нового 
бюджетного правила.

ЦБ фактически снял ограниче-
ния на перевод валюты за рубеж. С 1 
июля граждане РФ и дружественных 
стран смогут переводить на свой 
счет в зарубежном банке либо дру-
гому человеку эквивалент суммы 
от $150 тыс. до $1 млн. Однако регу-
лятор оставил в силе ограничения 
в отношении переводов без откры-
тия банковского счета для резиден-
тов и нерезидентов из дружествен-
ных стран в размере до $10 тыс.

Как объясняет ЦБ, лимиты по пе-
реводам повышены в связи с устой-
чивым положением на внутрен-
нем валютном рынке. Но, по сути, 
это продолжение политики властей 
на ослабление российской валюты, 
о чем в очередной раз было заявле-
но накануне на съезде РСПП (см. „Ъ“ 
от 30 июня). Валютный рынок живо 
отреагировал на словесные интер-
венции (курсы выросли более чем 
на 3 руб.), однако уже на следую-
щий день на торгах Московской бир-
жи доллар откатился до 51,6 руб., 
а евро — до 53,7 руб./€.

Смягчение валютных ограни-
чений не повлияет существенно 
на конъюнктуру валютного рынка, 
считают его участники. По мнению 
эксперта «БКС Мир инвестиций» 
Евгения Миронюка, проблему на-
веса валютного предложения мог-
ло бы решить разрешение выво-
да средств со счетов юридических 
лиц без ограничений по целям пе-
ревода, но на это регулирующие 
органы навряд ли пойдут из-за ри-
ска значительного оттока капитала. 
Как заявил собеседник „Ъ“ в круп-
ном банке, вряд ли переводы род-
ственникам за границу нуждают-
ся в таком лимите. А вот клиентам 
private banking такие объемы могут 
помочь, в том числе и в бизнес-рас-
четах, и в развитии параллельного 
импорта, считает он.

При этом эксперты указывают 
и на возросшие сложности таких пе-
реводов. Управляющий директор 
по валидации «Эксперт РА» Юрий 
Беликов отмечает, что сейчас нео-

чевидна их логистика, а кроме того, 
остается риск хотя бы временной 
блокировки средств за рубежом при 
ужесточившемся комплаенсе ино-
странных банков «как по признаку 
юрисдикции отправителя перево-
да, так и по причине его значимого 
объема».

Кроме того, по словам старшего 
юриста юрфирмы Tomashevskaya & 
Partners Элины Коскиной, основной 
вопрос, который стоит перед банка-
ми,— как такое резкое увеличение 
порога сочетается с предыдущими 
рекомендациями банкам от ЦБ об-
ращать внимание на нестандартные 
операции клиентов. Поэтому, несмо-
тря на существенное послабление, 
«можно предположить и более стро-
гий контроль за проводимыми опе-
рациями, что может вызвать отказ 
в их проведении», отмечает она. Тем 
более что в России действует доволь-
но жесткое валютное законодатель-
ство. По словам господина Мироню-
ка, вывод за рубеж крупной суммы 
может потребовать предоставления 
Росфинмониторингу дополнитель-
ных документов. Помимо этого, от-
мечает он, такой счет за границей 
должен был быть открыт до марта 
2022 года.

Главный аналитик Совкомбан-
ка Михаил Васильев отмечает, что 
основными факторами укрепления 
рубля остаются многолетние макси-
мумы цен на нефть и газ, которые 
обеспечивают приток валютной вы-
ручки по текущему счету платежно-
го баланса РФ ($0,5–1,0 млрд в день), 
резкое сжатие импорта из-за санк-
ций, политика девалютизации 
и жесткие ограничения на движе-
ние капитала. Причем в ближай-
шее время вклад в укрепление 
российской валюты будет вносить 
и дивидендный сезон в июле, когда 
российские экспортеры будут кон-
вертировать валюту в рубли под вы-
платы дивидендов, считают анали-
тики. Даже без учета отказавшегося 
от дивидендных выплат «Газпро-
ма» (см. материал на стр. 1) крупные 
экспортеры готовятся выплатить 
в июле более 500 млрд руб. диви-
дендов.

В результате избыток валюты 
в российской экономике в ближай-
шие месяцы останется высоким. Это 
может способствовать укреплению 
курса рубля, хотя и более медленны-
ми темпами благодаря новому бюд-
жетному правилу, оценивает Миха-
ил Васильев. Опрошенные эксперты 
считают, что в июле курс доллара бу-
дет находиться в диапазоне 45–55 
руб./$, а курс евро — 48–58 руб./€.

Виталий Гайдаев,  
Максим Буйлов

Перевод на миллион
ЦБ снимает ограничения  
на вывод средств за рубеж

ЦБ планирует сделать кредит-
ные каникулы, ставшие од-
ной из мер поддержки граждан 
в кризисы, связанные с панде-
мией и военными действиями 
на Украине, постоянно дейст-
вующим инструментом. Банки 
считают, что в результате выра-
стут их расходы, как следствие, 
стоимости кредитов. Правоза-
щитники и эксперты называ-
ют меру необходимой для заем-
щиков, но опасаются, что бан-
ки просто будут массово отказы-
вать клиентам.

ЦБ подготовил законопроект, 
по которому клиенты банков полу-
чат возможность брать кредитные 
каникулы по любому виду потреби-
тельских займов на постоянной ос-
нове, заявил на Петербургском ме-
ждународном юридическом форуме 
руководитель службы по защите 
прав потребителей и обеспечению 
доступности финансовых услуг ре-
гулятора Михаил Мамута. Сейчас до-
кумент проходит межведомствен-
ное согласование.

В ЦБ уточнили, что условием пре-
доставления может быть стать дохо-
дов заемщика за два месяца, предше-
ствующие месяцу обращения, более 
чем на 30% по сравнению со средне-
месячным доходом за предыдущий 
год, подтвержденное документами. 
«Мы рассчитываем на поддержку 
этой инициативы правительством 
и Госдумой в силу ее высокой соци-
альной значимости»,— подчеркнули 
в Банке России.

Глава комитета по финрынку Гос-
думы Анатолий Аксаков сообщил 
„Ъ“, что поддерживает инициативу 

по введению бессрочных кредитных 
каникул. Он добавил, что данный за-
конопроект будет внесен в Госдуму 
к осени. Зампред Экспертного сове-
та ЦБ по защите прав потребителей 
финуслуг Эльман Мехтиев, в свою 
очередь, напомнил, что еще в 2020 
году экспертным советом была выд-
винута подобная инициатива, в рам-
ках которой предполагалось уни-
фицировать ипотечные (353-ФЗ) 
и кредитные каникулы по потреби-
тельским кредитам (106-ФЗ), сформи-
ровать четкие критерии требований 
к заемщикам.

Однако банки с опасением от-
носятся к «вечным» кредитным 
каникулам. По словам директора 
департамента по работе с просро-
ченной задолженностью Росбан-
ка Евгения Сеньковского, в случае 
их введения возможно ухудше-
ние мотивации клиента к пога-
шению задолженности. «Пер-
манентные каникулы приведут 
к увеличению операционных рас-
ходов банков на сопровождение 
кредитного портфеля соразмерно 
операционной нагрузке и потреб-
ности в дополнительных трудоре-
сурсах»,— отмечает он. Директор 
департамента управления риска-
ми банка «Ренессанс Кредит» Гри-
горий Шабашкевич добавляет, что 
необходимо проработать положе-
ния законопроекта в части исклю-
чения злоупотреблений заемщи-
ков правом.

• По данным ЦБ, весной 2022 года 
банки получили более 205 тыс. обра-
щений за кредитными каникулами 
от клиентов. Из них было одобрено 
около 72 тыс. заявок. Весной 2021 го-

да клиенты подали более 244 тыс. 
заявок. Тогда кредитные организа-
ции удовлетворили примерно 60% за-
явок (менее 150 тыс.).
Эксперты сходятся во мнении, 

что постоянные каникулы необхо-
димы. Замдиректора группы рей-
тингов финансовых институтов НКР 
Егор Лопатин объясняет, что кредит-
ные каникулы по «потребам» могут 
быть особенно востребованны в слу-
чае роста безработицы на фоне ухода 
заметного числа иностранных ком-
паний с российского рынка. «Сохра-
нить платежную дисциплину помо-
жет определение частоты каникул 
и условий повторного предоставле-
ния»,— уверен директор департа-
мента розничных рисков банка «Зе-
нит» Александр Шорников.

Но у банкиров остается инстру-
мент противодействия — отказ 
в предоставлении каникул. «Пола-
гаю, что банки будут пересматривать 
внутренние условия заключения 
кредитных договоров, для того что-
бы создавать меньше возможностей 
воспользоваться каникулами»,— по-
лагает управляющий партнер En-
terprise Legal Solutions Юрий Федю-
кин. По мнению директора фонда 
«За права заемщиков» Евгении Лаза-
ревой, банки будут стараться предло-
жить клиентам реструктуризацию, 
так как это выгоднее кредитным ор-
ганизациям. Ценность кредитных 
каникул в соответствии со 106-ФЗ за-
ключается в том, что кредитор не мо-
жет отказать заемщику, если тот со-
ответствует обозначенным в законе 
требованиям, подчеркивает эксперт. 
В случае немотивированного отказа 
банков в каникулах правозащитни-

ки советуют заемщикам обращаться 
в вышестоящие надзорные инстан-
ции, в первую очередь в ЦБ, а также, 
поскольку речь идет о предоставле-
нии потребительских услуг, в Роспо-
требнадзор и ФАС.

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Каникулы станут вечными
Заемщикам дадут постоянное право на льготы

ДИНАМИКА КУРСА ДОЛЛАРА В 2022 ГОДУ (РУБ.)    ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Закрытие

Новая сторублевка, представ-
ленная ЦБ, не скоро окажется 
в кошельках граждан, полагают 
банкиры: прежде ее должны на-
учиться распознавать банкома-
ты и счетные машинки. По мне-
нию участников рынка, в усло-
виях санкций и ухода из России 
основных западных производи-
телей оборудования на это мо-
жет уйти несколько лет.

Зампред ЦБ Сергей Белов 30 июня 
объявил о введении в обращение 
в России новой банкноты номина-
лом 100 руб. Но опрошенные „Ъ“ 
участники финансового рынка уве-
рены, что россияне еще не скоро уви-
дят эти купюры в обращении. Для 
этого банкам нужно настроить бан-
коматы, терминалы и кассовое обо-
рудование для распознавания новых 
купюр, а сделать это в условиях, ког-
да ведущие западные производите-
ли банкоматов NCR и Diebold Nixdorf 
ушли из России, будет непросто.

Ассоциация банков России (АБР) 
еще весной предупреждала ЦБ об 
этой проблеме. В частности, в ас-
социации отмечали, что более 60% 
банкоматов приходится на NCR 
и Diebold Nixdorf, а кассовая тех-
ника — на 100% импортная. В свя-
зи с этим АБР просила перенести на 

полгода введение в обращение но-
вых купюр. «С уходом поставщиков 
стали невозможными любые обнов-
ления программного обеспечения 
валидаторов в модулях рециркуля-
ции/приема наличных банкоматов, 
а также кассовой техники, термина-
лов, что приводит к отсутствию воз-
можности добавления/изменения 
шаблонов купюр как новых номина-
лов, так и нового образца»,— говори-
лось в письме АБР.

В ЦБ, видимо, понимают эту про-
блему, поскольку Сергей Белов, объя-
вив о введении банкноты, оговорил-
ся, что в заметных количествах новые 
банкноты появятся в обращении по-
сле того, как необходимое оборудо-
вание банков будет адаптировано. По 
его мнению, это может занять полго-
да-год, а пока банкноты поступят по-
ставщикам оборудования.

В Сбербанке уверены, что к мо-
менту ввода в оборот новых купюр 
сеть банкоматов, которая насчитыва-
ет более 70 тыс. устройств, будет го-
това к операциям с ними. В «Русском 
стандарте» отметили, что оценка сро-
ков обновления программного обес-
печения для приема новых купюр 
зависит от вендоров, которые уже 
приняли запросы в работу. «В прош-
лый раз реализация возможности 

использования новых купюр заняла 
около месяца»,— рассказали в банке, 
затруднившись оценить сроки вне-
дрения в нынешней ситуации. Пред-
ставитель банка «Синара» пояснил, 
что, как правило, сначала появля-
ется прошивка программного обес-
печения от производителя, которая 
тестируется на одном устройстве, 
а потом тиражируется на остальные.

Реализация поддержки новых ку-
пюр валидатором, как поясняет ис-
полнительный директор «Нацио-
нальной платежной ассоциации» 
Мария Михайлова, производится 
чаще всего поставщиком оборудова-
ния банкомата и зависит от приори-
тета указанной разработки.

Неофициально банкиры сходятся 
во мнении, что сегодня не стоит опи-
раться на прошлый опыт, потому что 
банкноты нового образца номина-
лом 200 и 2000 руб. вводились в 2017 
году, когда крупнейшие кредитные 
организации еще не были под санк-
циями, а производители банкоматов 
и кассового оборудования не ушли 
из РФ. Как рассказал „Ъ“ представи-
тель одного из подсанкционных бан-
ков, иностранные вендоры для них 
точно не будут дорабатывать свое 
программное обеспечение. Источ-
ник „Ъ“ на платежном рынке согла-

сен, что «с учетом геополитической 
ситуации сложно представить, что 
разработки для российского рынка 
будут в приоритете». Более вероят-
ным, по его мнению, выглядит сце-
нарий, когда некоторые поставщи-
ки вообще откажутся от поддержки 
новых купюр, то есть их использова-
ние в устройствах будет невозможно.

Таким образом, по мнению участ-
ников рынка, сегодняшнее объявле-
ние о вводе в обращение банкноты 
номиналом 100 руб. нового образца 
было формальным. Коммерческий 
директор процессингового центра 
IMPAYA Алексей Разумовский уве-
рен, что процесс перехода на новую 
купюру займет несколько лет. Тем 
более что Банк России уже заплани-
ровал в следующем году ввести в об-
ращение новые банкноты номина-
лом 1000 и 5000 руб. Независимый 
эксперт на платежном рынке Дмит-
рий Вишняков полагает, что для по-
следующей эксплуатации обору-
дования — банкоматов и прочих 
устройств — потребуется «найти аль-
тернативные решения производи-
телей из дружественных стран или 
через неофициальные поставки в ка-
честве параллельного импорта».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Новые купюры не проходят в банкоматы
Настройка оборудования может растянуться на годы

2000

2400

2800

3200

3600

4000

0

90

180

270

360

450

РОССИЙСКИЙ ФОНДОВЫЙ РЫНОК В 2022 ГОДУ    ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.

январь февраль март апрель май 30.06.2022

Индекс Московской биржи (пункты) Котировки акций «Газпрома»  (руб.)

207,0

2204,9

с1



Коммерсантъ   l   Пятница 1 июля 2022 №116   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

март май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрель апрельапрельапрельапрель мартмартмарт март

● 31,142

43

46

49

52

55

58тыс. руб. / тонна ● 54,952

0,16%
0,0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0тыс. $  / тонна    ● 2,44

1,25%
0 50,0

0

10

20

30

40

50тыс. $  / тонна

4,32%
0

100

200

300

400

500$ / тонна

1,32%
0

350

700

1050

1400

1750

4,12%

● 385,0$ / тыс. куб. м ● 1599,7

43,0 58,0 0 4,0 0,0 1750 5000,0

● 22,75

0 4 0 50 0 1750 0 500
43 58

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

деловые новости
9

Китайская Huawei резко ак-
тивизировала наем сотрудни-
ков в свое российское подра-
зделение. В частности, компа-
ния втрое увеличила число ва-
кансий в сфере продаж, более 
чем вдвое — специалистов по 
производству и обслуживанию 
электроники. Источники „Ъ“ 
предполагают, что компания 
так или иначе намерена остать-
ся на российском рынке и для 
этого организует либо поставки 
оборудования через СНГ, либо 
создаст отдельный бренд для 
работы в стране. Кадровая экс-
пансия Huawei уже вызвала бес-
покойство у ее российских кон-
курентов.

Несмотря на формальную оста-
новку продаж оборудования на рос-
сийском рынке, Huawei увеличила 
наем сотрудников в стране, следу-
ет из отчета, подготовленного ре-
крутинговым порталом HH.ru по 
просьбе „Ъ“. По данным портала, чи-
сло вакансий китайской компании 
в России за первое полугодие увели-
чилось на 49% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
(814 против 545).

Среди прочего Huawei более чем 
втрое увеличила число вакансий 
в сфере продаж: если в прошлом году 
компания искала 27 сотрудников, 
в этом — уже 117. Также российское 
подразделение Huawei активизиро-
вало поиск высококвалифицирован-
ных специалистов в сфере информа-
ционных технологий и связи (число 
вакансий выросло на 33%), специа-
листов по обслуживанию и инстал-
ляции оборудования (на 186%), а так-
же студентов и практикантов (на 
132%). Также компания на 233% уве-
личила количество вакансий специ-
алистов по производству и обслужи-
ванию электроники.

В HH.ru уточнили, что Huawei, 
в частности, требуются инженеры 
по эксплуатации сетей, специали-
сты по эксплуатации базовых стан-
ций, инженеры по оборудованию 

доступа и передачи данных (GPON) 
и т. д. В Huawei отказались отвечать 
на запрос „Ъ“.

В отличие от других зарубежных 
вендоров электроники и телекомму-
никационного оборудования (Nokia, 
Cisco, Ericsson, HPE и др.), Huawei не 

объявляла об уходе с российского 
рынка, но фактически остановила по-
ставки местным партнерам в марте.

В середине мая Минцифры прове-
ло совещание с операторами связи, 
чтобы выработать стратегию работы 
с поставщиками. По словам источ-
ника, знакомого с ситуацией, пози-
ция Huawei больше всего возмущала 
как чиновников, так и операторов: 
«Компания не выходит на связь и од-
нозначно не говорит, ушла с рынка 
или нет, хотя продажу оборудова-
ния остановила». При этом Huawei 
начала оптимизировать розничное 
подразделение потребительской 
электроники: в середине июня ста-
ло известно о закрытии 4 из 19 мо-
нобрендовых салонов. «Ведомости» 
сообщили, что производитель смарт-
фонов Honor, ранее принадлежав-

ший Huawei, остановил официаль-
ные поставки устройств в Россию.

По словам собеседника „Ъ“ 
в крупном дистрибуторе электрони-
ки, прямые продажи техники Hua-
wei российским потребителям оста-
ются замороженными: «На вопросы 
о том, какие дальнейшие действия 
компания будет предпринимать 
в России, представители Huawei от-
вечают китайскими пословицами об 
умении ждать». При этом сам источ-
ник „Ъ“ уверен, что Huawei будет на-
ращивать присутствие в СНГ: «Они 
продолжат развитие в пограничных 
странах, но какой там рынок по срав-
нению с Россией? Возможно, увели-
чат присутствие в СНГ, а затем нач-
нут поставки оттуда в Россию».

О том, что Huawei так или ина-
че найдет возможность остать-
ся на российском рынке, говорит 
и топ-менеджер крупной россий-
ской IT-компании: «Возможно, ком-
пания создаст для работы здесь от-
дельный бренд для продажи всей 
линейки оборудования». По его мне-
нию, сейчас это один из немногих 
для них способов оставаться на рос-
сийском рынке.

В связи с уходом зарубежных вен-
доров на рынок труда вышло много 
специалистов, значительную часть 
которых забрал Huawei, отмечает 
президент Zelax (производит оте-
чественное телекоммуникацион-
ное оборудование) Сергей Сухман: 
«С учетом того, что в отечественной 
IT-отрасли и R&D на фоне кризиса 
обострилась потребность в специа-
листах, неразумно, что кадры заби-
рает китайская компания. Мы отда-
ем ей специалистов, чтобы потом 
покупать разработки, сделанные их 
руками». По мнению Сергея Сухма-
на, государству необходимо обра-
тить внимание на эту проблему 
и ввести какие-то требования к Hua-
wei, например, в части инвестиций 
в обучение людей для всей отрасли.

Никита Королев,  
Юлия Тишина,  
Тимофей Корнев

Huawei собирает кадры
Компания увеличила число вакансий в России

Минский тракторный завод 
(МТЗ) намерен увеличить по-
ставки тракторов в РФ на 25%. 
Тракторы «Беларус» и так за-
нимают 90% российского рын-
ка в сегменте мощностью 80–
100 л. с., однако завод рассчиты-
вает заменить ушедших с рын-
ка РФ зарубежных производите-
лей. Речь может идти о сегмен-
те мини-тракторов, где ключе-
вую роль играли японские ком-
пании, но российским заводам, 
которые выпускают в основном 
тракторы выше 200 л. с., МТЗ 
конкуренции не составит. Так-
же МТЗ не сможет закрыть по-
требность аграриев РФ в особо 
мощных тракторах от 600 л. с., 
где нет отечественного произ-
водства. Аналитики полагают, 
что МТЗ в первую очередь хо-
чет за счет поставок в РФ возме-
стить потерю рынка Украины.

Гендиректор МТЗ Виталий Вовк за-
явил, что предприятие хочет увели-
чить поставки тракторов в РФ. «Мы хо-
тели бы продавать 20 тыс. тракторов 
в год в Россию. Сегодня мы поставля-
ем туда от 14 тыс. до 15 тыс. единиц 
продукции», —пояснил топ-менед-
жер (цитата по «БелТА»). Господин 
Вовк подчеркнул, что МТЗ «готов за-
местить всю импортную технику, ко-
торая поставлялась из-за рубежа».

Власти Белоруссии уже деклари-
ровали, что продукция местных за-
водов на сумму $1,5 млрд, которая 
должна быть отгружена на Украину, 
в Европу и США, «будет перенаправ-

лена на внутренний рынок, в Россию 
и на рынки других стран». В числе та-
ких заводов упоминались МТЗ и МАЗ. 
В МТЗ сообщали, что из-за санкций 
Запада в отношении белорусских то-
варов перенаправляет поставки тех-
ники на рынки России, Казахстана, 
Узбекистана, Азербайджана.

МТЗ — лидер российского рынка 
тракторов мощностью 80–100 л. с., 
поставки составляют около 17 тыс. 
машин в год, говорит Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting. Доля Мин-
ского тракторного завода с моделью 
«Беларус 82.1» в сегменте машин этой 
мощности составляет примерно 90%. 
МТЗ импортировал в РФ как тракто-
ры, так и машкомплекты. В целом 
в сегменте малых тракторов МТЗ мо-
жет рассчитывать на рост поставок 
менее мощной техники, до 40 л. с., 
где активно присутствовала япон-
ская Kubota.

При этом планы МТЗ по экспансии 
вряд ли затронут интересы россий-
ских производителей. «Российские 
тракторы — в основном мощностью 
200 л. с. и выше»,— пояснил господин 
Бабанский. Как писал „Ъ“ 23 июня, 
у РФ возникли сложности с замеще-
нием мощной иностранной техни-
ки в сегменте выше 600 л. с., но такой 
техники нет и у МТЗ.

В РФ были проекты по малым трак-
торам, которые должны составить 
конкуренцию, в том числе МТЗ. Так, 
концерн «Тракторные заводы» (КТЗ) 
в июне 2021 года заключил СПИК по 
внедрению технологии производ-
ства сельскохозяйственного тракто-

ра с мощностью двигателя 40–90 л. с. 
в партнерстве с итальянской SAME 
Deutz-Fahr. Но в июне этого года «Ин-
терфакс» со ссылкой на главу Чува-
шии Олега Николаева сообщал, что 
КТЗ вынужден скорректировать сро-
ки запуска производства. «Мы сейчас 
как раз работаем над тем, чтобы про-
работать вопрос либо замены зару-
бежного партнера, чьи компетенции 
будем локализовывать, либо будем 
нарабатывать с нуля свои компетен-
ции, аналогичные зарубежным. Это 
будет изначально стопроцентно рос-
сийская техника»,— сказал он.

Рынок сельхозтехники в РФ по 
итогам 2021 года вырос примерно на 
30%, причем спрос не был удовлетво-
рен из-за постпандемийного дефици-
та техники, в основном иностранного 
производства. Сегмент спецтехники 
и дорожно-строительной техники вы-
рос почти в полтора раза (см. „Ъ“ от 1 
и 10 февраля). Сейчас практически 
все западные поставщики техники 
приостановили работу в РФ, а некото-
рые — ушли из страны.

В целом, полагает Дмитрий Бабан-
ский, планы МТЗ на рост экспорта 
в РФ могут быть в первую очередь свя-
заны с потерей украинского рынка, 
который был вторым по объемам по-
ставок после российского. Спрос на 
тракторы в РФ останется стабильным, 
считает аналитик, поскольку в агро-
промышленном комплексе замед-
ления не наблюдается, как и в ЖКХ, 
а именно для этих отраслей МТЗ 
в основном и поставлял свою технику.

Ольга Никитина

Минские тракторы  
прирастут в России
МТЗ разворачивает экспорт с Украины в РФ

Промышленники предложи-
ли приостановить работу «Роса-
тома» как единого оператора по 
утилизации токсичных отходов. 
Новая схема, запущенная в мар-
те, фактически не функциониру-
ет: отходы не собираются и не пе-
редаются заводам, говорят собе-
седники „Ъ“. В «Росатоме» уточни-
ли, что получили заявки на вы-
воз 2,3 тыс. тонн отходов, что, по 
мнению аналитиков, «ничтожно 
мало», ведь в РФ образуется более 
300 тыс. тонн в год. В Минприро-
ды поддерживают госкорпора-
цию и выступают против возвра-
та к серым схемам сбора отходов.

Комитет ТПП РФ по природополь-
зованию и экологии предлагает при-
остановить работу новой схемы сбо-
ра и утилизации отходов первого 
и второго классов опасности, запу-
щенную 1 марта. Комитет направил 
позицию в Госдуму („Ъ“ видел доку-
мент от 2 июня). ФГУП «Федераль-
ный экологический оператор» (ФЭО, 
входит в «Росатом»), получившее ста-
тус единого оператора по утилиза-
ции токсичных отходов, не справля-
ется со своими функциями, следует 
из письма. По мнению комитета, ак-
цент деятельности ФЭО нужно сме-
стить на ликвидацию объектов нако-
пленного ущерба и создание нужных 
мощностей утилизации.

• Сейчас компании, у которых обра-
зуются отходы, должны заказывать 
услугу по вывозу и переработке толь-
ко у ФЭО через специальный ресурс 
(ФГИС ОПВК). Тариф на обращение 
тонны отходов первого класса — 
222,9 тыс. руб., второго — 62,5 тыс. 
руб. ФЭО может возить и перераба-
тывать отходы сам или находить 
других операторов на торгах.
Новая система фактически не ра-

ботает: количество заключенных 

и реализованных сделок по вывозу 
и утилизации отходов сократилось 
на порядок, говорится в письме ТПП. 
Перерабатывающие предприятия не 
получают от ФЭО отходов. Заводы по 
переработке ртутных ламп и свинцо-
во-кислотных батарей (ОСКАБ) оста-
новились, проблемы испытывают 
и заводы по утилизации химических 
источников тока. На ресурсе ФЭО за-
регистрировалось лишь небольшое 
количество компаний, поясняет один 
из источников „Ъ“: «Причем значи-
тельному числу природопользовате-
лей, зарегистрированных на портале, 
не удается совершить вывоз накопив-
шихся отходов». Раньше заводы сами 
искали сдатчиков отходов, выстраи-
вали удобный сбор и логистику, но те-
перь «отрасль парализована».

В ФЭО сообщили „Ъ“, что сей-
час в их системе зарегистрирова-
но 35,2 тыс. компаний, из которых 
19,3 тыс.— образователи отходов. 
Они подали заявки на вывоз 2,3 тыс. 
тонн отходов, ФЭО уже передал на 
переработку 1,6 тыс. тонн отходов. 
В ФЭО говорят о «положительной ди-
намике регистрации», при этом от-
мечают, что основная задача первых 
месяцев работы — информирование 
рынка, удобство системы, проверка 
предоставленных данных и т. д. В опе-
раторе также отмечают, что, по офи-
циальной статистике, в 2021 году в РФ 
было 60 тыс. образователей отходов.

Источники „Ъ“ отмечают не-
прозрачное ценообразование услуг: 
например, рыночная цена утили-
зации специфических типов ртут-
ных, никелевых и литиевых бата-
рей очень различается, но теперь за 
их вывоз приходится платить по еди-
ному тарифу. Старые ОСКАБ можно 
было продать за 80 тыс. руб. за тон-
ну, а по новой схеме, наоборот, нуж-
но платить ФЭО 62 тыс. руб. за тонну.

Комитет ТПП РФ опасается, что 
в итоге будет развиваться черный 
рынок отходов, содержащих ценные 
компоненты. Другие собеседники 
говорят о возможном росте числа не-
санкционированных свалок. Впро-
чем, ряд источников надеются, что 
новая система, напротив, вытеснит 
«серых» переработчиков. В ФЭО зая-
вили „Ъ“, что уже «выявляют опера-
торов, которые фактически не име-
ют оборудования для переработки».

В ФЭО считают, что предложение 
о приостановке работы новой систе-
мы «противоречит поставленной за-
даче по созданию единой комплекс-
ной системы обращения с опасными 
отходами на принципах прозрачно-
сти, контролируемости и безопасно-
сти». В Минприроды соглашают-
ся: «Бизнес не должен возвращаться 
к прежним неконтролируемым се-
рым схемам». Препятствия для рабо-
ты в системе отсутствуют, настаивают 
в министерстве. В Минприроды так-
же уверены, что новая система обес-
печит безопасное обращение с отхо-
дами, позволит «очистить рынок от 
недобросовестных участников» и по-
высить глубину переработки.

«Прогноз ВШЭ о неэффективно-
сти монополизации по факту под-
тверждается. Старая система, ко-
торую, безусловно, нужно было 
реформировать, но рыночными спо-
собами, уничтожена, а монополия 
не показала положительного резуль-
тата»,— говорит директор Института 
экологии НИУ ВШЭ Борис Моргунов. 
Объем заявок на вывоз 2,3 тыс. тонн 
отходов ничтожно мал, подчеркива-
ет он: только по официальной стати-
стике, в стране образуется 300 тыс. 
тонн таких отходов в год, а по фак-
ту — гораздо больше.

Полина Смертина,  
Анна Васильева

«Росатом» не разобрался в отходах
Бизнес недоволен новой системой их сбора

• Закон о легализации в России па-
раллельного импорта товаров в 
страну был подписан президентом 
28 июня. Он разрешает легально 
ввозить товары в РФ без согласия 
правообладателя. Минпромторг 
утвердил перечень товаров для па-
раллельного импорта 6 мая, в него 
вошли смартфоны и электроника 
(Apple, Asus, HP, GoPro, Panasonic, 
Samsung, Dell, LG, Toshiba), бытовая 
техника (Electrolux, Dyson, Philips) и 
так далее.
Уже сейчас в магазинах фирмен-

ной розницы Samsung (ею управля-
ет Inventive Retail Group, IRG) про-
даются товары, предназначенные 
для реализации в странах ЕАЭС. 
В IRG сообщили, что продолжают 
быть оператором розничной сети 

Samsung в стране, и заверили, что 
«в магазинах и на сайте представ-
лен товар, который был ввезен 
в период официальных поставок». 
В пресс-службе Samsung сообщили, 
что не прерывали отношения с IRG, 
включая обязательства по сервисно-
му обслуживанию.

По оценке аналитика «Финама» 
Леонида Делицына, доля российско-
го рынка в продажах телевизоров 
Samsung составляет 3,2%, а годовая 
выручка от их реализации достига-
ет 60 млрд руб. У менеджмента Sam-
sung есть ключевые показатели эф-
фективности, и «вряд ли в их число 
входит сокращение бизнеса в Рос-
сии», полагает он. Преподаватель 
Moscow Digital School Анатолий Се-
менов, считает, что схема с реали-
зацией произведенного в России 
товара как ввезенного через парал-

лельный импорт «очень жизнеспо-
собна», «поведение Samsung по-
нятно — компании необходимо 
и показать приверженность санк-
циям, и сохранить бизнес в России». 
Это разумная тактика, которой будут 
придерживаться большинство вен-
доров, считает эксперт.

Но остается вопрос поддержа-
ния производства, которое полно-
стью зависит от иностранных ком-
плектующих, подчеркивает партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Сер-
гей Учитель. Поэтому, по его мне-
нию, и Samsung, и другим произво-
дителям «рано или поздно придется 
принимать решение — остается он 
в России или нет, а если остается, то 
в каком формате».

Анастасия Гаврилюк,  
Тимофей Корнев,  
Никита Королев

Samsung уходит  
в параллельный мир

Однозначного ответа, последу-
ют ли другие перевозчики примеру 
S7 и AirBridgeCargo, пока нет, счита-
ет Олег Пантелеев. Red Wings плани-
ровала в своей стратегии постепен-
ный отказ от Airbus в 2022–2023 
годах (у компании восемь А320, они 
не эксплуатируются и остаются в рее-
стре Бермуд). В компании отказались 
от комментариев. По мнению Олега 
Пантелеева, не имеет смысла остав-
лять, например, малочисленные ши-
рокофюзеляжные А350, для них нет 
даже тренажеров. Но, учитывая объ-
явленное техцентром «Аэрофлота» 
намерение освоить С-check (одна из 

сложных форм обслуживания) для 
этих судов, возвращать их, очевид-
но, не будут, говорит он. Другие со-
беседники „Ъ“ также подчеркивают 
«нерациональность» дальнейшего 
использования в РФ других широко-
фюзеляжников типа Boeing 777. Олег 
Пантелеев возражает, что этот более 
массовый самолет может быть во-
стребован на популярных направле-
ниях и на рейсах на Дальний Восток: 

«Бортов много, есть возможности для 
каннибализации». По его мнению, 
сохранять специфические и еди-
ничные самолеты имеет смысл толь-
ко в отдельных случаях, например, 
по французским турбовинтовым 
ATR 42/72 или канадским DHC-6/8: 
«Они социально значимы на регио-
нальных авиалиниях, учитывая не-
достаток отечественных аналогов».

Айгуль Абдуллина

Первые на вылет

Конечно,  
мы рассчитываем  

на помощь  
наших коллег  

в Китае, которые  
раньше нас озаботились 

технологическим 
суверенитетом  
в этой области

— Юрий Борисов,
вице-премьер, на форуме «Инженеры  
будущего» 30 июня (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

с1

с7

ПУБЛИЧНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ ПО ПРОДАЖЕ ИМУЩЕСТВА В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ
Продавец: АО «ГАЗПРОМ БЫТОВЫЕ СИСТЕМЫ», тел. 8 812 458 77 31, А. Мельник, www.etpgpb.ru
Предмет: недвижимость на участке 40 га. Адрес: г. Волгоград, ул. Новодвинская, д. 16, 16 а, б 
Начальная цена: 109  995 754 руб., без НДС. Дата торгов: 21.07.2022

На правах рекламы

 

 19 АВГУСТА

АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
ЖИЛАЯ  
НЕДВИЖИМОСТЬ

 10 АВГУСТА

АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

реклама 16+

04 ИЮЛЯ

Ъ на ИННОПРОМ-2022 

ТОЧКИ СБОРКИ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
ЦЕПОЧЕК

26 АВГУСТА

ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ 
САНКЦИОННОЙ  
РЕАЛЬ  НОСТИ:  
ЧТО ДЕЛАТЬ БИЗНЕСУ,  
ЕГО СОБСТВЕН  НИКАМ 
И МЕНЕДЖЕРАМ?

31 АВГУСТА

АУДИТ И КОНСАЛТИНГ: 
ТРЕНДЫ, ПРОГНОЗЫ, 
ИТОГИ ПОЛУГОДИЯ

конференции 
Коммерсантъ events.kommersant.ru

 13 СЕНТЯБРЯ

Премия AdRec* [Адрес]. 

РЕКЛАМА  
В СФЕРЕ РИТЕЙЛА 
И ЭЛЕКТРОННОЙ 
КОММЕРЦИИ



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Пятница 1 июля 2022 №116   l   Коммерсантъ

деловые новости

март апрель маймаймаймаймай июнь июнь июнь июнь июньмартмарт мартапрель апрель март апрель апрель

4,30% 0,89%0,11% 3,82%
0,0 15,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 3,00,0 100,0

0

3

6

9

12

15

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 8,90 $ / бушель ● 7,50 $ / тонна ● 553,8 $ / фунт ● 64,42 $ / фунт ● 2,30

2,44%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

Туристические власти рассчи-
тывают повысить конкурен-
тоспособность отечественно-
го турпродукта за счет масштаб-
ной программы отраслевой 
стандартизации. Отдельные 
требования могут появиться 
для разных направлений вод-
ного, гастрономического, при-
ключенческого и других ви-
дов туризма. Разработка и об-
новление свыше 80 докумен-
тов будут стоить более 100 млн 
руб. Но бизнес смотрит на идею 
скептически. По многим видам 
туризма в России нет эксперти-
зы, а навязывание стандартов 
может стать избыточным регу-
лированием, предупреждают 
участники рынка.

Ростуризм в июне подготовил 
и направил на согласование в Рос-
стандарт перспективную програм-
му стандартизации в сфере туризма 
до 2024 года, которая охватывает 81 
документ в области национальной 
стандартизации. Копия есть в распо-
ряжении „Ъ“. Финансирование, по 
словам одного из собеседников „Ъ“ 
на рынке, будет вестись, в частности, 
за счет средств нацпроекта по разви-
тию туризма и индустрии гостепри-
имства. Сейчас на разработку и со-
вершенствование стандартов в доку-
менте заложено 109 млн руб. В Росту-
ризме и Росстандарте на вопросы не 
ответили.

Согласно подготовленной Росту-
ризмом программе, новые и пере-
смотренные стандарты могут поя-
виться по общим вопросам турист-
ской деятельности — например, для 
экскурсионных услуг, услуг инструк-
торов-проводников, турагентств 
и пр. Сюда же относятся общие тре-
бования к услугам «все включено» 
и «ультра все включено».

Отдельно будут разработаны или 
пересмотрены стандарты для эко-
логического (требования к инфра-

структуре, тропам и др.), студенче-
ского, водного (круизы, гавани для 
яхт, пляжи, наем судна), приключен-
ческого, промышленного, сельского, 
автомобильного, арктического, гор-
нолыжного, медицинского, гастро-
номического и энотуризма (знаком-
ство с винными традициями). Также 
планируется подготовить ГОСТ для 
спа-центров, курортов с минераль-
ными источниками, гостиниц и спе-

циализированных средств размеще-
ния. Часть документов должна соот-
ветствовать существующим между-
народным стандартам.

Как отмечается в тексте програм-
мы стандартизации, она призвана 
повысить качество и конкурентоспо-
собность российского турпродукта, 
обеспечить его безопасность, гармо-
низировать внутренних требования 
с международными практиками. Но 
бизнес пока воспринял идею скеп-
тически.

«Опора России» на этой неделе 
обратилась к вице-премьеру Дмит-
рию Чернышенко с просьбой пору-
чить Ростуризму предоставить эко-
номическое обоснование каждого 
ГОСТа с учетом мнения экспертно-
го и отраслевого сообщества и дора-
ботать все документы. Копия пись-
ма объединения также есть у „Ъ“. 
«Отрасль и без того сильно зарегу-
лирована, дополнительные стандар-
ты могут стать барьером»,— поясня-
ет вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников.

Разрабатывать программу стан-
дартизации, по мнению обществен-
ной организации, в целом нецелесо-
образно до завершения работы над 
новым законом о туризме. В аппа-
рате господина Чернышенко сказа-
ли, что пока не получили обращения 
«Опоры России», после поступления 
оно будет проработано.

Похожую позицию в обращении 
к Ростуризму сформулировала и Фе-
дерация рестораторов и отельеров 
России (ФРиО). Копия этого письма 
также есть у „Ъ“. ФРиО указывает, 
что в России до сих пор нет компа-
ний с успешными продуктами в сфе-
ре, например, студенческого и эно-
туризма. А разработка стандартов на 
основе абстрактных представлений, 
не подкрепленных статистикой, не 
позволит достичь целей программы, 
предупреждают во ФРиО.

Управляющий партнер «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт соглаша-
ется с тем, что внедрение стандартов 
может привести к росту нагрузки на 
бизнес. Но, по его словам, с техниче-
ской точки зрения внедрять их нуж-
но до принятия отраслевого закона, 
в котором может быть закреплена 
обязанность следовать стандартам.

Но есть те, кто поддерживает 
идею. Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин отмеча-
ет, что разработка стандартов целесо-
образна для сфер, предполагающих 
наличие угроз для туриста. «В гор-
ных походах достаточно часто про-
исходят несчастные случаи, к квали-
фикации привлекаемых гидов есть 
вопросы»,— указывает он. Позитив-
ным опытом господин Ромашкин 
называет существующие стандарты 
в сфере горнолыжного туризма, ко-
торые четко описывают, как должен 
функционировать склон, сколько ка-
тающихся может единовременно на-
ходиться на трассе, что позволяет со-
кратить травматизм.

Александра Мерцалова

Туристов развезут 
по нормам
Для отрасли подготовили программу стандартизации

На фоне консолидации рос-
сийского зернового экспор-
та участники рынка начинают 
 искать возможности для дивер-
сификации бизнеса. Так, вла-
дельцы «АгроЛэндТрейда», быв-
шие топ-менеджеры Объеди-
ненной зерновой компании 
(ОЗК) Марат Шайдаев и Алек-
сей Чемеричко задумались 
о покупке комплекса по про-
изводству мяса утки мощно-
стью до 6,5 тыс. тонн в год. Ак-
тив  может требовать дополни-
тельных инвестиций, а спрос 
на утиное мясо сдерживает эко-
номия потребителей.

Подконтрольная бывшим топ-ме-
неджерам ОЗК Марату Шайдаеву 
и Алексею Чемеричко структура по-
дала заявку на приобретение ком-
плекса «Утиная ферма» в Челябин-
ске. Это следует из протокола тор-
гов, который обнаружил „Ъ“ в ре-
естре сведений о банкротстве. Ак-
тив выставлялся по начальной цене 
в 653,4 млн руб. Но торги не состоя-
лись, так как единственный интере-
сант не подтвердил перечисление 
задатка. Собеседник „Ъ“, знающий 
о возможной сделке, говорит, что 
претенденту, видимо, потребова-
лось еще время для изучения акти-
ва. Повторные торги должны прой-
ти в августе.

Марат Шайдаев и Алексей Чеме-
ричко сегодня развивают собствен-
ный бизнес по торговле зерном «Аг-
роЛэндТрейд». В 2021 году структура 
бизнесменов стала владельцем Ро-
стовского зернового терминала, ко-
торый ранее принадлежал амери-
канской Bunge. По данным источ-
ника „Ъ“, в сезоне-2021/22 «Агро-
ЛэндТрейд» экспортировал около 

130 тыс. тонн зерна. Марат Шайдаев 
на вопросы „Ъ“ не ответил.

«Утиная ферма» создана местным 
предпринимателем Сергеем Костен-
ко. Выпускала продукцию под брен-
дом «Уткино», мощность предпри-
ятия — до 6,5 тыс. тонн мяса в год. 
Около 700 млн руб. на проект выдал 
Россельхозбанк. Но у бизнеса нача-
лись сложности, а в 2019 году компа-
ния была признана банкротом. Рос-
сельхозбанк в 2020 году продал пра-
ва требования ООО «Инвестстрой». 
В компании заявили „Ъ“, что не уча-
ствуют в переговорах с потенциаль-
ными инвесторами.

Как отмечает собеседник „Ъ“ на 
зерновом рынке, желание диверси-
фицировать бизнес владельцев «Аг-
роЛэндТрейда» может быть связано 
с тем, что компаниям такого разме-
ра остается все меньше места на рын-
ке. Доля десяти крупнейших экспор-
теров зерна по итогам первой поло-
вины сезона-2021/22 превысила 72% 
против 64,5% сезоном ранее.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что в долгосрочной пер-
спективе зарабатывать на экспорте 
зерна и перевалке будет сложнее, 
но наступающий сезон должен быть 
«ударным». На фоне ожидаемого ре-
кордного урожая российской пше-
ницы в 89,2 млн тонн и ограничен-
ного присутствия зерна с Украины 
«Совэкон» прогнозирует экспорт 
пшеницы из РФ в 42,6 млн тонн. Зер-
новые терминалы в том числе в Рос-
тове-на-Дону и Азове также должны 
быть загружены на максимум, отме-
чает господин Сизов.

Президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев говорит, что рос-
сийский рынок утки до сих пор не 
развился. Объем потребления этого 

мяса оценивается примерно в 100–
120 тыс. тонн, из которых 40–60 тыс. 
тонн приходится на индустриаль-
ных производителей, указывает он. 
Среди ключевых игроков — ГК «Да-
мате» Наума Бабаева и Рашида Хай-
рова (бренд «Озерка»), которая управ-
ляет комплексом «Донстар» мощно-
стью 16,5 тыс. тонн мяса в год. В чи-
сле заметных на рынке Андрей Дав-
леев также называет птицефабри-
ку «Улыбино» в Новосибирске, кото-
рая хочет выйти на мощность 18 тыс. 
тонн мяса в год.

Источник „Ъ“ среди крупных 
производителей мяса говорит, что 
покупателю «Утиных ферм», ско-
рее всего, потребуется инвестиро-
вать в постройку новых птичников, 
а также площадки с родительским 
стадом для увеличения объемов 
производства и повышения устой-
чивости бизнеса.

Как отмечает Андрей Давлеев, 
для мяса утки характерна выражен-
ная сезонность — основной спрос 
приходится на период с осени по 
весну, также рост рынка сдержива-
ют относительно высокие цены на 
продукцию. В условиях тенденции 
к экономии потребители будут ско-
рее переключаться на более доступ-
ное мясо бройлеров, отмечает экс-
перт. По его словам, для стимули-
рования роста рынка нужны вло-
жения в маркетинг со стороны про-
изводителей и торговых сетей. Со-
беседник „Ъ“ среди производите-
лей предупреждает, что в условиях 
ограниченного внутреннего спро-
са и неясных перспектив экспорта 
в связи с текущим курсом рубля ин-
вестиция может не приносить дохо-
да в первые пять лет.

Анатолий Костырев

Торговцы зерном  
ловят утку
Бывшие топ-менеджеры ОЗК  
могут вложиться в птицеводство

Высокая зависимость от ино-
странных семян на фоне воз-
можного ухода их поставщиков 
с российского рынка вынуждает 
Минсельхоз активно стимулиро-
вать переход аграриев на мест-
ные гибриды. Региональным 
органам АПК поручено провести 
переговоры с сельхозпроизводи-
телями, чтобы те в первую оче-
редь закупали российские семе-
на, а их доля к 2024 году достигла 
75%. Урожайность российских 
семян на 20–30% ниже импорт-
ных, зато местные гибриды га-
рантируют урожай в зоне риско-
ванного земледелия.

Минсельхоз намерен стимули-
ровать производителей кукурузы, 
подсолнечника и сахарной свеклы 
покупать в приоритетном порядке 
российские семена в рамках посев-
ной кампании 2023 года. На совеща-
нии 28 июня министерство уже дало 
поручение региональным органам 
АПК провести переговоры с аграри-
ями, рассказали „Ъ“ источники. Тре-
бовать закупать российские семена 
будут «директивно», указывает один 
из источников „Ъ“. До августа плани-
руется сформировать план закупок 
семян в разрезе регионов, уточняет 
он. В Минсельхозе „Ъ“ оперативно 
не ответили. 

Меры вызваны обеспокоенно-
стью Минсельхоза низким уровнем 
самообеспеченности российскими 
семенами. По оценкам президента 
Национальной ассоциации произ-
водителей семян кукурузы и подсол-
нечника Игоря Лобача, российские 
производители кукурузы обеспече-
ны местными семенами на 47–52%, 
подсолнечника — 23–25%. Источник 
„Ъ“ на рынке говорит, что в случае со 
свеклой зависимость от импорта до-
стигает почти 100%.

По словам собеседников „Ъ“, 
в Минсельхозе опасаются рисков 
в связи с уходом иностранных по-
ставщиков семян с российского рын-
ка, что приведет к сложностям с по-
севными кампаниями будущих лет. 

Источник „Ъ“ добавляет, что с по-
мощью обсуждаемых методов Мин-
сельхоз хочет обеспечить россий-
ским поставщикам семян стопро-
центный спрос, чтобы дать тем сред-
ства для расширения производст-
ва. В крайнем случае регулятор го-
тов вводить и временный запрет им-
порта семян, уточняют собеседни-

ки „Ъ“. К 2024 году Минсельхоз на-
мерен поднять уровень обеспечен-
ности собственными семенами ми-
нимум до 75%. В случае кукурузы до-
биться заявленного уровня обеспе-
ченности можно к 2024 году, подсол-
нечника — за два-три года, отмечает 
Игорь Лобач.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что часть иностранных 
компаний действительно задумыва-
ется об уходе из РФ. В Bayer, одном из 
крупнейших поставщиков семян, со-
общали, что будут принимать реше-
ния о поставках на будущую посев-
ную кампанию для российских аг-
рариев исходя из развития ситуации 
с военными действиями на Украине. 
В Bayer отказались от комментариев. 

Как отмечает господин Сизов, 
российские сельхозпроизводители 

выбирали бы местные семена, если 
бы те были соответствующего каче-
ства. Создать современное производ-
ство семян высокой продуктивности 
с прицелом исключительно на рос-
сийский рынок крайне сложно, ука-
зывает он. По словам эксперта, суще-
ствует несколько компаний, кото-
рые работают на весь мировой ры-
нок семян и средств защиты расте-
ний, что и позволяет им вкладывать 
огромные средства в научные разра-
ботки и достигать высоких уровней 
продуктивности. Хотя Игорь Лобач 
указывает, что уже сейчас ряд рос-
сийских гибридов кукурузы по по-
пулярности входят в десятку в мире, 
а подсолнечника — в двадцатку, 
при этом стоимость местных семян 
в три—пять меньше иностранных.

Российские семена в среднем дей-
ствительно имеют меньшую продук-
тивность, чем иностранные, согла-
шается собеседник „Ъ“ в одном из 
агрохолдингов. Но их преимуще-
ство — гарантированный урожай 
в зонах рискованного земледелия, 
указывает он. В ГК «Русагро» доля 
импортных семян приближается 
к 100%, поскольку их урожайность 
на 20–30% выше российских, пере-
дал представитель группы.

Андрей Сизов добавляет, что не-
ясно и как юридически заставить аг-
рариев покупать местные семена, 
а также как контролировать испол-
нение таких указаний, учитывая, что 
в стране есть более 100 тыс. сельхоз-
производителей. Игорь Лобач счи-
тает, что можно поддержать напря-
мую российские селекционные цен-
тры. Об этом же говорит и предста-
витель «Русагро». Сама группа с 2017 
года развивает селекционно-генети-
ческий центр с компанией «Щелко-
во Агрохим» для разработки гибри-
дов семян свеклы. А источник „Ъ“ 
добавляет, что Минсельхозом также 
рассматривается возможность выде-
ления льготных кредитов на посев-
ную с привязкой к площадям, заса-
женным местными семенами.

Алексей Полухин

Аграриям  
подсадят российское
Производителей зерна и свеклы пытаются  
переключить на местные семена

Если по пшенице  
у нас все  

более-менее хорошо,  
то по ряду других культур 

у нас достаточно  
слабые позиции

— Оксана Лут,
замглавы Минсельхоза,  

об уровне обеспеченности семенами 
27 мая, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

56 миллионов
россиян  
путешествовали по РФ 
в 2021 году,  
по данным Ростуризма



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

11Коммерсантъ   l   Пятница 1 июля 2022 №116   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура

В руководстве сразу нескольких мос-
ковских драматических и танцевальных 
трупп городского подчинения одновре-
менно произошли радикальные пере-
мены. Художественным руководителем 
«Гоголь-центра» вместо Алексея Агра-
новича назначен Антон Яковлев, в те-
атр «Школа современной пьесы» вме-
сто Иосифа Райхельгауза назначили 
Дмитрия Астрахана, из «Современника» 
уволили худрука Владимира Рыжако-
ва и передали его полномочия худсо-
вету. Танцевальная труппа «Балет Мо-
сква» включена в состав «Новой оперы», 
а труппа «Новый балет» — в состав Муз-
театра имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко. Поводы и резоны во 
всех случаях разные, но в таком «пакет-
ном» виде административные решения 
все равно производят впечатления то-
тального потрясения на театральном, 
да и общекультурном пространстве. 

амая ожидаемая и одновремен-
но самая громкая отставка — в «Гоголь-цент-
ре». Несмотря на то что Кирилл Серебренни-
ков уже больше года формально не является 
руководителем театра (он был уволен больше 
года назад), «Гоголь-центр», пусть и с Алексе-
ем Аграновичем во главе, все равно связывал-
ся с именем и творческой программой Сере-
бренникова. Бывший Театр имени Гоголя под 
его руководством менее чем за десятилетие 
стал не просто одним из самых смелых и по-
пулярных институций, но своего рода сим-
волом московского театрального расцвета 
десятых годов. Как и в любом другом театре, 
в «Гоголь-центре» выходили спектакли разно-
го качества, но он неизменно оставался ме-
стом притяжения и постоянного интереса со 
стороны молодой аудитории. И то, что даже 
во время громкого «театрального дела» Сере-
бренников не был уволен, а по его заверше-
нии театр не был закрыт, свидетельствовало, 
что московские власти готовы держать оборо-
ну от активных консерваторов, которым быв-
ший Театр имени Гоголя всегда был костью 
в горле. Видимо, теперь, в драматически изме-
нившихся обстоятельствах, ресурс исчерпан.

Кстати, по документам «Гоголь-центр» все 
эти годы так и оставался Драматическим те-
атром имени Гоголя, до прихода Серебрен-
никова считавшимся почти синонимом хро-
нического неуспеха. Поэтому с официальной 
точки зрения ничего революционного фор-
мально не случилось, никто ничего не за-
крывал, Театр имени Гоголя продолжает ра-
ботать, просто, мол, когда-то им руководил 

режиссер Яшин, потом режиссер Серебрен-
ников и немножко Агранович, а теперь вот 
попробует режиссер Антон Яковлев. Про 
Яковлева информационные релизы пер-
вым делом неделикатно сообщают, что он 
сын великого советского актера Юрия Яков-
лева. Как будто о нем больше нечего сказать. 
Между тем Антон Яковлев поставил нема-
ло спектаклей, в том числе в Театре сатиры 
и Малом театре. Но всегда — не в обиду ему 
будет сказано — оставался не слишком за-
метным профессионалом, работы которо-
го не свидетельствовали о наличии у их ав-
тора каких-то самостоятельных амбиций. Ни 
в каких списках кадрового резерва он, кажет-
ся, не значился. Трудно представить себе, что 
он сможет предложить за время, оставшее-
ся до открытия нового сезона. Останется ли 
нынешняя труппа, костяк которой составля-
ют ученики Кирилла Серебренникова? Бу-
дут ли сохранены в репертуаре спектакли 
«Гоголь-центра»? Сложно представить себе по-
ложительные ответы на эти вопросы. Но отве-
чать на них новый руководитель театра дол-
жен будет очень скоро.

Вряд ли серьезным претендентом на руко-
водство московским театром до вчерашнего 
дня считался и Дмитрий Астрахан. Он хоро-
шо известен как автор демократичных коме-
дий и мелодрам как на сцене, так и в кино, но 
в последние годы о нем было мало что слыш-
но, и уж конечно, имя умелого производите-
ля коммерческого продукта никак не сопря-
гается с задачами художественного поиска 
в сфере «новой драмы». Тем не менее имен-
но Астрахану придется теперь руководить те-
атром «Школа современной пьесы», потому 
что худрук этого театра Иосиф Райхельгауз 
отправлен в отставку. Райхельгаузу недавно 
исполнилось 75, и его отставку можно было 
бы объяснить легко защищаемой идеей о не-
обходимости смены поколений. Если бы не 
два обстоятельства. Первое — то, что «Шко-
ла современной пьесы» является авторским 
театром Иосифа Райхельгауза, который ре-
жиссер придумал и создал в конце 80-х годов 
прошлого века и все эти годы бессменно ру-
ководил им. Да, театр это государственный, 
существует на бюджетные деньги и учреди-
тель волен делать с ним, что пожелает. Дале-
ко не всем театр нравился, но это не отменя-
ет того факта, что без основателя и худрука 
театр на Трубной площади будет совершен-
но другим, и правильнее было бы его просто 
переучредить. И второе — уроженец Одес-
сы, Райхельгауз в последнее время сделал 
несколько довольно резких заявлений, рас-
ходящихся с официальными оценками про-
исходящего на Украине.

Что касается «Современника», то реше-
ние по нему свидетельствует о том, что за-
дача избавиться от Виктора Рыжакова была 

столь насущной, что даже не стали дожидать-
ся момента, когда будет найдена приемлемая 
кандидатура. Кресло художественного руко-
водителя одного из самых знаменитых мос-
ковских театров освободилось два с полови-
ной года назад после смерти Галины Волчек. 
От выбора московских властей в пользу из-
вестного режиссера и педагога Рыжакова 
далеко не все были в восторге, в том числе 
и внутри театра. И весь недолгий срок руко-
водства Рыжаков, призвавший в «Современ-
ник» многих своих учеников, по сути, был 
мишенью для нападок и придирчивого вни-
мания недоброжелателей, претензии кото-
рых носили чаще всего идеологический ха-
рактер. Особенно резонансным был скандал 
со спектаклем по пьесе молодого драматур-
га Рината Ташимова «Первый хлеб», на кото-
рый обиделась организация «Офицеры Рос-
сии», приславшая в театр прокуратуру. И вот 
теперь «Современником» вместе с новым 
директором Юрием Кравцом будет руково-
дить художественный совет, состав которо-
го не оглашен. Власти апеллируют к первым 
годам существования театра, когда его руко-
водство было коллективным — и в состав со-
вета входили Олег Ефремов, Олег Табаков, Га-
лина Волчек и другие основатели театра. Но, 
во-первых, одно дело — молодежная студия 
в начале своего пути и совсем другое — один 

из «витринных» столичных театров. И во-вто-
рых, коллективное руководство еще ни один 
большой серьезный театр, лишенный творче-
ского лидера, не приводило к успеху.

Изменения коснулись и балетно-танце-
вальной жизни Москвы. Прекратили само-
стоятельное существование «Балет Москва» 
и «Новый балет» — две труппы со схожей био-
графией, но различной художественной судь-
бой и творческой репутацией. Обе сверстни-
ки новой России — родились в 1990/91-м. Обе 
появились на свет из-за настойчивости своих 
основателей: «Новый балет» — детище хорео-
графа Аиды Черновой, «Камерный балет „Мо-
сква“» (так он назывался при рождении) — ди-
ректора Николая Басина. 

В 2012 году в обеих труппах сменились ру-
ководители. К этому моменту «Новый балет» 
фактически исчез с культурного поля, а «Ба-
лет Москва» с его раздутым штатом и некаче-
ственной «классикой» имел сомнительную 
репутацию, лишь изредка выстреливая ка-
чественными современными постановками. 
Обе труппы возглавили менеджеры: «Новый 
балет» — функционер Павел Нестратов с опы-
том работы замдиректора драмтеатра, «Ба-
лет Москва» — Елена Тупысева, соучредитель 
и директор театрального агентства ЦЕХ и одна 
из самых заметных фигур в области современ-
ного танца. «Новый балет» реанимировать так 
и не удалось, несмотря на привлечение к со-
трудничеству иностранных хореографов и ве-
дущих солистов Большого театра. А вот «Балет 
Москва», сильно сокративший количество ар-
тистов, сделался одним из главных ньюсмей-

керов. Креативность директора Тупысевой, 
приглашавшей на постановки самых неожи-
данных деятелей мирового танца и отлично 
знавшей конъюнктуру отечественного рын-
ка, позволила довольно слабой труппе стать 
лидером московского современного танца, 
участником и даже лауреатом престижных 
фестивалей, включая «Золотую маску».

Одновременное закрытие обеих трупп 
вызвано разными причинами и возымеет 
разные последствия. Если бесперспективную 
жизнь «Нового балета» продлевать не имело 
смысла, то директор «Балета Москва» Еле-
на Тупысева сама не захотела продлить свой 
истекающий контракт. Оставлять труппу без 
талантливого руководителя было чревато ее 
уничтожением, а вот присоединение ее к «Но-
вой опере» выглядит перспективно: генди-
ректор театра Антон Гетьман современный 
танец знает и любит. С собственной танце-
вальной труппой, имеющей свою репетици-
онную базу и несколько репертуарных хитов, 
«Новой опере» обеспечены не только хлопо-
ты, но и новые возможности. Другое дело — 
угасающий «Новый балет», которым обреме-
нили профессиональную балетную труппу 
Музтеатра Станиславского. Тамошнему моло-
дому балетному худруку Максиму Севагину, 
назначенному на эту должность после нача-
ла спецоперации и вслед за отъездом францу-
за Лорана Илера, будет очень нелегко найти 
применение чужим артистам, уровень и ре-
пертуар которых заведомо ниже той планки, 
которую держит Музтеатр Станиславского.

Отдел культуры

КАДРЫ ТЕАТР

Вас здесь 
не ставило 
В московских театрах произошли 
масштабные кадровые перестановки

Хотя формально до закрытия  
«Гоголь-центра» дело не дошло, 
судьба его кажется окрашенной  
в тревожные тона  
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

В Москве подходит к концу фести-
валь документального кино Beat 
Film Festival. Одной из его площа-
док в этом году стал дом культу-
ры «ГЭС-2», а одним из фильмов, 
включенных в программу наци-
онального конкурса,— «ГЭС-2» 
Насти Коркии, который расска-
зывает о превращении бывшей 
электростанции в современное 
арт-пространство. Юлии Ша-
гельман картина, которую также 
можно посмотреть в онлайн-ки-
нотеатре «Кинопоиск», показа-
лась приветом из совсем недав-
ней, но, судя по всему, навсегда 
ушедшей эпохи. 

ом культуры «ГЭС-2» зара-
ботал на Болотной набе-

режной в декабре 2021 года. Планы 
были грандиозные: международ-
ные выставки, перформансы, сов-
ременное искусство в самых ради-
кальных формах (своеобразным 
тизером стала установка на набе-
режной скульптуры Урса Фишера 

«Большая глина», вызвавшая бро-
жение умов и комментарии «экс-
пертов» от простых пользователей 
соцсетей до артистов и депутатов), 
а также мастер-классы, лекции и за-
нятия, например, йогой, понятные 
любому и без искусствоведческой 
степени. Однако военная опера-
ция на Украине и последовавший 
разрыв культурных и экономиче-
ских связей с Западом внесли в рас-
писанную на несколько лет вперед 
программу радикальные измене-
ния (йога и шахматы остались). 

В фильме, впрочем, ничего это-
го нет: он показывает, что предшест-
вовало торжественному открытию. 
Картина снималась пять лет (с мо-
мента отключения электростанции 
в 2014 году) при содействии фон-
да V-A-C, которому принадлежит 
культурная институция. Видимо, 
она должна была стать чем-то вро-

де 77-минутного рекламного роли-
ка, демонстрирующего, как сквозь 
тернии бюрократических согласова-
ний, бюджетных нестыковок, сопро-
тивляющегося советского наследия 
со сломанными лифтами и ржавыми 
подшипниками, недружелюбного 
московского пространства с вездесу-
щими заборами прорастает утопи-
ческий проект, который преобразит 
не только городскую среду, но и — 
участники этой эпопеи, снимавши-
еся в фильме, не чураются пафоса — 
души потенциальных посетителей 
дома культуры. Возможно, на мо-
мент премьеры ленты на Венециан-
ском фестивале в сентябре 2021 года 
она именно так и воспринималась. 
Но летом 2022-го она кажется печаль-
ной элегией, через которую красной 
строкой проходит не предусмотрен-
ная авторами мысль о том, что «иных 
уж нет, а те далече». 

Это касается и некоторых появ-
ляющихся в кадре «говорящих го-
лов»: директор фонда V-A-C Тереза 
Мавика, проводящая для съемочной 
группы первый тур по закрытому 
руинированному зданию и расска-
зывающая, что раньше здесь произ-
водилась электрическая энергия, 
а теперь будет культурная, покинула 
свой пост в конце декабря 2021 года. 
И анонсированных мероприятий: 
исландский художник Рагнар Кьяр-
танссон, пророчески рассуждающий 
о том, что занятия искусством всегда 
означают «плаванье в море зла» и не-
обходимость идти на компромиссы 
с обладателями денег и власти, за-
крыл все свои проекты в «ГЭС-2» сра-
зу после 24 февраля. 

Что же осталось? Остались запе-
чатленные на экране фрагменты 
большого пути — фильм разбит на 
девять глав и три «приложения», 
плюс отдельный эпизод с «караоке», 
посвященный перформансу Кьяр-
танссона в Театре имени Маяков-
ского в 2019 году, когда зал вслед 

за ним распевает одну меланхоли-
ческую строчку: «Печаль победит 
счастье», постепенно почти впадая 
в транс (в реальности это действо 
продолжалось шесть часов). Среди 
этих фрагментов есть и откровенно 
постановочные, например, когда 
работяги со стройки по очереди пы-
таются объяснить свое понимание, 
что такое «современное искусст-
во». Или комический дивертисмент 
с выставки «Геометрия настояще-
го», организованной в только рас-
чищенном здании электростан-
ции в 2017 году: посетители заходят 

в подсобку, где висит картина Кан-
динского, за которой присматрива-
ет чрезмерно мускулистый молодой 
человек в шарфике,— их реакции 
непосредственны, но сам монтаж 
выглядит нарочито. 

Гораздо интереснее смотрятся те 
эпизоды, в которых съемочная груп-
па кажется просто не дающим оце-
нок свидетелем самой жизни, иног-
да смешной, иногда абсурдной, 
иногда почти героической,— день 
охраны труда на стройке, нервные 
переговоры с немецким подрядчи-
ком, случайно вторгающийся в зву-

ковой ряд обрывок таджикского 
рэпа. Наконец, сборка огромной го-
лубой трубы на крыше: эта сцена ка-
жется отрывком из какой-нибудь 
«космической одиссеи», столько 
в ней неожиданной красоты и нена-
игранного саспенса. Устремленные 
ввысь небесного цвета трубы — по-
следний кадр фильма, сопровожда-
емый словами архитектора Ренцо 
Пьяно о том, что красивые здания 
означают красивые города, а в кра-
сивых городах живут лучшие гра-
ждане. Летом 2022-го верится в это, 
увы, с трудом.

ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Фантом на набережной
Фильм о «ГЭС-2» показали на Beat Film Festival

C

Д

Фильм задумывался как 
оптимистичная зарисовка 
о создании идеального 
культурного пространства 
в неидеальных условиях
ФОТО TRUE / FALSE FILM FESTIAL
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Московский «Локомотив» 
в четвертый раз за во-
семь месяцев поменял 
главного тренера, назна-
чив на этот пост абсолют-
но загадочного с точки 
зрения потенциала спе-
циалиста — Йозефа Цинн-
бауэра, который до этого 
трудился в ЮАР. Фор-
мально Циннбауэр сме-
нил россиянина Заура 
Хапова. Но на самом деле 
железнодорожники, за-
нявшие в минувшем чем-
пионате России шестое 
место, этим назначением 
продолжили «немецкую 
линию». Большую часть 
предыдущего сезона ими 
руководили по очере-
ди два соотечественника 
Циннбауэра: сначала — 
Маркус Гисдоль, а после 
его отъезда из России на 
фоне военной спецопе-
рации России на Украи-
не — не имеющий тренер-
ской лицензии элитной 
категории Марвин Ком-
ппер, сохранивший рабо-
ту в клубе.

осковский 
«Локомотив» объявил о том, 
что «достиг договоренно-
сти» с Йозефом Циннбауэ-
ром, согласно которой не-
мец перед стартующим 15 
июля чемпионатом России 
получит должность главного 
тренера клуба. Сообщая эту 
новость, спортивный дирек-
тор железнодорожников То-
мас Цорн отметил, что в лице 
52-летнего Циннбауэра «Ло-
комотив» «усилил тренер-
ский штаб» специалистом 
с «хорошим опытом работы 
в разноплановых чемпиона-
тах». По словам Цорна, при 
выборе его кандидатуры 
учитывался также тот факт, 
что Йозеф Циннбауэр «имеет 
серьезный опыт работы с мо-
лодежью» и «разделяет прин-
ципы игры», которую менед-
жмент клуба хочет видеть 
в его исполнении.

Примечательно это собы-
тие из-за двух обстоятельств. 
Одно из них заключается 
в том, что это уже четвертая 
смена наставника в «Локомо-
тиве» за восемь месяцев. Пер-
вая состоялась в октябре 2021 
года, когда вместо серба Мар-
ко Николича на ключевом 
посту появился немец Мар-

кус Гисдоль. Однако с ним 
«Локомотив» провел в чем-
пионате страны лишь восемь 
матчей. Гисдоль покинул же-
лезнодорожников сразу по-
сле окончания зимнего пе-
рерыва в первенстве на фоне 
военной операции России 
на Украине, поступив так же, 
как многие другие иностран-
ные специалисты в отечест-
венной спортивной отрасли.

Должность исполняюще-
го обязанности главного тре-
нера в команде досталась 
Дмитрию Лоськову, знаме-
нитому в прошлом хавбеку 
«Локомотива». Но он поте-
рял ее после четырех матчей 
чемпионата, формально 
уступив пост клубному тре-
неру вратарей Зауру Хапову. 
В действительности же руко-

водители «Локомотива» не 
скрывали, что продолжают 
придерживаться «немецкой 
линии» и команду в статусе 
старшего тренера возглав-
ляет ассистент Гисдоля Мар-
вин Комппер. Превратиться 
в полноценного наставни-
ка ему мешало отсутствие 
тренерской лицензии ка-
тегории Pro, позволяющей 
иметь такой статус на элит-
ном уровне. Имея во главе 
тандем из Хапова с Комппе-
ром, «Локомотив» не смог 
улучшить положение в чем-
пионате страны и финиши-
ровал в нем на довольно 
низкой для себя шестой по-
зиции, хотя и всего в пяти 
баллах от призовой тройки.

«Локомотив», информи-
руя о контракте с Йозефом 

Циннбауэром, уточнил, что 
и Заур Хапов, и Марвин Ком-
ппер остаются в клубе. При-
чем про Комппера, пытающе-
гося получить лицензию Pro, 
Томас Цорн сказал, что при-
глашение соотечественника 
«не отразится на его роли».

Другое обстоятельство, 
делающее новость о догово-
ре «Локомотива» с Йозефом 
Циннбауэром крайне любо-
пытной,— его биография. 
Ведущие российские клубы 
в последнее время уже приу-
чили к тому, что с удовольст-
вием доверяют тренерский 
пост иностранцам с откро-
венно спорным или таин-
ственным бэкграундом. Но 
даже на общем фоне Цинн-
бауэр представляется персо-
нажем загадочным, ничуть 

в этом смысле не уступая, на-
пример, совсем молодому 
испанцу Гильермо Абаска-
лю, приехавшему выводить 
из кризиса «Спартак».

Тренерской деятельнос-
тью Йозеф Циннбауэр на-
чал заниматься, еще буду-
чи игроком, а полностью 
сконцентрировался на ней 
в середине позапрошлого 
десятилетия. Впрочем, что-
бы стать наставником со-
лидного клуба, ему при-
шлось долго ждать. Осенью 
2014 года Циннбауэра пере-
бросили с должности тре-
нера молодежки «Гамбур-
га» в основную команду, 
очутившуюся в подвале та-
блицы немецкого чемпио-
ната. Немецким экспертам 
он некоторое время казал-
ся фигурой перспективной. 
В тренде было писать про 
его способности «мотива-
тора» и умение интегри-
ровать в состав молодых 
игроков (актуальное, види-
мо, для «Локомотива», кото-
рый за год расстался почти 
со всеми ветеранами, сфор-
мировав основу, более чем 
наполовину состоящую из 
футболистов в возрасте чуть 
за двадцать). Но, выдав не-
сколько неплохих матчей, 
«Гамбург» вскоре сдал и сно-
ва опустился в аутсайдер-
скую нишу, а Циннбауэра 
отправили обратно в дубль.

Там он не задержался, уе-
хав тренировать швейцар-
ский «Санкт-Галлен», кото-
рый при нем не совершил 
никаких громких взлетов. 
После этого о Йозефе Цин-
нбауэре в Европе практи-
чески не вспоминали — по 
вполне понятной причине. 
Циннбауэра занесло туда, 
куда редко заносит востре-
бованных и амбициозных 
тренеров из ведущих ев-
ропейских лиг,— в Афри-
ку, в клуб из ЮАР «Орландо 
Пайретс». В нем он очутился 
в 2019 году, с ходу поднял ко-
манду с 11-го места в чемпи-
онате на третье, а затем вы-
играл с ней первый за шесть 
лет трофей, победив в так на-
зываемом турнире MTN8 — 
состязании для южноафри-
канских грандов. Покидая 
прошлым летом «Орландо», 
успехи с которым все-таки 
вряд ли стоит проецировать 
на Российскую премьер-ли-
гу, как бы стремительно ни 
падал ее рейтинг, Циннба-
уэр сослался на желание 
чаще видеть семью.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

У «Локомотива» не заканчиваются немцы
Очередным главным тренером клуба стал Йозеф Циннбауэр

Стартующий сегодня Tour de 
France, главное состязание 
в мире велоспорта,— прекрас-
ный шанс для словенца Тадея 
Погачара войти в клуб избран-
ных, тех гонщиков, кто имеет 
в активе как минимум три побе-
ды в легендарной многодневке. 
Погачар выиграл два предыду-
щих ее релиза и выглядит фаво-
ритом очередного. Для России 
нынешний Tour тоже представ-
ляется шансом после долгого 
перерыва по-настоящему блес-
нуть в велогонках. Во всяком 
случае, у нее наконец, кажется, 
появился спортсмен, способный 
претендовать на очень высокое 
место в генеральной классифи-
кации. Это находящийся в отлич-
ной форме Александр Власов.

тартующий сегодня в Ко-
пенгагене прологом — короткой, 
в 13 км, гонкой с раздельным стар-
том — Tour de France вполне может 
закрепить за Тадеем Погачаром, хотя 
тому всего-то 23 года, статус выдаю-
щегося, фактически великого шос-
сейника. После всех «чисток», связан-
ных с грандиозными допинговыми 
скандалами нынешнего века (а они 
уничтожили, например, семь ти-
тулов наиболее известного среди 
допингеров — американца Лэнса 
Армстронга), осталось всего восемь 
человек, которым удалось «легаль-
но» выиграть культовую многоднев-
ку как минимум трижды. У Погача-
ра, представляющего команду UAE 
Team Emirates, уже есть две победы. 
И не видно никаких оснований счи-
тать, будто бы у него немного шан-
сов одержать третью. Наоборот, шан-
сы явно огромные.

Все, кто составлял расклад на 
этот Tour, конечно, вспоминали, 
как именно Погачар выиграл пре-
дыдущие многодневки. В 2020-м он, 
будучи вчерашним юниором, до-
был желтую майку «на тоненького», 
выстрелив в предпоследний день 
в решающей «разделке», в которой 
неожиданно сожрал довольно при-
личное отставание от соотечествен-
ника Приможа Роглича. Но вот через 
год триумф был уже убедительным. 
Отставание ближайших преследова-
телей составило более пяти минут, 
а все выступление Погачара наво-
дило на мысль об абсолютном доми-
нировании. На каждом из этапов он 
полностью ситуацию контролиро-
вал: когда хотел — прибавлял, когда 
хотел — ехал в спокойном режиме.

К форме Тадея Погачара вопро-
сов вроде бы нет никаких, а маршрут 
очередного релиза Tour de France — 

именно такой, какой требуется ему, 
чтобы показать свои сильные сторо-
ны. Первая неделя, то есть три эта-
па в Дании (заграничный старт — 
фишка, которая часто используется 
в многодневке) плюс этапы на севере 
Франции,— «плоская», равнинная, 
отлично подходит для того, чтобы 
втянуться в ритм. А вот следующие 
недели — это горные испытания пра-
ктически без пауз: сначала — Альпы, 
за ними — Пиренеи. А горы — как раз 
«домашняя» территория Погачара. 
В них он чувствует себя прекрасно.

Если с фаворитом Tour de France 
все понятно, то вот список его потен-
циальных конкурентов (ну, или, пра-
вильнее будет сказать, претендентов 
на призовые места) довольно длин-
ный. Букмекеры, разумеется, в обя-
зательном порядке включают в него 
двух чрезвычайно сильных партне-
ров по команде Jumbo-Visma — При-
можа Роглича и датчанина Йонаса 
Вингегора. Здесь все логично. Мате-
рый «горняк» Роглич в 2020-м рубил-
ся с Погачаром до конца, упустив 
титул «на флажке», а в 2021-м пору-
биться не смог из-за неприятного па-
дения на третьем этапе Tour. Вско-
ре он был вынужден сойти, чтобы, 
отдохнув, завоевать золото в «раз-
делке» на Олимпиаде в Токио. Зато 
в прошлогодней многодневке отлич-
но проявил себя после драмы с Ро-
гличем Вингегор. В итоге ему доста-
лось второе место.

Мощно, как обычно, смотрит-
ся богатая группа Ineos Grenadiers. 
У нее тоже есть титулованный ли-
дер — британец Герайнт Томас, ко-
торый выиграл Tour de France в 2018 
году и который утверждает, что бу-
дет стремиться повторить то дости-
жение, благо в 36 лет к нему словно 
вернулось второе дыхание.

В списке тех, кто, по идее, должен 
биться за высокие места, впервые 
бог знает за сколько лет присутству-
ет и имя российского велогонщика. 
Речь о 26-летнем Александре Власо-
ве из немецкой группы Bora-Hans-
grohe. Этот Tour de France для него 
дебютный в карьере, но некоторые 
свежие гонки в исполнении Власо-
ва и в самом деле наводят на мысль, 
что он дозрел до элитного уровня. 
В 2021 году Власов финишировал 
четвертым в Giro d’Italia, второй по 
рангу многодневке, в мае 2022-го — 
на верхней строчке классификации 
довольно престижного и конку-
рентного Тура Романдии, показав, 
что недурно научился справлять-
ся с горными этапами. В рейтингах 
подавляющего большинства букме-
керских контор перед началом Tour 
Власов входил в топ-пятерку, в неко-
торых — даже в топ-тройку.

Алексей Доспехов

ШОССЕЙНЫЙ ВЕЛОСПОРТ

Tour de chance
Словенец Тадей Погачар  
отправляется за третьей победой 
в главной велогонке

Самое большое пока достижение нового главного тренера «Локомотива»  
Йозефа Циннбауэра — третье место в чемпионате ЮАР с командой  
«Орландо Пайретс»  ФОТО PHILL MAGAKOE / AFP

Четвертый день Уимблдонско-
го турнира, продолжающегося 
в Лондоне, оказался непростым 
для лидера рейтинга Женской 
теннисной ассоциации (WTA) 
Иги Швёнтек. Во втором кру-
ге 21-летняя полька примерно 
за два часа в трех сетах справи-
лась с голландкой Лесли Патти-
намой Керкхов. Таким образом, 
Швёнтек не проигрывает уже 37 
матчей подряд. Столь длинных 
беспроигрышных серий в жен-
ском теннисе не было уже 25 лет, 
с тех пор, когда в 1997 году до-
минировала швейцарка Мартина 
Хингис. Правда, до рекорда WTA 
нынешней первой ракетке мира 
еще очень далеко. Он равняет-
ся 74 матчам и был установлен 
в 1984 году американкой Марти-
ной Навратиловой.

бильным количеством 
сюрпризов в первых раундах жен-
ских турниров Большого шлема 
уже несколько лет никого не уди-
вишь. Взять хотя бы недавний Ro-
land Garros, где до четвертьфинала 
дошла лишь одна представительни-
ца первой десятки мирового рей-
тинга — его лидер и будущая побе-
дительница парижского мейджора 
Ига Швёнтек. Вот и на Wimbledon 
ряды элиты WTA уже заметно поре-
дели. Позади лишь два круга, а вне 
игры оказались и третья ракет-
ка мира эстонка Анетт Контавейт, 
которая недавно перенесла коро-
навирус, а также рассталась с рос-
сийским тренером Дмитрием Тур-
суновым, и финалистка Australian 
Open этого года американка Дани-

эль Коллинс, и очень талантливая, 
но столь же нестабильная чемпион-
ка прошлогоднего итогового турни-
ра испанка Гарбинье Мугуруса, на 
счету которой есть также победа на 

Wimbledon еще в 2017 году, и чеш-
ка Каролина Плишкова, которая 12 
месяцев назад дошла в Лондоне до 
финала. Ее в четверг на Централь-
ном корте, на радость соотечествен-
никам, переиграла британка Кэти 
Бултер, занимающая в мировом 
рейтинге всего лишь 118-е место 
и справившаяся с мощной подачей 
куда более известной соперницы, 
сделавшей 13 эйсов.

Ига Швёнтек, конечно, на этом 
фоне выглядит эталоном постоян-

ства. Счетчик матчей, выигранных 
ею начиная с февральского турни-
ра в Дохе, уже показывает число 37. 
Подобного в женском теннисе не 
случалось с 1997 года, когда ровно 
столько же побед подряд одержала 
швейцарка Мартина Хингис. Конеч-
но, в истории WTA были и куда бо-
лее затяжные беспроигрышные се-
рии, датирующиеся более ранним 
периодом. Их было около десяти, 
а рекордная — 74 матча — принад-
лежит американке Мартине Навра-

тиловой, которая оставалась непо-
бедимой c февраля до декабря 1984 
года. Однако с тех пор уровень кон-
куренции среди теннисисток вы-
рос в несколько раз, о чем опять-та-
ки говорит количество сенсаций 
даже на мейджорах. Так что по ны-
нешним временам достижение 
Швёнтек является уникальным.

Уровень игры польки сейчас на-
столько высок, что в подавляющем 
большинстве случаев соперницы 
берут у нее всего по несколько гей-
мов. Но матч второго круга Wimble-
don, в котором Швёнтек противо-
стояла голландка Лесли Паттинама 
Керкхов, стал исключением из это-
го правила. Встреча на первом кор-
те Всеанглийского лаун-теннисно-
го клуба, куда в четверг отправили 
первую ракетку мира, давалась ей 
очень тяжело. В первом сете малоиз-
вестная теннисистка, которая в свои 
30 лет ни на одну неделю не проби-
валась в топ-100, вела с брейком, 

а второй она даже умудрилась выиг-
рать. Под контроль Швёнтек ситуа-
ция перешла лишь после того, как 
сама она наладила прицел и снизи-
ла количество брака, а Паттинама 
Керкхов, демонстрировавшая свою 
способность выигрывать очки эф-
фективными на траве плотными 
ударами, наоборот, заволновалась. 
Не рассчитав траекторию полета 
мяча в конце важного розыгрыша 
в четвертом гейме третьей партии, 
голландка вскоре потеряла свою 
подачу, и Швёнтек через некоторое 
время довела дело до конца, побе-
див за 2 часа 4 минуты — 6:4, 4:6, 6:3.

Этот результат говорит о том, что 
при всем величии польки заранее 
ей отдавать победу на этом Wim-
bledon пока не стоит. В следующем 
круге Швёнтек предстоит встреча 
с опытной француженкой Ализе 
Корне, отличающейся непредсказу-
емостью, да и дальше в верхней чет-
верти сетки ей могут подвернуться 
несколько теннисисток, способных 
блеснуть на траве. В их число, на-
пример, входит атлетичная Елена 
Рыбакина из Казахстана, которая 
теоретически выходит на Швёнтек 
в четвертьфинале.

Евгений Федяков

WIMBLEDON

Серия пяти пятилеток
Первая ракетка мира Ига Швёнтек не проигрывает уже 37 матчей подряд

Встреча второго круга  
Wimbledon с голландкой 
Лесли Керкхов оказалась 
для Иги Швёнтек (на фото) 
одной из самых упорных 
в ее беспроигрышной  
серии из 37 матчей   
ФОТО ALBERTO PEZZALI / AP

Второй круг Wimbledon
Мужчины. Даниэль Элаи Галан (Колумбия)—Ро-
берто Баутиста Агут (Испания, 17) отказ. Тейлор 
Фриц (США, 11)—Элестер Грей (Великобритания) 
6:3, 7:6 (7:3), 6:3. Стефанос Циципас (Греция, 
4)—Джордан Томпсон (Австралия) 6:2, 6:3, 7:5. 
Лиам Броуди (Великобритания)—Диего Шварцман 
(Аргентина, 12) 6:2, 4:6, 0:6, 7:6 (8:6), 6:1. Брэндон 
Накашима (США)—Денис Шаповалов (Канада, 13) 
6:2, 4:6, 6:1, 7:6 (8:6).

Женщины. Паула Бадоса (Испания, 4)—Ирина Бара 
(Румыния) 6:3, 6:2. Петра Квитова (Чехия, 25)—Ана 
Богдан (Румыния) 6:1, 7:6 (7:5). Елена Рыбакина 
(Казахстан, 17)—Бьянка Андрееску (Канада) 6:4, 
7:6 (7:5). Кэти Бултер (Великобритания)—Каролина 
Плишкова (Чехия, 6) 3:6, 7:6 (7:4), 6:4. Барбора 
Крейчикова (Чехия, 13)—Виктория Голубич (Швей-
цария) 6:3, 6:4. Джессика Пегула (США, 8)—Хэр-
риет Дарт (Великобритания) 4:6, 6:3, 6:1. Аманда 
Анисимова (США, 20)—Лорен Дэвис (США) 2:6, 
6:3, 6:4. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Лесли Керкхов 
(Нидерланды) 6:4, 4:6, 6:3. Симона Халеп (Румыния, 
16)—Кирстен Флипкенс (Бельгия) 7:5, 6:4.

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Кандидатский турнир
Десятый тур. Алиреза Фирузджа (Франция)—Ян Не-
помнящий (Россия) 0:1. Теймур Раджабов (Азербай-
джан—Ян-Кшиштоф Дуда (Польша) 0,5:0,5. Хикару На-
камура (США)—Рихард Раппорт (Венгрия) 0,5:0,5. Фа-
биано Каруана (США)—Дин Лижэнь (Китай) 0:1. 
Положение участников. 1. Непомнящий — 8 оч-
ков. 2. Дин Лижэнь — 6,5. 3. Накамура — 6. 4. Каруа-
на — 5,5. 5. Раджабов — 5. 6. Дуда — 4,5. 7. Раппорт 
— 4,5. 8. Фирузджа — 4.

О

С

М


	kms_116_001
	kms_116_002
	kms_116_003
	kms_116_004
	kms_116_005
	kms_116_006
	kms_116_007
	kms_116_008
	kms_116_009
	kms_116_010
	kms_116_011
	kms_116_012

